
Цифровая 
экономия
Льготы для IT-компаний 
могут не попасть 
в Налоговый кодекс

Минтруд выступил против вве-
дения дополнительных льгот для 
IT-компаний, предусмотренных 
нацпроектом «Цифровая эконо-
мика». По мнению министерства, 
действующие до 2023 года льго-
ты по страховым взносам следу-
ет не закреплять в Налоговом ко-
дексе, а со временем заменить 
другими видами господдержки. 
Уже пользующиеся такими льго-
тами разработчики ПО надеются 
как минимум на их сохранение, 
но сомневаются насчет необхо-
димости расширения на интер-
нет-компании.

Минтруд выступает против до-
полнительных льгот для IT-компа-
ний, следует из письма от 16 октября 
(копия есть у 

”
Ъ“) главы министерст-

ва Максима Топилина вице-премье-
ру Максиму Акимову. План меропри-
ятий федерального проекта «Норма-
тивное регулирование цифровой 
среды» нацпроекта «Цифровая эконо-
мика» предусматривает изменение 
Налогового кодекса, а именно — оп-
тимизацию применения понижен-
ной ставки страховых взносов для 
участников цифровой экономики, 
включая интернет-компании и раз-
работчиков ПО, говорится в письме. 
Это мероприятие Минтруд предлага-
ет исключить, отмечая, что понижен-
ные тарифы страховых взносов в раз-
мере 14% уже установлены для рос-
сийских IT-компаний до 2023 года. 
Кроме того, в основе долгосрочного 
развития пенсионной системы Рос-
сии — установление единых тарифов 
страховых взносов для всех платель-
щиков, напоминает Минтруд, пред-
лагая при необходимости заменить 
такие льготы на другие виды господ-
держки, например, субсидии.

Проект «Цифровой экономики» 
был в целом одобрен без учета этих 
замечаний, сообщила 

”
Ъ“ представи-

тель Максима Акимова Алия Сами-
гуллина. «Такое обращение было, но 
уже после этого прошел президиум 
правкомиссии, где в том числе рас-
сматривалось нормативное регули-
рование цифровой среды. Минтруд 
не дал замечаний на президиуме по 
этому вопросу»,— пояснила она.
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Борьба за мир во всем Риме
Как Владимир Путин и Джузеппе Конте  
разворачивали новое антивоенное движение в Европе

24 октября президент Рос-
сии Владимир Путин при-
нял в Кремле премьер-ми-
нистра Италии Джузеппе 
Конте, с которым обсудил 
огромное количество во-
просов, представляющих 
взаимный интерес, в том 
числе даже и возможное 
размещение в Европе но-
вых американских ракет 
средней дальности, кото-
рые могут быть созданы 
после выхода США из До-
говора о РСМД. Но специ-
альный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников счи-
тает, что лидеры с особым 
интересом обсуждали, 
будет ли Россия вклады-
вать деньги в итальянские 
ценные госбумаги взамен 
американских.

Накануне встречи с рос-
сийским президентом пре-
мьер Италии Джузеппе Кон-
те посетил выставку в «Экс-
поцентре». Выставка называ-
лась «Мир кожи», и появле-
ние Джузеппе Конте в этом 
пространстве — а это ведь 
была к тому же не столько 
выставка, сколько выставка-
продажа — могло показаться 
вычурным. Ну вот кто угод-
но, кажется, может оказать-
ся в «Мире кожи», но толь-
ко не премьер-министр Ита-
льянской Республики Джу-
зеппе Конте.

Но, с другой стороны, по-
чему нет, если его там ждут 
итальянские обувщики, что-
бы пожаловаться на санк-
ции, введенные итальян-
ским правительством по от-
ношению к России, и на то, 
что эти санкции стоили об-

увщикам, по их словам, уже 
сотни миллионов долларов. 
Санкции не самоцель, объяс-
нял им премьер (а то они не 
знали), а способ решить воз-
никшие проблемы. То есть 
итальянские парни, простые 
делатели и продавцы обуви, 
по идее, должны были при-
уныть: решить проблемы 
можно, видимо, лишь вер-
нув Крым Украине, а это зна-
чит, что мир кожи в России 
и дальше будет для итальян-
цев шагреневым.

И все-таки никто из за-
рубежных, да, рискну ска-
зать, и из российских лиде-
ров до сих пор не посещал 
«Мир кожи», и только этим 
визит Джузеппе Конте в Мо-
скву мог запомниться. Но 
итальянский премьер что-
то делал и для того, чтобы за-
помниться не только этим. 
Казалось, ему оставалось те-
перь только зайти в «Снеж-
ную королеву» — хоть на ми-
нутку, чтобы так и было. Но 
он вместо этого заехал к пре-

мьер-министру РФ Дмитрию 
Медведеву в Белый дом, а за-
тем — в Кремль к Владими-
ру Путину, где переговоры 
обещали быть длинными 
и предполагали, например, 
по их истечении не только 
полноценную пресс-конфе-
ренцию, но и встречу с пред-
ставителями деловых кругов 
России и Италии.

На встрече в узком соста-
ве Россию кроме Владими-
ра Путина представляли ми-
нистр иностранных дел Сер-

гей Лавров и помощник пре-
зидента Юрий Ушаков, а так-
же переводчик, а Италию — 
кроме Джузеппе Конте по-
сол Италии в России Паскуа-
ле Терраччано и советник по 
международным вопросам 
Пьетро Бенасси. Итальянцы 
показали себя такими, какие 
они есть и какими не могут 
не быть, а главное, такими, 
какими и должны быть, то 
есть посол и советник ожив-
ленно болтали между собой 
даже во время вступитель-

ного слова своего премьера. 
Это, как ни странно, сообща-
ло переговорам некоторую 
особую камерность, а так-
же настраивало не прини-
мать слова господина Конте 
слишком уж всерьез.

В это время итальянский 
премьер определял отноше-
ния между Россией и Итали-
ей как деликатные. И это бы-
ла, конечно, можно сказать, 
даже захватывающая фор-
мулировка. Очевидно, что 
ее долго выбирали и теперь 
дорожили ею. В свою оче-
редь, над ней следовало под-
умать и российским перего-
ворщикам. Вся ситуация, 
в которую попала и Италия, 
и другие европейские стра-
ны, укладывается в эту фор-
мулировку. В ней и способ-
ность к компромиссу, и же-
лание или даже жажда его, 
и готовность следовать идеа-
лам, а вернее, великим пра-
вилам ЕС. И даже, кажется, 
Джузеппе Конте заранее из-
винялся, произнося одно-
единственное это слово, за 
то, что он еще сделает, а так-
же за то, чего не сделает, 
в том числе и перед своими 
обувщиками.

Кроме того, Джузеппе 
Конте витиевато пригласил 
Владимира Путина в Ита-
лию, причем в ближайшее 
время:

— Вы слишком долго 
у нас не были! Я не хочу, что-
бы у итальянского народа 
сложилось впечатление, что 
вы не уделяете ему должного 
внимания!
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Расходы разложили 
по вагонам
Железные дороги хотят от клиентов  
все больше

Дискуссия вокруг сохранения на семь 
лет экспортной надбавки к тарифу ОАО 
РЖД, которая может стоить клиентам 
монополии 250 млрд руб., выходит на 
правительственный уровень. Долгос-
рочную программу ОАО РЖД до 2025 го-
да, на которую и нужны средства, 25 ок-
тября будут обсуждать у вице-премьера 
Максима Акимова, а на следующей не-
деле — у премьера Дмитрия Медведева. 
Но это не единственные дополнитель-
ные расходы, грозящие грузоотправите-
лям. По данным ”Ъ“, обсуждается рост 
тарифа на порожний пробег всех видов 
вагонов на 6%, что принесет ОАО РЖД 
еще 60–70 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве рассказал, 

что на 25 октября намечено обсуждение у ви-
це-премьера Максима Акимова долгосроч-
ной программы развития (ДПР) ОАО РЖД до 
2025 года. Участники рынка полагают, что бу-
дет поднят вопрос сохранения экспортной 
надбавки к тарифу в 8% для всех грузов, кро-
ме нефтепродуктов и алюминия, до 2025 го-

да. Окончательное решение, говорят два со-
беседника 

”
Ъ“, может быть принято на сове-

щании у премьера Дмитрия Медведева, кото-
рое стоит в графике на 29 октября. В аппарате 
вице-премьера ситуацию не комментируют.

ОАО РЖД объявило о наличии в ДПР серь-
езного дефицита в начале октября (см. 

”
Ъ“ от 

5 октября). Монополия заявила, что часть ды-
ры хочет закрыть за счет сохранения экспорт-
ной надбавки в 8%, которую исходно плани-
ровалось отменить с 2019 года. Сначала речь 
шла о продлении только на 2019 год, потом на 
2019–2021 годы, а в финале — до 2025 года (см. 

”
Ъ“ от 19 октября). В опубликованном проек-

те тарифного приказа ФАС надбавку планиру-
ется закрепить, обнулив лишь для алюминия 
и нефтепродуктов и снизив до 5,4% для экспор-
та автомобилей. По расчетам потребителей, 
рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, общие потери основных промышленных 
холдингов от закрепления экспортной надбав-
ки до 2025 года могут составить 253 млрд руб.
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Бывшему премьеру Армении 
воздали должностью
Карен Карапетян может войти  
в совет директоров «Зарубежнефти»

Как выяснил ”Ъ“, экс-премьер Армении 
Карен Карапетян, закончивший свою по-
литическую карьеру в стране после ве-
сеннего переворота, может войти в со-
вет директоров «Зарубежнефти». Это 
назначение может быть как политиче-
ским жестом, так и следствием долгой 
карьеры господина Карапетяна в рос-
сийских госкомпаниях в 2000–2010 го-
дах. Россия и раньше приглашала ло-
яльных политиков из-за рубежа: так, 
экс-канцлер Германии Герхард Шрёдер 
входит в совет директоров «Роснефти».

Бывший премьер Армении Карен Кара-
петян в ближайшее время может войти в со-
вет директоров российской госкомпании 
«Зарубежнефть», сообщили источники 

”
Ъ“. 

По данным одного из собеседников 
”
Ъ“, го-

сподин Карапетян может получить место не-
зависимого директора, которое сейчас за-
нимает финансист Райр Симонян, советник 
главы «Интер РАО» Бориса Ковальчука.

В «Зарубежнефти» и Росимуществе не от-
ветили оперативно на запрос. Представитель 

вице-премьера по ТЭКу Дмитрия Козака Илья 
Джус сообщил 

”
Ъ“, что директива о назначе-

нии не выходила, но не опроверг ее возмож-
ную подготовку.

Карен Карапетян стал армянским пре-
мьером в сентябре 2016 года, когда прези-
дентом страны был Серж Саргсян, и окон-
чательно покинул правительство этой вес-
ной — после массовых протестов, которые 
привели к власти Никола Пашиняна. В кон-
це июня господин Карапетян также вышел 
и из руководства Республиканской партии 
Армении, председателем которой является 
Серж Саргсян. 

После майских событий в Армении в пу-
бличной политике экс-премьер замечен 
не был, о каких-либо претензиях к нему со 
стороны новой власти неизвестно. Прави-
тельство господина Пашиняна ранее ини-
циировало аресты экс-президента страны 
Роберта Кочаряна и генсека ОДКБ Юрия 
 Хачатурова.

деловые новости — с9

Четверг  25 октября 2018  №196 (6434 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Генпрокуратура сможет обращаться  
за информацией от иностранных банков о вкладах 
россиян, которым запрещено их иметь —3

новости | Рейтинг Владимира Путина 
стабилизировался на четырехлетнем 
минимуме —5

экономполитика | Дмитрий  
Медведев запустил первую  
в РФ электронную таможню —2

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Охранник вспомнил, как  Шакро Молодой  
при ходил к начальнику следственного управления по ЦАО  
Алексею Крамаренко c портфелем Louis Vuitton —4

07  Сжижение газа  
в твердой валюте 
СПГ приносит НОВАТЭКу  
уже 17% выручки

07  Капитальный конфликт 
дошел до суда 
У «Российского капитала» 
оказалось два валидных 
аудиторских заключения

07  Стартовый отсчет 
пойдет с триллионов 
«Ростеху» придется вложить 
в ОАК огромные средства

08  Помощь 
не нашла поддержки 
ЦБ разошелся с Минфином  
из-за вкладчиков «Югры»

08  Италия ослабила евро 
Курс европейской валюты 
обновил двухмесячный минимум

10  Агрегаторам такси 
включают счетчик 
Регулирование тарифов 
предлагают передать 
перевозчикам

деловые  
новости

Президент России Владимир Путин и премьер Италии Джузеппе Конте были, кажется, во всем заранее 
согласны друг с другом  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 25 октября 2018 №196   l   Коммерсантъ

Нацпроект «Жилье и городская среда» вче-
ра поддержан на совете по стратегическо-
му развитию уже на уровне президента 
Владимира Путина. Документ предполага-
ет рост ввода жилья до 120 млн кв. м в 2024 
году за счет ускорения темпов строитель-
ства многоквартирных домов (МКД), при 
этом более половины из них должно фи-
нансироваться за счет ипотеки. Для обес-
печения расселения аварийного жилья в 
рамках нацпроекта работа Фонда ЖКХ бу-
дет продлена до 2026 года. Одновременно 
планируется увеличить долю региональ-
ного финансирования этой программы — 
в нацпроекте она составляет всего 14%.

Проект «Жилье и городская среда» прези-
денту представил вице-премьер Виталий Мут-
ко — по его словам, сейчас документ согласо-
вывается с регионами. Нацпроект, добавил 
вице-премьер, учитывает изменения отра-
сли, которые влияют на рост строительства 

жилья,— переход на проектное финансирова-
ние и адаптацию к переменам. Напомним, до-
кумент утвержден в конце сентября на уров-
не премьер-министра Дмитрия Медведева — 
с объемом финансирования чуть более 1 трлн 
руб., из которых 891 млрд руб.— средства феде-
рального бюджета.

Нацпроект предполагает четыре направле-
ния: жилье, ипотека, формирование комфорт-
ной городской среды и расселение аварийно-
го жилья. Одна из ключевых задач — наращи-
вание объемов ввода жилья до 120 млн кв. м в 
2024 году. Как следует из других целей нацпро-
екта, добиваться такого повышения Минстрой, 
в частности, планирует за счет стимулирования 
индустриального строительства, темпы которо-
го в 2018 году, напротив, снижались — из-за вво-
да многоквартирных домов, начатых в кризис-
ные для отрасли 2015–2016 годы. В 2024 году, со-
гласно нацпроекту, темпы ввода МКД возрастут 
до 80 млн кв. м против 46,2 млн кв. м в 2017 году.

С учетом того, что для роста рынка жилья 
требуется повышение спроса со стороны насе-
ления, отдельная ставка в нацпроекте сделана 
на ипотеку. Предполагается, что большая часть 
многоквартирных домов будет строиться в рам-
ках ипотечных кредитов — если в 2017 году на 
«ипотечные» дома приходилось 35,3% МКД, то 
в 2024 году прогнозируется рост этой доли по-
чти вдвое, до 66,2%. Для этого, как и сообщалось 
ранее, предполагается постепенное снижение 
средней процентной ставки по ипотечным кре-
дитам — до 7,9% в 2024 году (сейчас 9,6%).

В порядке ликвидации аварийного фонда 
за шесть лет должно быть расселено 9,6 млн 
кв. м, наибольшие объемы расселения прихо-
дятся на последние два года — если в 2019 го-
ду предусматривается цель в 0,14 млн кв. м, то 
в 2023–2024 годах — по 2,9 млн кв. м (требу-
ется, чтобы площади расселяемого аварийно-
го жилья превышали «новые аварийные» не 
менее чем на 30%). Для этого необходимо про-

длить до 2026 года работу Фонда ЖКХ — прав-
комиссия по законопроектной деятельнос-
ти уже одобрила такой законопроект (он дол-
жен быть принят до конца года). Это позволит 
обеспечить завершение расселения аварийно-
го жилья и выделение финансирования, если 
регионы не уложатся в сроки, обозначенные 
нацпроектом.

Также по поручению президента Белому 
дому предстоит проработать вопрос увеличе-
ния доли софинансирования расселения гра-
ждан из региональных бюджетов — сейчас 
она, по данным Минстроя, составляет 14%. Так, 
в рамках проекта расселения аварийного жи-
лья планируется в общей сложности напра-
вить 432 млрд руб. из федерального бюджета 
и 68 млрд руб. из региональных. Вместе с тем 
правительство должно проработать вопрос о 
дотациях на выравнивание бюджетной обес-
печенности для расселения аварийного жилья.

Евгения Крючкова

Заселение плюс расселение
Жилищный нацпроект представили президенту

Госдума приняла в первом чте-
нии проект закона о бюджете на 
2019–2021 годы, который впер-
вые за последнее десятилетие 
изначально запланирован с пре-
вышением доходов над расхо-
дами. По форме проект госказны 
сверстан в формате проектно-
го подхода к исполнению целей 
майского указа Владимира Пути-
на, по содержанию — направлен 
на накопление подушки безопас-
ности на случай внешних угроз и 
на замораживание реальных рас-
ходов при небольшом сокраще-
нии оборонных трат.

Бюджет на 2019–2021 годы первый 
вице-премьер—министр финансов 
Антон Силуанов представил Госдуме 
как ответ на все вызовы, как внешние, 
так и внутренние. Бюджет, судя по его 
выступлению, финансово заряжен 
как на достижение целей нового май-
ского указа (рост продолжительности 
жизни и доходов населения), так и на 
«защиту от внешних воздействий» пу-
тем интенсивного наполнения под-

ушки безопасности в виде Фонда на-
ционального благосостояния до завет-
ных для Минфина 7% ВПП.

Доходы в 2019 году запланирова-
ны на уровне 19,969 трлн руб., расхо-
ды — 18,037 трлн руб., то есть профи-
цит будет равен 1,932 трлн руб., или 
1,8% ВВП. Отметим, что Минфин не 
планировал профицит при внесе-
нии бюджета в Госдуму с 2009 года 
(тот кризисный год, впрочем, по фак-
ту завершился внушительным дефи-
цитом, в 2011 году вышла обратная 
ситуация — плановый дефицит в 
итоге сменился небольшим факти-
ческим профицитом).

Напомним, что базовые макро-
параметры 2019 года, исходя из ко-
торых верстался бюджет,— это ин-
фляция не выше 4,3%, прирост ВВП 
в 1,3%, нефть по $63,4 за баррель и 
доллар по 63,9 руб. Несмотря на но-
минальный рост госрасходов, реаль-
ные траты (к объему ВВП) в 2019 году 
будут снижаться. Минфин, невзирая 
на профицит и нефть, цена которой 
почти вдвое выше уровней времени 

формирования бюджетного прави-
ла, продолжит посткризисный курс 
на бюджетную консолидацию и на-
копление «излишков». В 2017 году 
расходы федерального бюджета со-
ставляли 17,9% ВВП, в этом году они 
сократятся до 17,2%, в 2019 году — до 
17% ВВП. Последнее снижение будет 
произведено прежде всего за счет не-
давнего приоритета — реальных рас-
ходов на национальную оборону, ко-
торые уменьшатся с 3% до 2,8% ВВП.

Прежний глава Минфина, пред-
седатель Счетной палаты (СП) Алек-
сей Кудрин, впервые оценивающий 
бюджет в новом качестве, в своем 
выступлении тоже нашел в нем со-
ответствие приоритетам президен-
та, в том числе через распределение 
госрасходов на 12 нацпроектов и 
комплексный план развития инфра-
структуры. «Национальные цели за-
креплены персонально за ответст-
венными вице-премьерами, теперь 
мы знаем, с кого спрашивать за их 
исполнение и достижение»,— отме-
тил глава СП. Алексей Кудрин боль-

ше не оспаривает жесткость бюджет-
ного правила, вчера он назвал его 
«оправданным» и снижающим зави-
симость бюджета от цен на нефть.

Из минусов проекта глава СП отме-
тил «риски большой программы за-
имствований» и отступление от духа 
Бюджетного кодекса: бюджет рассма-
тривается параллельно с затрагиваю-
щими его поправками. «Например, 
вчера в первом чтении были приняты 
поправки по распределению норма-
тивов по акцизу на спирт и другим до-
ходным источникам»,— сказал он, от-
метив, что о таких изменениях регио-
ны узнают в последний момент. Кро-
ме того, нет ясности и по новому ин-
струменту — Фонду развития (437 мл-
рд руб. в 2019 году), механизмы рас-
пределения этих денег не определе-
ны. «Пока, к сожалению, для нас Фонд 
развития — это 

”
черный ящик“, хо-

тя декларируем, что это будет направ-
ляться на главные национальные 
проекты»,— отметил глава СП.

Как и год назад, бюджет в первом 
чтении был принят силами «Единой 

России» и примкнувшей к ней фрак-
ции ЛДПР. («Нельзя не поддерживать 
бюджет. Тогда остановятся все плате-
жи»,— аргументировал свою пози-
цию лидер либерал-демократов Вла-
димир Жириновский.) «Справедли-
вая Россия» и КПРФ подвергли про-
ект традиционной критике. Лидер 
справороссов Сергей Миронов на-
звал проект «бюджетом стагнации», 
который «саботирует исполнение 
майских указов президента». Глава 
КПРФ Геннадий Зюганов образ раз-
вил: «Это бюджет уже не стагнации и 
деградации, а дальнейшей колони-
зации». В качестве аргумента он ис-
пользовал правительственный про-
гноз внешней торговли: «Наш им-
порт за эти три года увеличится на 
1%, а экспорт — на 21%. О каком им-
портозамещении идет речь?»

За принятие бюджета в первом 
чтении проголосовали 370 депута-
тов, против — 65, воздержавшихся не 
было. Второе чтение запланировано 
на 14 ноября, третье — на 20 ноября.

Вадим Вислогузов

Профицит в первом чтении
Госдума предварительно одобрила проект бюджета на трехлетку

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 65,8

тысячи рублей составила средняя выплата по ОСАГО по итогам девяти месяцев 2018 года. Как сооб-
щил вчера Российский союз страховщиков, за год показатель снизился на 15% — и это следствие распростра-
нения практики возмещения ущерба авторемонтом, из-за чего автоюристы не успевают «перехватить» эти 
убытки для судебных тяжб. Кроме того, период урегулирования ущерба ремонтом занимает вдвое больше 
времени, чем перечисление денежной выплаты — 30 дней,— и убытки позже попадают в отчетность. Общие 
выплаты составили 103,6 млрд руб. (падение на 27%). Всего за девять месяцев 2018 года страховщики собра-
ли по ОСАГО 167,2 млрд руб. премий при средней цене полиса 5,7 тыс. руб. (5,8 тыс. руб. годом ранее).

ПРОГНОЗЫ

АКРА повысило  
вероятность стресса  
для экономики РФ  
в обозримом будущем

Экономисты российского рейтинго-
вого агентства АКРА уточнили свой 
среднесрочный макроэкономиче-
ский прогноз, предыдущая версия 
которого была сделана в апреле 
2018 года. В агентстве отмечают, 
что «обновление прогноза на 2019–
2022 годы коснулось в основном 
оценки долгосрочных последствий 
роста протекционизма в мировой 
торговле и уровня равновесных 
краткосрочных процентных ставок 
в России».

В АКРА рассматривают три 
вероятных среднесрочных сцена-
рия. Базовый предполагает для 
РФ снижение доли населения 
трудоспособного возраста, низ-
кую инфляцию, рост значимости 
азиатских стран в товарообо-
роте и финансах, реализацию 
заявленных правительством мер 
экономической политики и сохра-
нение уже введенных санкций. 

Он не предполагает ни заметных 
потрясений, ни инвестиционного 
прорыва, который закладывают 
в Минэкономики, сохраняя близ-
кие к текущим низкие темпы роста 
в обозримом будущем. Между тем 
реализация двух других сценариев 
прогноза уже с 2019 года может 
заметно изменить параметры 
и траекторию экономического 
развития России (см. график). 
В сценарии, сопровождающемся 
финансовым стрессом в 2019 или 
2020 годах, экономика сократится 
на 2–3%, в сценарии без него 
ее рост, соответственно, замед-
лится до менее 1%.

Развитие альтернативных сце-
нариев увязывается с вероятностью 
проявления шести внешних рисков, 
которые будут воздействовать на 
экономику РФ через внешнюю 
торговлю и потоки портфельных 
инвестиций. Указанные риски — 
внутренняя рецессия в США, паде-
ние спроса на российский экспорт 
из-за торговых войн США и КНР 
более чем на 1%, введение новых 
санкций США против РФ в ноябре 
2018 года, шоки предложения, сни-
жающие цены на сырье, долговой 
кризис в КНР и бюджетные кризисы 
в странах ЕС.

Сейчас, по мнению эконо-
мистов АКРА, из шести событий 
высокой стала вероятность вве-
дения США новых санкций в но-
ябре 2018 года. Также выросли 
шансы на то, что торговая война 
между Китаем и США приведет 
к временному замедлению роста 
их экономик и снижению спроса 
на российский экспорт. Вероят-
ность проявления других рисков 
оценивается ими как средняя, 
кроме наступления долгового 
кризиса в Китае, ее в агентстве 
считают низкой.

Алексей Шаповалов

СЦЕНАРИИ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ПРОГНОЗА АГЕНТСТВА АКРА 
В 2019 ГОДУ, %    ИСТОЧНИК: АКРА.
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Реформа таможенного регули-
рования вчера вышла на новый 
этап — премьер-министр Дмит-
рий Медведев запустил пер-
вую в РФ электронную таможню. 
 Всего таких центров будет 16, 
они будут обрабатывать все де-
кларации, там же будут прини-
маться решения о выпуске това-
ров. К 2020 году в ФТС обещают 
автоматически регистрировать 
99% деклараций и выпускать 
64% товаров. Вопросы выпуска 
до подачи декларации и оплаты 
пошлин после выпуска, однако, 
потребуют уточнения норм и уси-
ления контроля, предупредили 
вчера в Минфине.

Вчера в рамках Международного 
таможенного форума премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев запустил 
первую в РФ электронную тамож-
ню — в Приволжском округе. Пред-
полагается, что теперь все деклара-
ции в округе будут обрабатываться 
в одном месте (раньше их принима-
ли на 53 таможенных постах). Через 
эту таможню проходит экспорт на 
$11,9 млрд и импорт на $7 млрд, от-
метил вчера глава ФТС Владимир Бу-
лавин. Всего стратегией ФТС до 2020 
года предусмотрено создание цент-
ров электронного декларирования у 
восьми региональных, одной авиа-
ционной и семи специализирован-
ных электронных таможен. Им же 

будут переданы и полномочия по 
принятию решений о выпуске това-
ров (ранее этим занимались все та-
можни, теперь их полномочия будут 
ограничены фактическим контр-
олем). Сейчас в стране действуют 672 
места таможенного оформления.

Также Дмитрию Медведеву про-
демонстрировали процесс подачи 

электронной декларации. Поми-
мо отправки документа он включа-
ет проверку условий ее регистрации 
— включая категорию риска импор-
тера и таможенную стоимость това-
ра. Автоматическая регистрация де-
кларации занимает три минуты, вы-
пуск — пять минут, рассказал Влади-
мир Булавин. В этом году автомати-

чески было зарегистрировано 35% 
деклараций и выпущено 22% (речь 
только о безрисковых поставках). К 
2020 году первый показатель должен 
вырасти до 99%, второй — до 80% (ли-
бо 64% от всего объема деклараций). 
Число участников «зеленого» (без-
рискового.— 

”
Ъ“) сектора в этом го-

ду составляет 7,8–8,2 тыс., тогда как в 
2016 году их было всего 2,6 тыс., от-
метил глава ФТС. Сейчас на них при-
ходится 60% деклараций и 80% тамо-
женных платежей.

Также в ФТС рассказали о готовя-
щейся стратегии таможни к 2030 го-
ду. Основной акцент в ней будет сде-
лан на взаимное с таможнями других 
стран признание результатов контр-
оля и уполномоченных экономиче-
ских операторов. Пока их всего 185, 
но использование этого института 
будет расширяться, пообещал госпо-
дин Булавин. Также в планах — созда-
ние единой инфраструктуры и систе-
мы прослеживаемости внутри тамо-
женной территории ЕАЭС. В этом го-
ду ФТС и ФНС обещают запустить сис-
тему в качестве эксперимента.

После экскурсии господин Мед-
ведев отметил, что от внедрения но-
вых технологий на таможне в выиг-
рыше будет и государство, и бизнес: 
процедуры станут более прозрачны-
ми и быстрыми. Опасения же бизне-
са в связи с возможными ошибками 
при электронном декларировании в 

ФТС пока планируют снимать за счет 
создания крупного центра обработ-
ки данных и запуска горячей линии. 
Помимо этого обещано открытие 
32 новых пунктов пропуска на гра-
нице, в первую очередь на Дальнем 
Востоке и Северном Кавказе. Однако 
пока в правительстве не готовы от-
казаться от приоритета фискальной 
функции ФТС. По словам замминис-
тра финансов Ильи Трунина, «учиты-
вая цели, которые стоят перед пра-
вительством, Минфин будет с вни-
манием относиться к администрато-
рам бюджетных доходов».

Для реализации еще двух ключе-
вых запросов бизнеса — расшире-
ния практики выпуска товаров до 
подачи декларации и введения воз-
можности оплаты таможенных пла-
тежей после выпуска — потребует-
ся принятие нормативных актов, до-
полняющих Таможенный кодекс ЕА-
ЭС, отметил господин Трунин. По его 
словам, развитие института уполно-
моченных операторов, имеющих 
такие льготы, «пошло немного не в 
ту сторону», и, по мнению Минфи-
на, подобный статус не должен по-
купаться (операторы должны предо-
ставлять обеспечение в диапазоне от 
€150 тыс. до €1 млн). Оплата же по-
сле выпуска возможна, но сначала 
надо наладить контроль, заключил 
замминистра. 

Татьяна Едовина

Декларации переходят в цифровую форму
Дмитрий Медведев запустил первую в РФ электронную таможню
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Запросить  
и обезвредить
Генпрокуратура будет изучать  
сведения о зарубежных счетах госслужащих

Президент Владимир Путин вче-
ра внес в Госдуму законопро-
ект, позволяющий Генпрокура-
туре обращаться в Центральный 
банк (ЦБ) для дальнейшего полу-
чения информации от иностран-
ных банков о вкладах россиян, 
которым запрещено их иметь. 
Генпрокуратура и так «являет-
ся основным игроком на анти-
коррупционном рынке», а теперь 
сможет «запрашивать данные 
у регуляторов других стран» в 
рамках международного обмена 
налоговой информацией, объяс-
няют эксперты.

Президент предлагает внести по-
правки к законам «О банках и банков-
ской деятельности», «О Центральном 
банке», «О противодействии корруп-
ции» и «О запрете отдельным катего-
риям лиц открывать и иметь счета, 
хранить наличные денежные сред-
ства и ценности в иностранных бан-
ках». Законопроектом, который вче-
ра вечером был внесен в Госдуму, 
«предлагается возложить на Генпро-
куратуру РФ функции уполномочен-
ного органа по взаимодействию с 
компетентными органами иностран-
ных государств» при проведении 
проверок соблюдения запретов неко-
торыми категориями лиц. Согласно 
президентским поправкам, «в случае 
невозможности получения информа-
ции органами прокуратуры» запрос 
в ЦБ направляет Генпрокуратура. В 
свою очередь, ЦБ «обращается в цен-
тральный банк или иной орган над-
зора иностранного государства» с за-
просом о предоставлении информа-
ции о наличии иностранных счетов 
у лиц, которым запрещено их иметь. 
Закон вступает в силу через 180 дней 
после опубликования, поскольку «в 

развитие данных норм планируется 
подготовка межведомственных орга-
низационно-распорядительных до-
кументов», говорится в пояснитель-
ной записке. Центробанк рассмотрел 
президентские поправки и сообщил 
«об отсутствии замечаний и предло-
жений», говорится в документе, на-
правленном главой ЦБ Эльвирой На-
биуллиной на имя помощника главы 
государства—начальника государст-
венно-правового управления прези-
дента Ларисы Брычевой.

Закон о запрете владеть счетами в 
зарубежных банках и иностранными 
гособлигациями был принят весной 
2013 года. Он касается всех лиц, заме-
щающих госдолжности или госдолж-
ности субъектов РФ, и других катего-
рий служащих. Запрет распространя-
ется не только на самих чиновников 
и депутатов, но и на их ближайших 
родственников — супругов, несовер-
шеннолетних детей. Законом предус-
матриваются проверки тех чиновни-
ков, в отношении которых появится 
«достаточная информация», а реше-
ние об их проведении принимает ру-
ководитель чиновника или коллеги-
альный орган. Источником информа-
ции могут быть правоохранительные 
органы, Росфинмониторинг и иные 
органы госвласти и местного самоу-
правления. За неисполнение закона 
предусмотрена отставка.

Глава Национального антикорруп-
ционного комитета Кирилл Кабанов 
пояснил 

”
Ъ“, что законопроект упро-

щает процедуру проведения прове-
рок в отношении чиновников и гос-
служащих, а на Генпрокуратуру воз-
лагаются функции уполномоченно-
го органа, поскольку «она является ос-
новным игроком на антикоррупци-
онном рынке». «Информацию о на-

личии иностранных счетов техноло-
гически можно добыть через закры-
тые фонды, но, как правило, офици-
ально иностранные государства ее 
не отдают. Технологически поправка 
правильная на 100%, поскольку пра-
вовая западная система регулярно 
нарушает соглашения, а работа на се-
годняшний момент — низкой степе-
ни эффективности»,— сказал госпо-
дин Кабанов.

Генпрокуратура в соответствии 
с законом «О противодействии кор-
рупции» и так является уполномо-
ченным органом по контролю за на-
рушениями законодательства в этой 
сфере, но у нее «технически не бы-
ло инструмента», чтобы проверять 
наличие иностранных счетов, по-
яснил 

”
Ъ“ заместитель директора 

«Transparency International — Рос-
сия» Илья Шуманов. Кроме того, по 
его словам, если прежде у россий-
ских органов власти, уполномочен-
ных на поиск сведений о зарубежных 
счетах, информация «появлялась спо-
радически», то теперь Россия присо-
единилась к системе международно-
го обмена налоговой информацией. 
Полномочия по обмену такой инфор-
мацией есть у центральных банков, 
говорит эксперт, и в соответствии с 
поправками именно прокуратура 
устанавливает «канал, чтобы запра-
шивать данные у регуляторов дру-
гих стран в рамках этого обмена, что-
бы сделать проверки более эффектив-
ными», говорит Илья Шуманов.

Наталья Корченкова,  
Лиза Миллер

Возглавляемая Юрием 
Чайкой Генпрокуратура 
сможет выявлять зару-
бежные счета чиновников 
с помощью Центробанка
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Права человека защитят 
Национальным планом
В Совете федерации обсудили перспективы 
правозащитного движения в России

В сфере правозащиты появля-
ются новые практики и новое 
понимание прав человека, и их 
надо брать на вооружение — к 
такому выводу пришли участ-
ники парламентских слушаний 
в Совете федерации. По мне-
нию главы СПЧ Михаила Федо-
това, для России такой новой 
практикой может стать Нацио-
нальный план действий в обла-
сти прав человека, который объ-
единит идеи и законодательные 
инициативы и выстроит порядок 
их реализации. А итогом рабо-
ты могло бы стать проведение в 
Москве третьей Всемирной кон-
ференции по правам человека. 
Впрочем, оказалось, что сами 
организаторы парламентских 
слушаний ждали других пред-
ложений, а именно — способов 
разделения государственных 
и негосударственных правоза-
щитников. Правда, последних 
на слушания не пригласили.

Участники парламентских слуша-
ний в Совете федерации, посвящен-
ных состоянию правозащитной дея-
тельности и ее развитию, несколько 
раз принимались спорить, считать 
ли им, что и прокуроры, и следова-
тели, и адвокаты, и тем более упол-
номоченные по правам человека, и 
члены общественных палат тоже за-
щищают права человека. «Я не делю 
правозащитников на государствен-
ных и негосударственных, мы дела-
ем одно дело»,— заявил глава Совета 
при президенте по правам человека 
(СПЧ) Михаил Федотов. И лишь сена-
тор Людмила Нарусова указала, что 
для нее странно полное отсутствие в 
списке приглашенных представите-
лей правозащитных НКО, делающих 
значительную часть работы.

Взяв функцию общественно-
го правозащитника на себя, госпо-
жа Нарусова включила в зале слуша-
ний видеоролик с пытками заклю-
ченных в колониях. Парламентарии 
просмотрели кадры избиения ду-
бинками Евгения Макарова и изде-
вательства над другими осужденны-

ми в ярославской ИК-1, истязания го-
лых заключенных в омской ИК-7, а 
также процедуру медосвидетельство-
вания через решетку. «Самые жесткие 
кадры вырезаны»,— сообщила сена-
тор. Госпожа Нарусова подчеркнула, 
что пытки в современной России яв-
ляются главной и актуальной пробле-
мой и надо в первую очередь не уточ-
нять мелкие детали устоявшихся про-
цедур, а решать эту проблему.

Решать проблему пыток в систе-
ме ФСИН участники предложили пу-
тем принятия Национального пре-
вентивного механизма (НПМ) — си-
стемы, позволяющей предотвратить 
пытки и другие жестокие виды обра-
щения и наказания. Создать его дав-
но рекомендует России Комитет про-
тив пыток ООН, а в СПЧ и уполномо-
ченный по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова поддерживают 
эту идею.

Все же участники стремились пе-
рейти от частного к общему и даже 
глобальному. Глава СПЧ Михаил Фе-
дотов заявил, что и Россию, и мир 
ждут новые тенденции в сфере пра-
возащиты: «Появляется новое поко-
ление, новое понимание прав чело-
века, новые практики реализации 
защиты прав человека». Одной из та-
ких новых практик, по его словам, 
может стать для России разработка 
Национального плана действий в 
пользу прав человека. Такие планы 
есть уже во многих странах, напри-
мер, в Швеции, Финляндии и даже 
Казахстане. В Национальном плане 
собираются все меры по защите прав 
человека и выстраиваются краткос-
рочные, среднесрочные и долгос-
рочные шаги, пояснил господин Фе-
дотов: «И НПМ мог бы стать одним 
из пунктов. Надо туда же включить 
общественные наблюдательные ко-
миссии (ОНК, осуществляют функ-
цию общественного контроля в уч-
реждениях ФСИН.— 

”
Ъ“), с которы-

ми есть проблемы и в плане форми-
рования, и в контроле за их деятель-
ностью. Прописать, как мы и хотели, 
что ОНК формируются уполномо-
ченным по правам человека».

В Национальный план могли бы 
войти и нормативные изменения, 
которые предлагал Минюст: концеп-
ция о регулировании деятельности 
защитников, получающих деньги за 
свои услуги, законопроект о правах 
недееспособных и частично дееспо-
собных, а также законопроект об ав-
томатическом распределении по де-
лам адвокатов по назначению, наце-
ленный на то, «чтобы не появлялись 
карманные адвокаты», пояснил за-
мминистра юстиции Денис Новак.

«Нужно продолжить поиск но-
вых форм и методов защиты прав 
человека»,— призвала собравших-
ся госпожа Москалькова. Чтобы об-
судить правозащитные инновации 
на более высоком уровне, господин 
Федотов предложил инициировать 
третью Всемирную конференцию 
по правам человека в Москве в 2023 
году. «Для этого есть все серьезные 
исторические предпосылки»,— по-
яснил глава СПЧ. Вторая Всемирная 
конференция проходила в 1993 го-
ду в Вене, а первая — в 1968 году в 
Тегеране.

Подводя итоги парламентских 
слушаний, председатель комитета 
СФ по конституционному законода-
тельству и государственному стро-
ительству Андрей Клишас заявил, 
что он услышал много проблем и 
способ их решения, но ожидал сов-
сем другого. «Депутаты, прокуроры 
— это не правозащитники, и адвока-
ты не правозащитники, даже упол-
номоченные с точки зрения закона 
— конституционный орган»,— объя-
вил собравшимся господин Клишас, 
вызвав возмущенные возгласы. Пе-
реждав их, сенатор заявил, что пра-
возащитники, по его мнению, это 
те, кто ведет независимую правоза-
щитную деятельность, и у них дол-
жен быть свой инструментарий, 
свои нормативные акты, помогаю-
щие им в работе. «Задача парламен-
та — создавать механизмы для того, 
чтобы правозащитная деятельность 
оставалась независимой»,— пояс-
нил господин Клишас.

Анастасия Курилова

Выборы  
по голливудскому сценарию
Второй тур в Приморье зависит  
от врио губернатора, коммуниста и актера

Опрос близкого КПРФ Цент-
ра исследования политиче-
ской культуры России (ЦИПКР) 
показывает, что электораль-
ный рейтинг коммуниста Ан-
дрея Ищенко, который будет 
баллотироваться в губернато-
ры Приморья, составляет 41%, 
а нынешнего врио губернато-
ра Олега Кожемяко — 30%. Вто-
рой тур может состояться, если 
в выборах примет участие ак-
тер Стивен Сигал, ранее заяв-
лявший о желании быть губер-
натором, считают в партии. 
Официальное выдвижение кан-
дидатов будет идти с 26 октя-
бря по 18 ноября.

Завтра начинается период офи-
циального выдвижения кандидатов 
на выборах губернатора Примор-
ского края, которые пройдут 16 де-
кабря. Окончательный список же-
лающих стать главой региона бу-
дет сформирован до 18 ноября. Ли-
нейка кандидатов может оказаться 
широкой: 26–27 октября конферен-
ции по выдвижению на выборы пла-
нируют КПРФ, ЛДПР, «Коммунисты 
России», «Партия роста», «Патриоты 
России», «За женщин России», «Зеле-
ные». По сведениям “Ъ“, не заплани-
ровала конференцию «Справедли-
вая Россия»: как сообщал 

”
Ъ“ 19 ок-

тября, врио главы региона Олег Ко-
жемяко готов рассмотреть вопрос о 
выдвижении сенатора-справоросса 
Светланы Горячевой в Совет феде-
рации. Потенциальные кандидаты 
должны будут с 11 до 18 ноября сдать 
в региональный избирком весь па-
кет документов, необходимых для 

регистрации, в том числе подписи 
муниципальных депутатов.

Напомним, что в регионе попро-
буют выбрать губернатора уже в 
третий раз за 2018 год: на выборах 
9 сентября ни один кандидат не на-
брал половины голосов (врио губер-
натора, кандидат «Единой России» 
Андрей Тарасенко — 46,6%, канди-
дат КПРФ Андрей Ищенко — 24,6%). 
Результаты второго тура выборов 
16 сентября были отменены в свя-
зи с массовыми фальсификациями. 
КПРФ провела мониторинг электо-
ральных симпатий в Приморье по 
гипотетическому списку кандида-
тов, который был сформирован на 
основе публичных заявлений о же-
лании баллотироваться. Туда во-
шли Андрей Ищенко (КПРФ), Олег 
Кожемяко (самовыдвиженец), Анд-
рей Андрейченко (ЛДПР), Алексей 
Козицкий («Справедливая Россия»), 
Олег Митволь («Зеленые»), Юлия 
Толмачева («Партия пенсионеров за 
социальную справедливость») и Сти-
вен Сигал (не говорил, от кого может 
пойти на выборы).

Как следует из доклада ЦИПКР, 
основная конкуренция развернется 
между кандидатом от КПРФ и врио 
губернатора. У них высокая узнава-
емость: о том, что господин Ищенко 
малоизвестен, заявило 13% респон-
дентов, а господин Кожемяко — 11%. 
В регионе вновь может повториться 
ситуация второго тура, следует из ис-
следования, при этом сказаться на 
этом может и участие Стивена Сига-
ла. Ему может достаться 12% голосов 
(от тех, кто по прогнозу придет на вы-
боры), Андрею Ищенко — 41%, Олегу 

Кожемяко — 30%. «Растаскивать голо-
са Ищенко будут не только Сигал, но 
и спойлерные кандидаты типа Олега 
Митволя и Максима Сурайкина (ли-
дер «Коммунистов России»), которых 
специально пригласят поучаствовать 
в выборах ради этого»,— сказал 

”
Ъ“ 

секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. 
Кроме этих троих, остальные канди-
даты суммарно не смогут набрать бо-
лее 20% голосов, считают в ЦИПКР.

Судя по результатам опроса, яв-
ка на выборах 16 декабря может со-
ставить около 44% — это существен-
но выше, чем в первом (30,24%) и вто-
ром туре выборов (35,4%). В докладе 
утверждается, что самым мобилизо-
ванным в новом голосовании будет 
электорат Андрея Ищенко — при-
нять участие в выборах собираются 
81% его опрошенных сторонников. 
Намерение голосовать у электората 
бывшего врио и кандидата от пар-
тии власти Андрея Тарасенко также 
высокое — 77%. По словам Сергея 
Обухова, «электорат Олега Кожемя-
ко составляет только часть от сторон-
ников Тарасенко».

Политолог Алексей Макаркин 
сказал 

”
Ъ“, что для власти второй 

тур неприемлем. «За то время, кото-
рое осталось перед выборами, Олег 
Кожемяко попытается использовать 
имидж и федерального антикризис-
ного менеджера, и 

”
своего“ для при-

морцев,— сказал господин Макар-
кин,— потому что договориться с оп-
позицией уже не получится, слиш-
ком уж они 

”
заряжены“ после пре-

дыдущих выборов».
Лада Шамардина,  
Максим Иванов

В ЦИК назначен человек из ГПУ
Членом Центризбиркома стала юрист  
из администрации президента Евгения Орлова

Новым членом Центризбиркома 
(ЦИК) по президентской квоте 
стала Евгения Орлова, с начала 
2000-х работавшая в государ-
ственно-правовом управлении 
президента (ГПУ). Соответству-
ющий указ подписал Владимир 
Путин. Место было вакантным 
более месяца: госпожа Орлова 
сменила в ЦИКе Василия Лиха-
чева, который подал в отставку 
по собственному желанию.

Владимир Путин назначил Евге-
нию Орлову членом ЦИКа. По сло-
вам зампреда комиссии Николая Бу-
лаева, она приступит к работе уже за-
втра. Напомним, в составе ЦИКа — 
15 членов, из которых пять назнача-
ются по квоте президента, пять — Со-
ветом федерации и еще пять — Гос-
думой. Срок полномочий членов ко-
миссии составляет пять лет, по зако-
ну они могут уйти в отставку досроч-
но только добровольно. После того 
как место члена ЦИКа стало вакант-
ным, широко консультации с канди-
датами на этот пост не велись, гово-
рили 

”
Ъ“ в комиссии. Потенциаль-

ным кандидатом на этот пост назы-
вали заместителя главы управления 
президента по общественным про-
ектам Константина Долгова. Ранее 
его называли кандидатом на пост се-
натора от исполнительной власти 
Хакасии, однако глава региона Вик-
тор Зимин, проигравший сентябрь-
ские выборы, ушел в отставку. Пере-
ходы в комиссию сотрудников АП 

не являются новинкой: к примеру, 
в 2007 году с должности заместителя 
начальника управления президента 
по внутренней политике в ЦИК ука-
зом президента был назначен Лео-
нид Ивлев, с 2008 по 2016 год он был 
зампредом Центризбиркома.

До назначения Евгения Орлова 
работала в государственно-право-
вом управлении президента. До по-
следнего времени она занимала там 
должность референта, говорит один 
из близких к ЦИКу собеседников 

”
Ъ“, 

но с какой позиции перешла в ко-
миссию, не уточняет. По его словам, 
в ГПУ госпожа Орлова занималась «в 
том числе вопросами избирательно-
го права». На выборах 2004 года она 
была доверенным лицом Владимира 
Путина. В 2015 году президент объяв-
лял госпоже Орловой благодарность, 
но за что именно, в указе не уточня-
лось. А ЦИК в 2016 году наградил 
госпожу Орлову «за значительный 
вклад в развитие избирательной сис-
темы РФ» почетным знаком «За заслу-
ги в организации выборов».

Евгения Орлова была назначена 
в ЦИК вместо Василия Лихачева, ко-
торый написал заявление об уволь-
нении по собственному желанию, 
объяснив это тем, что выполнил по-
ставленные перед ним задачи. 23 
сентября президент подписал указ, 
отправив его в отставку. По словам 
Николая Булаева, регионы, которые 
курировал господин Лихачев, веро-
ятнее всего, перейдут в ведение Ев-

гении Орловой. Речь идет о Мордо-
вии, Пермском крае, Новгородской, 
Омской, Пензенской, Ростовской и 
Самарской областях. Однако, как 
подчеркнул Николай Булаев, это не 
означает, что на госпожу Орлову бу-
дут возложены остальные задачи 
Василия Лихачева. В комиссии круг 
задач, которыми он занимался, был 
не слишком широк, в частности, он 
наряду с другими членами ЦИКа за-
нимался вопросами международно-
го сотрудничества и наблюдения за 
выборами.

Господин Лихачев, до этого рабо-
тавший депутатом фракции КПРФ, 
вошел в новый состав ЦИКа в мар-
те 2016 года, вместе с ним Владимир 
Путин назначил и главу комиссии 
Эллу Памфилову. С 1995 по 1998 год 
он возглавлял Госсовет Татарстана, 
с 1998 по 2003 год работал постпре-
дом РФ при Евросоюзе. Источники 

”
Ъ“ говорили, что он рассматривал-

ся в качестве кандидата на один из 
руководящих постов в ЦИКе.

Под госпожу Орлову полномочия 
в ЦИКе могут быть перераспределе-
ны. «Мы внесем изменения в рас-
пределение полномочий и обязан-
ностей, и она будет работать по тому 
направлению, по которому ей ком-
фортно. Полномочия распределяют-
ся в соответствии с пожеланиями са-
мого члена ЦИКа»,— пояснил госпо-
дин Булаев агентству ТАСС.

Екатерина Гробман,  
Иван Синергиев
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”Ъ“ стали известны причины, 
по которым в Киеве сотрудни-
ками Службы безопасности 
Украины (СБУ) были задер-
жаны российские адвокаты 
Владимир Филимонов и Ге-
оргий Левчук. Как оказалось, 
заявления на них написал их 
клиент, экс-совладелец «Во-
енно-строительного управле-
ния Москвы» (ВСУМ) Алексей 
Душутин, объявленный рос-
сийскими правоохранитель-
ными органами через Интер-
пол в международный розыск 
по делу об особо крупном мо-
шенничестве. Бывший строи-
тель обвинил адвокатов в вы-
могательстве у него денег, 
однако СБУ уже объявила го-
сподина Левчука шпионом. 
Еще один адвокат, Николай 
Галкин, лишь случайно смог 
избежать ареста на Украине. 
Защита арестованных счи-
тает происходящее провока-
цией СБУ, полагая, что сам 
Душутин таким образом пы-
тается получить лояльность 
украинских властей и избе-
жать экстрадиции в Россию. 

Адвоката коллегии «Мосюр-
центр» Владимира Филимонова 
задержали в киевском рестора-
на «Корона» вечером 3 октября 
через несколько часов после то-
го, как он приехал в столицу Ук-
раины. Господин Филимонов в 
заведении встречался со своим 
клиентом — находящимся в ме-
ждународном розыске бывшим 
гендиректором и совладельцем 
ВСУМ Алексеем Душутиным. Ин-
тересы строителя адвокат пред-
ставлял на протяжении несколь-
ких лет. Задержание господи-
на Филимонова «было чрезвы-
чайно жестким, зачем-то был ис-
пользован спецназ СБУ», расска-
зал 

”
Ъ“ украинский адвокат Ан-

тон Журавель, представляющий 
интересы российского коллеги. 
В изоляторе, куда спецназовцы 
доставили задержанного, врач 
обнаружил у адвоката множест-
во ссадин и даже заподозрил пе-
реломы ребер, которые, впро-
чем, не подтвердились. 

Уже на следующий день май-
ор следственного отдела Главно-
го управления СБУ Максим Ев-
тушенко предъявил российско-
му адвокату «повiдомлення про 
пiдозру» (аналог российского по-
становления о предъявлении об-
винения). Согласно этому доку-
менту (копия имеется у 

”
Ъ“), Вла-

димир Филимонов 12 сентября 
этого года во время телефонного 
разговора пообещал снять свое-
го подзащитного Душутина с ро-
зыска по линии Интерпола. За 
свои услуги адвокат якобы запро-
сил $1 млн. После чего 30 сентя-

бря, встретившись в той же «Ко-
роне» с господином Душутиным, 
адвокат, по версии СБУ, «повiдо-
мив йому неправдиву iнформа-
цiю», что сумму надо увеличить 
еще на $100 тыс. По его словам, 
$600 тыс. из нее якобы будут пе-
реданы неким оперативникам 
ФСБ и судьям за отмену заочно-
го ареста и аннулирование до-
кумента об объявлении его в ро-
зыск, а остальные $500 тыс. яко-
бы уйдут руководству главно-
го следственного управления ГУ 
МВД по Москве и Следственного 
департамента МВД.

Встречи проходили под 
контролем сотрудников СБУ, а 
разговоры строителя и адвоката 
записывались. Во время встре-
чи, которая завершилась задер-
жанием юриста, ему была пере-
дана «кукла», имитирующая тре-
буемую сумму — между двумя 
купюрами по €500 уложили на-
резанную бумагу (отметим, что в 
постановлении украинского сле-
дователя суммы указывались то 
в долларах, то в евро).

Действия господина Филимо-
нова майор Евтушенко квалифи-
цировал по ст. 190 УК Украины 

(мошенничество в особо круп-
ном размере). Несмотря на то что 
расследование мошенничеств 
не входит в компетенцию СБУ, 
Печерский суд Киева арестовал 
адвоката до 30 ноября с возмож-
ностью выйти под залог в сум-
ме, соответствующей €500 тыс. 
Позже Киевский горсуд оставил 
меру пресечения в силе, снизив 
предполагаемую сумму залога 
до €300 тыс.

По аналогичному сценарию 
в киевском ресторане «Индиго» 
был задержан еще один адвокат 
господина Душутина — Георгий 
Левитин. Причем бизнесмен за 
минуту до появления в рестора-
не спецназа сказал своему защит-
нику, что тот является «последней 
надеждой» для него самого и его 
родителей. Господину Левити-
ну суд назначил небольшой за-
лог. Однако, когда адвокат его за-
платил, его тут же арестовали по 
другому обвинению — в шпио-
наже. После этого глава киевско-
го управления СБУ Олег Вален-
дюк заявил журналистам о рас-
крытии его сотрудниками некой 
«шпионской сети», в которую по-
мимо российских адвокатов он 
включил арестованного по заяв-
лению того же Алексея Душути-
на главу фонда волонтеров Украи-
ны Тимофея Нагорного (его обви-
нили в госизмене). По версии СБУ, 
гражданин Украины Нагорный 
якобы обещал бывшему строи-

телю решение всех его проблем с 
помощью неких людей в Генпро-
куратуре России. 

Отметим, что в Киеве в то вре-
мя находился еще один россий-
ский адвокат — Николай Галкин. 
Он длительное время представ-
лял интересы родителей бывше-
го владельца ВСУМ. «Вечером 4 
октября по WhatsApp мне позво-
нил господин Душутин и пригла-
сил в Киев на некие важные пе-
реговоры»,— рассказал адвокат 

”
Ъ“. С бизнесменом он не видел-

ся несколько лет, но в Киев поле-
тел. 8 октября господин Галкин 
встретился с бывшим строите-
лем в ресторане киевского ЦУ-
Ма. Бизнесмен, по словам адво-
ката, заявил, что его престаре-
лые родители «мечтают вернуть-
ся на Родину (они находятся в Ка-
наде.— 

”
Ъ“)», а сам он к ним пое-

хать не может. После этого, сооб-
щил защитник, господин Душу-
тин попросил его «занести день-
ги в ФСБ и Генпрокуратуру», что-
бы снять его с розыска и прекра-
тить уголовное дело в отноше-
нии него. «Кого ты там знаешь? 
Назови фамилии»,— говорил, по 
словам господина Галкина, биз-
несмен, предлагая $500–600 тыс. 
Господин Галкин отметил, что в 
ответ «предложил стандартную 
адвокатскую помощь». «Разго-
вор мне не понравился, я понял, 
что это была провокация»,— ска-
зал господин Галкин. А спустя не-
сколько часов он случайно узнал 
об аресте других защитников го-
сподина Душутина. Покинув Ки-
ев, адвокат начал записывать те-
лефонные разговоры с Алексеем 
Душутиным, которые продол-
жались еще десять дней. «Он го-
ворил, что его проблемы нужно 
решить как можно быстрее, но 
я уже знал, кто стоит за Душути-
ным»,— рассказал 

”
Ъ“ защитник.

Арестованные российские ад-
вокаты вину не признают. Их за-
щита называет происходящее 
провокацией СБУ, которая та-
ким образом «набивает обмен-
ный фонд», поясняя, что укра-
инские силовики арестовыва-
ют россиян, рассчитывая в бу-
дущем обменять их на украин-
цев, содержащихся в местах ли-
шения свободы в России. А Алек-
сей Душутин, по мнению кол-
лег арестованных юристов, ско-
рее всего, надеется заслужить ло-
яльность властей Киева и таким 
образом избежать экстрадиции. 
«Мы считаем обвинения в адрес 
наших коллег необоснованны-
ми и будем оказывать им всю 
возможную юридическую под-
держку»,— сказал 

”
Ъ“ глава мос-

ковского юридического центра 
Гасан Мирзоев. 

Владислав Трифонов

Беглый строитель  
прикрылся шпионской сетью
По заявлению экс-главы ВСУМ  
в Киеве арестованы российские адвокаты

Как стало известно ”Ъ“, в громком уго-
ловном деле о коррупции в главном след-
ственном управлении (ГСУ) Следствен-
ного комитета России (СКР) по Москве 
необычный свидетель. Им стал охранник 
следственного управления по Централь-
ному округу столицы, неожиданно вспом-
нивший, что лично видел вора в законе 
Захария Калашова (Шакро Молодой), на-
правлявшегося в кабинет экс-начальни-
ка управления Алексея Крамаренко c пор-
тфелем от Louis Vuitton в руках. При этом 
житель Рязанской области, подрабаты-
вающий в столице вахтовым методом, 
не смог объяснить, по каким признакам 
он распознал брендовую вещь стоимо-
стью в пять его месячных зарплат.

Как пояснил 
”
Ъ“ близкий к расследова-

нию уголовного дела о взятках в СКР источ-
ник, предметом очередного спора сотрудни-
ков следственного управления ФСБ РФ с за-
щитниками обвиняемых стали показания 
дежурного на вахте следственного управле-
ния СКР по Центральному округу Москвы. По 
словам свидетеля, после того как расследова-
ние громкого уголовного дела о взятках ста-
ло широко освещаться в СМИ, в одной из те-
лепередач он увидел арестованного ранее фи-
гуранта этого дела, вора в законе Шакро. Ли-
цо Захария Калашова показалось охраннику 
знакомым, поэтому, приехав на очередное де-
журство, он решил просмотреть старые запи-
си камер наружного наблюдения, фиксирую-
щих посетителей на входе в управление. 

Среди гостей, побывавших в следствен-
ном офисе летом 2016 года, охранник и 
опознал Шакро. Проглядев кадры, секью-
рити, по его словам, вспомнил, что вор был 
в туфлях от Armani и с объемным кожаным 
портфелем от Louis Vuitton в руках. Патри-
арха криминального мира якобы прямо 
на улице встретил тогдашний начальник 
управления Алексей Крамаренко, являю-
щийся сегодня одним из обвиняемых по 
делу о взятках. Полковник юстиции, как 
следует из показаний охранника оператив-
никам, лично провел авторитетного гостя 
через турникет, а дежурному приказал не 
записывать визитера в журнал посетите-
лей, что тот и сделал.

Однако на официальном допросе свиде-
тель обвинения, что называется, поплыл. Во 
всяком случае, охранник — житель Рязанской 
области, работающий в столице вахтовым ме-
тодом за 30 тыс. руб. в месяц, так и не смог объ-
яснить, по каким признакам он идентифици-
ровал портфель вора стоимостью от 150 тыс. 
руб. По данным источника 

”
Ъ“, путался он и в 

других модных вещах и аксессуарах, по кото-
рым изначально был опознан Шакро.

По данным адвокатов, весной 2016 го-
да Захарий Калашов действительно побы-
вал в управлении СКР по ЦАО, правда, при 
несколько иных обстоятельствах. В это вре-
мя, напомним, под арестом находился дав-
ний приятель Шакро, криминальный авто-
ритет Андрей Кочуйков (Итальянец), обвиня-
емый в вымогательстве у владелицы ресто-
рана. Шакро тогда выяснил, что Итальянца 
должны привезти в управление СКР по ЦАО 
на очередной допрос, и решил перекинуть-

ся с приятелем хотя бы парой слов, когда то-
го поведут по коридору. Для этого и приехал 
в здание на улицу Льва Толстого, а затем, по 
его словам, свободно прошел в следствен-
ный офис, «затесавшись в толпу адвокатов 
и оперативников». С Алексеем Крамаренко 
Шакро, по словам его представителей, не ви-
делся и даже не планировал встречаться.

Отметим, что, несмотря на противоречи-
вость показаний охранника-свидетеля, пол-
ковник Крамаренко остается обвиняемым по 
уголовному делу о получении особо крупной 
взятки (ст. 290 УК РФ). По версии следствен-
ного управления ФСБ, господин Крамаренко 
вместе с экс-начальником ГСУ СКР по Москве 
Александром Дрымановым, его заместителем 
Денисом Никандровым и бывшим начальни-
ком главного управления межведомственно-
го взаимодействия и собственной безопасно-
сти СКР Александром Ламоновым получили 
$800 тыс. от вора Шакро за досрочное освобо-
ждение из-под стражи его приятеля Итальян-
ца. Выход «авторитета» из СИЗО предотврати-
ли вмешавшиеся в ситуацию сотрудники ФСБ, 
которые в дальнейшем возбудили и уголовное 
дело о коррупции в столичном ГСУ СКР. 

Еще $200 тыс., как полагает следствие, 
взял за свои услуги посредник, бизнесмен 
Дмитрий Смычковский, успевший скрыть-
ся от следствия в Лондоне. Недавно он, как 
уже сообщал 

”
Ъ“, дал показания адвокату го-

сподина Крамаренко Елене Федуловой, спе-
циально приезжавшей к беглецу в Великоб-
ританию. Как следует из результатов адво-
катского опроса, господин Смычковский 
категорически отрицает свое участие в кор-
рупционной схеме. По его словам, он дейст-
вительно интересовался ходом расследова-
ния у руководителей ГСУ СКР по Москве, с 
которыми был знаком. Однако делал это без-
возмездно по просьбе двух своих друзей, ко-
торые планировали использовать получен-
ную эксклюзивную информацию для заво-
евания авторитета в криминальной среде.

Следователь отказался приобщить пока-
зания беглеца к делу, сославшись на то, что 
опрашивать обвиняемого Смычковского, да 
к тому же находящегося в международном 
розыске, защитник не могла. ФСБ в этом во-
просе поддержали сначала Лефортовский 
районный суд, который вообще отказался 
принять жалобу Елены Федуловой, а затем 
— и Мосгорсуд. У адвоката тем не менее оста-
лась возможность представить результаты 
проведенного опроса на заседании суда по 
существу дела и даже заявить там господина 
Смычковского в качестве свидетеля защи-
ты. Показания он может дать в режиме ви-
деоконференции из Лондона. В ближайшие 
же дни Елена Федулова, по данным источни-
ка 

”
Ъ“, планирует найти людей, о которых 

Дмитрий Смычковский упоминал в опросе. 
Возможно, и они согласятся выступить в су-
де на стороне защиты.

Сама госпожа Федулова в разговоре с 
”
Ъ“ 

лишь подтвердила свое намерение продол-
жить адвокатские опросы свидетелей. От 
комментариев по существу дела защитник 
отказалась, сославшись на данную ею след-
ствию подписку о неразглашении. 

Сергей Машкин

Шакро Молодого  
опознали по портфелю
ФСБ установила, что вор в законе посещал 
Следственный комитет не с пустыми руками 

Сотрудники следственного управления 
Следственного комитета России (СКР) 
по Краснодарскому краю задержали ви-
це-мэра Сочи Ивана Бомбергера, а так-
же директора местного МУП «Водоканал» 
Сергея Винарского. Чиновнику инкрими-
нируется незаконная выдача разрешения 
на строительство многоквартирного до-
ма, а господину Винарскому — незакон-
ное согласование подключения объек-
та к сетям. В халатности подозревается 
главный архитектор Сочи Владимир Ма-
лов, с которого взяли подписку о невы-
езде. Никто из подозреваемых вины не 
признает. Недавно, напомним, оказались 
под арестом и ряд других высокопостав-
ленных сотрудников сочинской админи-
страции.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, в админи-

страции Сочи в течение всей среды прохо-
дили выемки документов правоохраните-
лями, одновременно были проведены обы-
ски в домах чиновников и бизнесменов-за-
стройщиков. Вице-мэр города Иван Бомбер-
гер был задержан после допроса, сообщило 
следственное управления СКР по Краснодар-
скому краю, чиновник подозревается в пре-
вышении должностных полномочий (ч. 1 
ст. 286 УК РФ). Следователь намерен ходатай-
ствовать об избрании вице-мэру меры пресе-
чения в виде заключения под стражу.

По данным СКР, господин Бомбергер неза-
конно выдал разрешение на строительство 
многоквартирного жилого комплекса в гра-
ницах охранной зоны линии электропере-
дачи, что создало опасность возникновения 
чрезвычайной ситуации и поставило под уг-
розу эксплуатацию объектов ПАО «Кубаньэ-
нерго». В свою очередь, директор сочинско-
го МУП «Водоканал» Сергей Винарский, го-
ворится в материалах расследования, нео-
боснованно заключил договор на подклю-
чение многоквартирного дома к сетям водо-

снабжения на безвозмездной основе. Он так-
же задержан по подозрению в превышении 
должностных полномочий. Еще один чи-
новник, которому инкриминируется халат-
ность (ст. 293 УР РФ),— директор департамен-
та архитектуры, градостроительства и благо-
устройства городской администрации Влади-
мир Малов остался на свободе: с него взяли 
подписку о невыезде. По данным следствия, 
в 2016 году он нарушил требования контроля 
при вводе в эксплуатацию многоквартирно-
го дома, принадлежащего ООО «Ливадия», и 
согласовал мировое соглашение с организа-
цией. Объект при этом не был достроен и не 
был оборудован системой противопожарной 
защиты, пояснили в СКР. Как стало известно 

”
Ъ“, подозреваемые не признают свою вину. 

По информации источников, одновремен-
но с чиновниками в Сочи задержали еще не-
скольких застройщиков.

Глава Сочи Анатолий Пахомов комменти-
ровать ситуацию не стал — по информации 
его подчиненных, он находился в команди-
ровке в Краснодаре. Во вторник господин Па-
хомов провел расширенное совещание с го-
родским активом (в течение двух недель до 
этого мэр Сочи находился в плановом отпу-
ске), где вопрос об уголовном преследовании 
его заместителей не обсуждался. Как ранее 
писал 

”
Ъ“, на прошлой неделе правоохрани-

тельные органы арестовали первого вице-мэ-
ра города Сергея Юрина и экс-вице-мэра Ана-
толия Рыкова, оба обвиняются в получении 
крупной взятки. По версии следствия, чинов-
ники систематически получали вознаграж-
дение от бизнесменов за согласование строи-
тельных проектов, общая сумма вменяемой 
взятки — 145 млн руб. Следствие полагает, 
что в мэрии Сочи действовало организован-
ное преступное сообщество, которое в тече-
ние длительного времени получало незакон-
ное вознаграждение от предпринимателей.

Анна Перова, Краснодар

Сочинских чиновников  
разделили по стройкам
Возбуждены дела против вице-мэра,  
главного архитектора  
и главы водоканала города-курорта

Как стало известно ”Ъ“, Московский об-
ластной суд в особом порядке рассмо-
трит уголовное дело одного из участни-
ков банды Константина Пискарёва (Костя 
Большой) — Дмитрия Лупичева. Он при-
знался в соучастии в тяжких преступлени-
ях, совершенных в составе банды, на сче-
ту которой около 20 убийств, в том числе 
мэра подмосковного Сергиева Посада 
Евгения Душко в 2011 году. Обвиняемый 
избежит пожизненного срока, в то время 
как его бывшие подельники могут уже ни-
когда не выйти на свободу.

Досудебное соглашение о сотрудничест-
ве Дмитрий Лупичев заключил с Генпрокура-
турой еще во время расследования громкого 
уголовного дела. В ходе предварительных слу-
шаний представитель надзорного ведомства 
подтвердил исполнение бандитом взятых на 
себя в рамках сделки обязательств, поддержав 
заявленное им ходатайство о рассмотрении 
дела в особом порядке. Предполагается, что 
приговор обвиняемому в соучастии в убийст-
ве и незаконном обороте оружия (ст. 105 и 222 
УК РФ) будет вынесен через пару заседаний.

В отличие от него, главарь банды — ав-
торитетный предприниматель Констан-
тин Пискарёв и девять его подельников, в 
том числе Сергей Александров, Сергей Без-
руков, Александр Замятин, Денис Земцов, 
Дмитрий Мишин и другие, вину не призна-
ли. В зависимости от роли каждого из них 
главное управление по расследованию осо-
бо важных дел Следственного комитета Рос-
сии инкриминирует им ч. 1–2 ст. 209 УК РФ 
(бандитизм), ст. 105 УК РФ (убийство), ст. 126 
УК РФ (похищение человека) и ст. 222 УК РФ 
(незаконный оборот оружия). Следствие счи-
тает, что деятельность банды характеризова-
лась устойчивостью, строгой дисциплиной, 
тщательной подготовкой и планированием 

преступлений, что позволяло бандитам дол-
гое время уходить от ответственности.

Константин Пискарёв, как считают в СКР, 
создал свою группировку в 1999 году. Вначале 
он и его подручные устраняли конкурентов в 
криминальной среде. Но со временем Костя 
Большой занялся бизнесом, возглавив ООО 
«Скайфуд», занимавшееся организацией пи-
тания авиапассажиров на международных и 
внутренних рейсах. Затем «авторитет» стал 
владельцем активов в Московской и Брян-

ской областях, где его предприятия строили, 
торговали и оказывали услуги в сфере ЖКХ. С 
этого момента Костя Большой переключился 
с убийств конкурентов-бандитов на тех, кто 
мешал развитию его бизнеса.

Так, по данным следствия, в 2002 году со-
общниками Кости Большого в Брянске был 
похищен бывший оперативник МВД Алек-
сандр Алексюхин, от которого они хотели из-
бавиться. Оперативнику удалось бежать, и 
только это спасло его от расправы.

В 2003 году в Москве бандиты убили Вла-
димира Постышева, занимавшего в 1990-
е годы должности замминистра юстиции 
и первого заместителя руководителя Феде-
ральной службы России по делам о несосто-
ятельности и финансовому оздоровлению. 
А в мае 2004 года ими в Москве был застре-
лен директор Научного центра правовой ин-
формации при Минюсте РФ Марат Газизов.

Но самым резонансным преступлением 
стало убийство в августе 2011 года главы под-
московного Сергиева Посада Евгения Душко, 
который не давал компаниям Кости Большо-
го приобрести участок земли в центре города 
под застройку. Поскольку, считает следствие, 
договориться с мэром Косте Большому не уда-
лось, он решил с ним разобраться лично.

Как установило следствие, 22 августа, ког-
да Евгений Душко вышел из дома на Совет-
ской улице и сел в свой Volvo S60, караулив-

ший его неподалеку Константин Пискарёв 
подскочил к машине и через лобовое стекло 
расстрелял мэра из пистолета Макарова. Уви-
девший все это из окна отец мэра повез тя-
желораненого сына в ближайшую больницу, 
но тот скончался по дороге.

Собственно, после этого убийства право-
охранители всерьез и озаботились поимкой 
преступников, но на расследование этого и 
ряда других громких дел потребовалось не-
сколько лет.

Лишь в июле 2017 года члены банды, вклю-
чая ее главаря Пискарёва, были задержаны 
оперативниками и арестованы по решению 
Басманного суда. Следствие по их делу дли-
лось более года. Сейчас Константин Пискарёв 
с подельниками изучает его материалы. Когда 
дело дойдет до суда, Лупичев выступит на нем 
свидетелем со стороны обвинения.

Алексей Соковнин

Косте Большому  
нашли свидетеля среди своих
Дело соучастника убийств рассмотрят в особом порядке

По заявлению Алексея 
Душутина, обвиняемо-
го в России в мошен-
ничестве, в Киеве бы-
ли арестованы два его 
российских адвоката  
ФОТО ВАЛЕРИЙ ЛЕВИТИН

Самым резонансным преступлением банды 
 стало убийство главы подмосковного Сергиева 
Посада Евгения Душко, который не давал 
 компаниям Кости Большого приобрести 
 участок земли под застройку
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Шутка вышла хорошая, все улы-
бались, и тут Владимир Путин, вы-
сказавшись до этого про не расту-
щий нынче, а падающий товарообо-
рот, как в случае с ЕС, так и с Итали-
ей, снова взял слово, и теперь — что-
бы передать слова благодарности мэ-
ру Рима и врачам, которые оказыва-
ли помощь российским футбольным 
болельщикам, пострадавшим во вре-
мя инцидента в римском метро.

То есть российский президент 
словно давал итальянскому колле-
ге шанс выразить соболезнования, 
и это было то, чего на самом деле 
ждали от своего премьера и все, на-
пример итальянские журналисты, 
но потом, видимо, Владимир Путин 
понял, что не дождется, и, выслушав 
Джузеппе Конте, сделал это сам, ина-
че, если бы на эту тему не было ска-
зано вообще ни одного слова, это вы-
глядело бы совсем уже абсурдно (тем 
более что итальянский премьер, на-
кануне одним из первых по понят-
ным причинам узнавший о случив-
шемся в метро, с удовольствием по-
смотрел футбол в компании посла 
и президента московского клуба фа-
натов «Ромы», чьим фанатом, как из-
вестно в Италии, Джузеппе Конте 
и сам является).

Журналисты уже уходили из Зеле-
ной гостиной Большого Кремлевско-
го дворца, когда итальянский премь-
ер стал говорить, что «слава богу, уда-
лось избежать самых серьезных по-
следствий». Он, очевидно, имел в ви-
ду гибель людей.

При этом накануне министр вну-
тренних дел Италии, все это зна-
ли, обвинил в крушении эскалато-
ра самих российских болельщиков, 
и как-то так теперь получалось, Джу-
зеппе Конте рад прежде всего тому, 
что наши фанаты все-таки не до кон-
ца убили сами себя.

При этом Джузеппе Конте произ-
водил впечатление открытого, иро-
ничного человека, желающего и лю-
бящего шутить, и безо всякой задней 
мысли. И думаю, так и было.

После переговоров в узком соста-
ве и обеда в Александровском зале 
Кремля состоялось не такое уж обыч-
ное мероприятие — встреча с пред-
ставителями деловых кругов России 
и Италии. Причем Италию представ-
ляли, например, Джанни Армани 
и Гвидо Барилла (так еще называют-
ся, как известно, культовые итальян-
ские макароны), а Россию — Сергей 
Чемезов и Игорь Сечин (ну ладно, 
хорошо, были и среди итальянских 
бизнесменов нефтегазовые магна-
ты, поражающие воображение. Но 
в таком изображении история вы-
глядит, согласитесь, гораздо италья-
нистей).

Более того, тут же, в Александров-
ском зале, состоялась сначала видео-
конференция с Челябинском, где от-
крыли завод по производству высо-
ковольтных электродвигателей, по-
строенный «Транснефтью» и АО «Ко-
нар» совместно с итальянской ком-
панией Nidec.

В центре квадрата, которым бы-
ли выставлены столы (за ними за-

няли места бизнесмены), стояли те-
левизоры, в которых было хорошо 
видно, как завели в тестовом режи-
ме один из двигателей. Это и посчи-
тали открытием завода. Выступили 
Владимир Путин и Джузеппе Конте, 
и выглядело это, признаться, нестан-
дартно и даже, мне казалось, вызы-
вающе: на фоне так интенсивно об-
суждавшихся всеми этими же людь-
ми санкций здесь говорили о реши-
тельном наращивании сотрудниче-
ства, о новых контрактах, а итальян-
ский премьер и вовсе заверил Влади-
мира Путина:

— Итальянские компании никог-
да не думали о том, как покинуть 
Россию. И я как глава итальянского 
правительства хотел признать эти 
достоинства перед главным автори-
тетом Российской Федерации.

Может, Джузеппе Конте счел, что 
это прозвучало недостаточно убеди-
тельно. Может, что-то еще пришло 
ему в голову. Так или иначе он вдруг 
произнес фразу, которая до сих пор 
никогда не звучала под сводами ни 
Александровского, ни какого-ни-
будь другого зала Кремля:

— Готов признать эти достоинст-
ва перед главным авторитетом Рос-
сийской Федерации!

Да, так, под такое многозначи-
тельное эхо этого зала, Владимира 
Путина еще никто не решался на-
звать.

На пресс-конференции Джузеп-
пе Конте, словно оправдываясь пе-
ред коллегами из ЕС (впрочем, так 
выглядят они все, когда это говорят, 

а говорят это они все), сказал, что 
Россия «необходима, чтобы выраба-
тывать решения для основных меж-
дународных кризисов».

Впрочем, если еще некоторое вре-
мя назад встреча с Владимиром Пу-
тиным казалась для западного ли-
дера поступком (как, например, для 
Эмманюэля Макрона в Версале), то 
с некоторых пор все без исключе-
ния, в том числе и Дональд Трамп, 
начали считать это, судя по всему, да-
же, можно сказать, будничным де-
лом, как и раньше, в досанкцион-
ные времена. И им, наверное, теперь 
такое не кажется какой-то особен-
ной доблестью. И если кто-то из них 
не в состоянии ответить на вопрос 
«А ты встретился с Владимиром Пу-
тиным?» утвердительно, то будет вы-
глядеть в глазах коллег неубедитель-
но, как человек, будем говорить пря-
мо, без яиц (да, я сознаю, что к кому-
то это сравнение нельзя применить 
в полной степени).

Итальянские журналисты бы-
ли настроены не то что миролюби-
во, а просто по-товарищески к Вла-
димиру Путину. Так, итальянского 
премьера прямо спросили, готово 
ли правительство Италии препят-
ствовать автоматическому продле-
нию санкций.

— Вы наложите вето? — уточнил 
у Джузеппе Конте корреспондент 
телеканала RAI недрогнувшим го-
лосом.

Владимир Путин так расчувство-
вался, что поблагодарил итальянско-
го журналиста и пообещал ответить 
на вопрос, обращенный лично к не-
му, президенту России, максималь-
но развернуто — в знак особой бла-
годарности.

Итальянский премьер как раз 
вдруг начал говорить туманно и да-
же опустив глаза пониже микрофо-
на. О том, что этап санкций, конечно, 
затянулся, но что решения о возмож-

ном вето не стоит принимать сейчас 
и что Италия при этом очень амби-
циозна и хотела бы убедить всех кол-
лег, что санкции исчерпали себя…

То есть что вето на самом деле ни-
какого, разумеется, не будет.

Владимир Путин, как и обещал, 
говорил долго, прежде всего об от-
ношениях с США (а вопрос был пре-
жде всего о том, поедет ли президент 
России в Палермо, где на междуна-
родной конференции будет обсу-
ждаться судьба Ливии). Российский 
президент рассказал о катастрофи-
ческих последствиях выхода США 
из Договора о РСМД (а это решение, 
по его мнению, уже принято: «Кон-
гресс США уже включил расходы на 
НИОКР для проведения изысканий 
по ракетам средней и малой даль-
ности… Конгресс уже согласовал!»), 
а также о том, что непонятна судьба 
и СНВ-3:

— Если все будет демонтировано, 
вообще ничего не останется, кроме 
гонки вооружений!

Владимир Путин, конечно, обри-
совал и невеселое будущее Европы 
в связи с возможным выходом США 
из Договора о РСМД: вновь появляю-
щиеся у США ракеты будут, скорее 

всего, размещены в Европе, Россия 
ответит, «быстро и эффективно», то 
есть мир вернется к ситуации с аме-
риканскими Pershing II, когда Сое-
диненные Штаты поставили Европу 
под удар советских ракет.

А в Палермо Владимир Путин, ви-
димо, не поедет: он дал понять, что 
представительство России будет на 
очень высоком уровне (видимо, там 
окажется Дмитрий Медведев, кото-
рый во время своей работы прези-
дентом как раз занимался Ливией), 
но себя не обещал.

А Дмитрий Медведев будет зани-
маться ею и дальше — видимо, в вос-
питательных целях.

Господин Конте поделился свои-
ми подростковыми переживаниями 
в связи с Pershing II в Европе и при-
знался, что ему ни за что не хотелось 
бы вернуться в ту эпоху. Пережива-
ния его выглядели, впрочем, лири-
ческими, и не более этого: ясно, что 
в случае чего он будет в этой истории 
таким же посторонним наблюдате-
лем, как и многие его коллеги.

Впрочем, американские ракеты, 
справедливости ради, еще очень да-
леко, и не факт, что они вообще ког-
да-нибудь появятся, и это, конечно, 
сейчас еще только предъявление пе-
реговорных позиций США и России 
перед встречей Дональда Трампа 
и Владимира Путина в Париже.

Интересно поговорил на тему 
того, может ли Россия начать поку-
пать итальянские государственные 
бумаги (видимо, за счет тех объе-
мов, в которых раньше покупала 
американские).

Господин Путин сделался вдруг 
тверд и, похоже, свыше необходи-
мого уверен в себе: его страну с ее 
деньгами ждали в Италии, и вот 
он уже сказал, что «Россия в целом 
(в целом! — А. К.) доверяет тому, что 
делает правительство Италии (все 
ли, что оно делает, сюда включе-
но или санкции вынесены за скоб-
ки? — А. К.)». И что «с политическо-
го уровня не будем ограничивать 
работу нашего Фонда националь-
ного благосостояния».

То есть не это ли он с итальян-
ским премьером прежде всего сегод-
ня и обсуждал?

И господин Путин обрисовал рос-
сийские возможности в этом направ-
лении, и вот уже выяснялось, что 
они же безграничны:

— Рост (Фонда национального бла-
госостояния.— А. К.) идет по $7–8 мл-

рд в месяц. Я уже не говорю про ме-
ждународные резервы — $460 млрд!

То есть Владимир Путин давал по-
нять, что все это может быть, но что 
итальянскому премьеру придется, 
конечно, постараться.

При этом Джузеппе Конте был, 
на первый взгляд, еще более откро-
венен:

— Я приехал не для того, чтобы 
просить господина Путина купить 
наши госбумаги!.. Если это произой-
дет, то потому, что это будет хорошая 
рыночная сделка!

А как же, теперь-то всем понятно, 
что именно для этого и приехал, раз-
умеется.

Когда пресс-конференция первых 
лиц закончилась, пришло время вто-
рого. Игорь Сечин, глава «Роснефти», 
был сегодня человеком, к которому 
весь день тщетно стремились журна-
листы. Именно сегодня утром, перед 
самым визитом, который обещал 
стать успешным во всех отношени-
ях, из осведомленных источников 
информационным агентствам ста-
ло известно, что итальянская ком-
пания Eni прекращает свою работу 
с «Роснефтью» в Черном море. Вы-
яснилось это вроде бы из обычной 
справки, которую разослали журна-
листам накануне встречи Дмитрия 
Медведева и Джузеппе Конте.

И это был, конечно, серьезный 
удар, в том числе по самой этой 
встрече Владимира Путина и Джу-
зеппе Конте. Фон ее стал, прямо ска-
зать, небезоблачным, да что там — 
сгустился до невозможности.

Так вот, теперь Игорь Сечин не 
стал уклоняться от свиданий с жур-
налистами, хотя мог бы: технику от-
хода после таких пресс-конферен-
ций из Малахитовой гостиной он 
знает слишком хорошо (да что там, 
сам и является ее разработчиком).

И теперь Игорь Сечин говорил:
— Это вранье! Почему, почему вы 

так решили? Ну скажите, почему?!
Кто-то сказал про эту справку…
— Покажите мне ее! Чтобы не 

было никаких подтасовок! Где эта 
справка?! Это неправда! Там, в Чер-
ном море, мы прошли геологиче-
скую разведку, и пока больше ниче-
го не требуется! Никто ниоткуда не 
выходил. Наше сотрудничество с Eni 
идет по графику!

Все, теперь это и была новость но-
мер один всего происшедшего в этот 
день в Малахитовой гостиной Кремля.

Андрей Колесников

Борьба за мир во всем Риме

Согласно результатам опроса 
«Левада-центра», доля россиян, 
одобряющих деятельность Вла-
димира Путина, снизилась до 
66%, это четырехлетний мини-
мум. При этом динамика паде-
ния рейтинга президента замед-
лилась — с августа он потерял 
4%. Политолог считает, что «эф-
фект возмущения пенсионной 
реформой выгорел», а рейтинг 
Владимира Путина «стабилизи-
ровался до следующих шоковых 
новостей».

Из опубликованных «Левада-цен-
тром» итогов опроса об одобрении 
деятельности гражданами институ-
тов власти следует, что работу Влади-
мира Путина одобряют 66%, не одо-
бряют — 33%, неопределившихся — 
1% опрошенных. Это самый низкий 
показатель с 2013 года, когда рабо-
ту Владимира Путина положитель-
но оценивали 64%. При этом нынеш-
ний показатель на 22% ниже рей-
тинга президента в 2014 году, когда 
к РФ был присоединен Крым. Поли-
толог Владимир Слатинов полагает, 
что рейтинг Владимира Путина «ста-
билизировался после долгого паде-
ния», так как «эффект возмущения 
пенсионной реформой выгорел». 
«Люди повозмущались, этого хвати-
ло для резкого падения рейтинга, но 
не для его полного обрушения,— от-
метил господин Слатинов.— Очевид-
но, что 

”
тефлоновости“ его рейтинга, 

то есть его полного иммунитета к лю-
бому негативу, больше нет, а значит, 
падение может продолжиться, если 

случатся очередные шоковые для на-
селения события или решения».

В то же время Владимир Путин 
остается представителем власти, ра-
боту которого больше всего одобря-
ют россияне. Самый низкий рей-
тинг у премьера Дмитрия Медве-
дева — 34% (противников его рабо-
ты — 64%). Впрочем, господин Мед-
ведев добавил 6% к своему «рейтин-
гу одобрения» по сравнению с авгу-
стовским минимумом, когда его ра-
боту поддержали лишь 28%, а 71% 
высказался о ней неодобрительно. 

При этом отношение граждан к ра-
боте возглавляемого им правитель-
ства стабильно лучше, чем к пре-
мьеру: 41% сторонников и 57% про-
тивников (в августе соответственно 
37% и 62%).

Рейтинги президента и прави-
тельства резко упали в июне, после 
объявления 14 июня Дмитрием Мед-
ведевым о повышении пенсионного 
возраста. По данным ВЦИОМа, уро-
вень одобрения деятельности Влади-
мира Путина по среднему значению 
за неделю с 25 июня по 1 июля соста-
вил 62,5%. В мае деятельность прези-
дента одобряли 80% опрошенных, 
работу премьер-министра — 45%, 
а правительства — 52%.

Примечательно, что работой ре-
гиональных руководителей респон-
денты вполне довольны. В октябре 
деятельностью губернаторов ока-
зались удовлетворены 58% росси-
ян, не удовлетворены — 40% опро-
шенных. Отношение к главам реги-
онов не претерпело резких измене-
ний ни с начала года, ни с июльско-
го объявления о начале пенсионной 
реформы. Господин Слатинов объ-
ясняет стабильность доверия к ра-
боте губернаторов тем, что «населе-
ние понимает: они крутятся как мо-

гут, и спрос с них невелик». «Полно-
мочия небольшие, снять могут в лю-
бой момент, денег нет, а сами они 
ближе, чем федеральная власть, и по-
тому всегда на виду»,— говорит он.

Не может похвастаться довери-
ем к своей деятельности Госдума — 
лишь 36% одобряют ее деятель-
ность при 62% противников. С 2015 
года поддержка нижней палаты, по 
данным «Левада-центра», не превы-
шала 50%.

Опрос проводился 18–24 октя-
бря методом личного интервью 
среди 1,6 тыс. человек старше 18 лет 
в 136 населенных пунктах 52 ре-
гионов.

Всеволод Инютин

Владимир Путин обошел 
Дмитрия Медведева почти вдвое
Рейтинг президента зафиксировался на 66%

Глава Минпромторга   
Денис Мантуров был 
в этот день единствен-
ным человеком, кроме 
Джузеппе Конте и Влади-
мира Путина, кто поуча-
ствовал во всех форма-
тах переговоров   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Отношение граждан к работе возглав-
ляемого Дмитрием Медведевым  
правительства стабильно лучше,  
чем к нему самому



Беженцы побежали 
в сторону Америки
Президент США призывает караван мигрантов  
держаться подальше от его страны

Дональд Трамп вчера предосте-
рег 7 тыс. жителей Центральной 
Америки, которые вторую неде-
лю идут к американской границе, 
от попыток попасть в США без не-
обходимых документов. Коммен-
тируя тему беженцев, он грозится 
сократить финансовую помощь 
тем странам региона, откуда они 
бегут, и стянуть к границе с Мек-
сикой военных, чтобы остановить 
караван мигрантов. Наплыв бе-
женцев в США хозяин Белого до-
ма объясняет мягкими законами, 
которые были приняты при адми-
нистрации демократов. В Латин-
ской Америке, так же как и в США, 
жесткую риторику Дональда 
Трампа связывают с желани-
ем поднять рейтинги республи-
канцев накануне выборов в Кон-
гресс. Сам же он объясняет свои 
действия защитой национальных 
интересов.

«Мы великое суверенное государст-
во. У нас крепкие границы, и мы ни-
когда не примем людей, прибываю-
щих в нашу страну незаконно»,— на-
писал вчера Дональд Трамп в Twitter. 
За день до этого госсекретарь США 
Майк Помпео заявил, что многоты-
сячный караван мигрантов, движу-
щийся из стран Центральной Аме-
рики, «представляет большую угро-
зу безопасности Соединенных Шта-
тов». «Если вы хотите попасть сюда 
(в США.— 

”
Ъ“), пройдите нормальный 

процесс для беженцев»,— сказал он.
Караван мигрантов — это орга-

низованная колонна беженцев, ко-
торые пешком идут из государств 
Центральной Америки в другие, бо-
лее благополучные страны. Некото-
рые их сограждане сопровождают 
колонну на автомобилях. Как прави-
ло, пунктом назначения становятся 
США. Подобное явление само по се-
бе не новое, но если раньше в карава-
нах участвовало несколько сотен че-
ловек, то на этот раз в нем принима-
ют участие более 7 тыс. мигрантов.

Марш начался 13 октября в гонду-
расском городе Сан-Педро-Сула, ко-
торый не раз лидировал в списках 
самых криминогенных городов ми-

ра. Через пару дней караван пересек 
границу соседней Гватемалы, а еще 
через несколько дней его участни-
ки выстроились у границы с Мекси-
кой, скандируя: «Так или иначе, но 
мы пройдем!»

«Бандиты хотели заставить мое-
го мужа заниматься транспортиров-
кой наркотиков. Когда он отказался, 
они стали угрожать тем, что убьют 
всех нас»,— рассказала агентству AFP 
о причинах, по которым пришлось 
покинуть страну, участница карава-
на Дженнифер Молина. «Мы немно-
го боимся, что полиция задержит нас. 
Но если нас депортируют, мы просто 
попробуем еще раз»,— объясняет 
агентству 39-летняя жительница Сан-
Педро-Сулы Ноэми Бобадилья. «Мы 
просто хотим работать, и если рабо-
та найдется в Мексике (а не в США.— 

”
Ъ“), я тоже за нее возьмусь,— убе-

ждает журналиста агентства AP жи-
тельница Гватемалы Ана Луиса Эспа-
нья.— Мы готовы делать что угодно, 
за исключением каких-то плохих ве-
щей». Так, беженцы готовы преодо-
левать сотни километров, идя вдоль 
трасс, и ночевать на улице, если не 
хватило палатки. «Есть люди, у кото-
рых повреждены колени или пле-
чи из-за того, что они падали по пу-
ти. Мы предлагаем доставить их ку-
да-нибудь, где о них позаботятся, но 
они отказываются, потому что боят-
ся, что их задержат и депортируют,— 
рассказывает AP сотрудник Красно-
го Креста Улисес Гарсия.— Они хотят 
продолжать свой путь».

Продолжению пути, впрочем, 
препятствуют как мексиканские по-
лицейские, так и президент США, 
окрестивший происходящее «чрез-
вычайной ситуацией национально-
го масштаба». Основную ответствен-
ность Дональд Трамп возложил на ру-
ководство стран Центральной Аме-
рики в связи с тем, что оно «практи-
чески ничего не делает, чтобы оста-
новить поток людей», среди кото-
рых, по его словам, есть и преступни-
ки. В первую очередь речь шла о Гон-
дурасе, Гватемале и Сальвадоре. «Те-
перь мы будем прекращать или су-
щественно сокращать предоставляе-

мую им помощь»,— пригрозил пре-
зидент США центральноамерикан-
ским правительствам в Twitter.

Избранный президент Мексики 
Андрес Мануэль Лопес Обрадор, ко-
торый вступит в должность 1 декаб-
ря, предложил альтернативный вари-
ант решения проблемы. По его пла-
нам, для снижения потока мигран-
тов необходимо не сокращать вло-
жения в экономику Мексики и стран 
Центральной Америки, а увеличить 
их. Точнее, следует инвестировать 
$30 млрд в латиноамериканские стра-
ны в ближайшие шесть лет. «Требует-
ся инвестиционное соглашение, ко-
торое включало бы США, Канаду, Мек-
сику и не обходило вниманием цент-
ральноамериканские страны, чтобы 
производство в них развивалось и лю-
дям не нужно было эмигрировать»,— 
заявил господин Лопес Обрадор.

Дональд Трамп на предложение 
не откликнулся, а вместо этого выд-
винул Мексике ультиматум: или та 
разбирается с наплывом мигрантов, 
или США закрывают южную границу, 
разместив там армейские подразделе-
ния. Власти Мексики в ответ усилили 
охрану границы с Гватемалой, напра-
вив туда дополнительные отряды фе-
деральной полиции. Но и эта мера не 
дала ожидаемых результатов.

Тем временем Дональд Трамп вос-
пользовался кризисом, для того чтобы 
выдвинуть обвинения в адрес не толь-
ко властей Мексики и стран Централь-
ной Америки, но и своих противни-
ков внутри страны. «Караваны — это 
позор для Демократической партии. 
Менять миграционные законы сейчас 
же!» — призвал он на своей странице 
в Twitter 21 октября. Многие полити-
ки как в США, так и за пределами стра-
ны сделали вывод: эти жесткие вы-
сказывания напрямую связаны с про-
межуточными выборами в Конгресс 
6 ноября. В ходе голосования амери-
канцы переизберут всех членов Пала-
ты представителей и треть Сената (см. 
статью на этой странице).

Так, будущий глава МИД Мексики 
Марсело Эбрард (который займет этот 
пост после вступления Андреса Ману-
эля Лопеса Обрадора в должность пре-

зидента) отметил, что критические 
высказывания американского прези-
дента «не удивляют» ни его самого, ни 
в целом мексиканское правительст-
во. «Выборы в США уже скоро»,— на-
помнил господин Эбрард.

«Трамп не боится каравана, он ис-
пользует его, чтобы выиграть выбо-
ры в Конгресс»,— выразил уверен-
ность в разговоре с AFP один из орга-
низаторов колонны мигрантов Ири-
нео Мухиса. Политтехнолог Барри 
Беннет, который в 2016 году был стар-
шим советником кампании Дональ-
да Трампа, в разговоре с газетой The 
Washington Post подтвердил: амери-
канский лидер резко критикует при-
бытие новых мигрантов, чтобы «со-
здать контраст», поскольку «все демо-
краты против того, чтобы строить сте-
ну» на границе с Мексикой. Сам До-
нальд Трамп, впрочем, заверяет, что 
им движет не желание поддержать 
однопартийцев на выборах, а забота 
о национальных интересах США.

С одной стороны, «миграционная 
реформа была одним из основных 
пунктов избирательной программы 
Дональда Трампа,— рассуждает в раз-
говоре с 

”
Ъ“ директор Фонда изуче-

ния США имени Франклина Рузвель-
та (МГУ) Юрий Рогулев.— Так что са-
ма по себе риторика может накалять-
ся и слегка ослабевать, но это прин-
ципиальная позиция президента». 
С другой стороны, продолжает экс-
перт, «возмущение Трампа вызыва-
ет вопрос о том, откуда этот караван». 
«Он, наверное, не исключает, что кто-
то из демократов сделал это специ-
ально с целью устроить скандал на 
границе. Видимо, отсюда у Трампа 
такое недовольство этими события-
ми»,— предполагает господин Рогу-
лев. При этом сам он не исключает, 
что участников марша действитель-
но «кто-то надоумил и организовал».

Дина Марганова,  
Екатерина Мареева

К американской 
границе приближается 
семитысячный караван 
мигрантов, одержимых 
целью во что бы то ни стало 
попасть в США  ФОТО AP

Дональд Трамп возглавил линию партии
Активность президента США может помочь республиканцам на выборах в Конгресс

Расклад сил в Конгрессе США, который 
сейчас полностью контролируется ре-
спубликанцами, окажется более сба-
лансированным после запланированных 
на 6 ноября выборов. По данным соцо-
просов, соратники президента Дональ-
да Трампа по Республиканской партии 
сохранят контроль над Сенатом, однако 
уступят демократам Палату представи-
телей. На этом фоне американский пре-
зидент, чей рейтинг достиг рекордно-
го показателя 47%, решил более активно 
участвовать в предвыборной кампании. 
На последних митингах он не устает напо-
минать о достигнутых успехах в экономи-
ке и грозит «неминуемой победой социа-
лизма» в случае триумфа демократов.

Незадолго до промежуточных выборов 
в Конгресс политтехнологи Дональда Трам-
па решили вновь использовать тактику, 
обеспечившую ему победу в гонке 2016 го-

да. Выступая в разных штатах на митингах, 
американский президент, как и два года на-
зад, предпочитает не выбирать слова, обви-
няя своих оппонентов во всевозможных гре-
хах. Так, во время последних выступлений 
глава Белого дома назвал Демократическую 
партию «преступным сообществом» и «пар-
тией криминала», заявил о попытках финан-
систа Джорджа Сороса «подорвать американ-
скую экономику» и пообещал «в самое бли-
жайшее время» снизить налоги для средне-
го класса на 10%.

А вечером в понедельник, выступая 
в Хьюстоне, Дональд Трамп неожиданно на-
звал себя националистом. «Вы знаете, кто 
я такой? Я националист, ок? — заявил он.— 
Используйте это слово!»

«Дональд Трамп по-настоящему загора-
ется, когда вступает в предвыборную борь-
бу»,— заявил изданию The Hill бывший со-
ветник президента по стратегическим во-

просам Стивен Бэннон. И добавил, что на 
фоне приближения выборов 6 ноября ре-
спубликанцы «демонстрируют единство, 
а демократы заняты своими собственными 
делами». По словам господина Бэннона, все 
кандидаты от Республиканской партии при-
держиваются единой стратегии, четко вы-
полняя инструкции, разработанные партий-
ными политтехнологами.

Привлечение Дональда Трампа к кампа-
нии вполне оправданно: как следует из ре-
зультатов проведенного по заказу телекана-
ла Fox News опроса, личный рейтинг пре-
зидента сейчас составляет рекордные 47% 
(в сентябре он был на уровне 44%). Таких по-
казателей у нынешнего главы Белого дома 
еще не было, и, как считают социологи, эти 
цифры могут напрямую отразиться на ре-
зультатах голосования 6 ноября.

Между тем, по мнению экспертов, вы-
бранная республиканцами тактика в долгос-

рочной перспективе может сыграть и про-
тив партии президента США. «В своих высту-
плениях Дональд Трамп обращается только 
к своим сторонникам, говоря о том, что вол-
нует именно их,— заявил 

”
Ъ“ политтехно-

лог Фрэнк Лунц, работающий на Республи-
канскую партию.— И действительно, для 
сторонников Трампа нет лучшего агитато-
ра, чем сам Дональд Трамп. Но эта же такти-
ка может мобилизовать и его противников».

Социолог Дэвид Уинстон считает, что рост 
рейтинга президента Трампа связан с тем, 
что «все без исключения избиратели счита-
ют состояние экономики одним из главных 
приоритетов». «Рост личного рейтинга пре-
зидента вне зависимости от того, кто именно 
занимает этот пост, во многом связан именно 
с ростом экономических показателей и нео-
бязательно отражает предвыборный расклад 
сил»,— пояснил эксперт 

”
Ъ“. В числе тем, ко-

торые могут оказать влияние на исход выбо-

ров в Конгресс, Дэвид Уинстон называет им-
миграцию и здравоохранение. «Республи-
канцы и демократы придерживаются поляр-
ных взглядов на эти проблемы, так что их ак-
тивное обсуждение может заставить прий-
ти на участки большее число избирателей,— 
отметил он.— Подобное повышение явки 
превратит выборы в референдум по вопро-
су доверия к Дональду Трампу. А такой исход 
пока невыгоден республиканцам».

В любом случае об исходе гонки амери-
канские эксперты уже сейчас говорят до-
вольно уверенно. По данным социологиче-
ского портала FiveThirtyEight, республикан-
цы все-таки сохранят большинство в Сена-
те (вероятность этого — 81,2%). А вот Пала-
ту представителей им, скорее всего (85,8%), 
придется отдать демократам, что существен-
но осложнит Дональду Трампу жизнь как ми-
нимум на ближайшие два года.

Кирилл Белянинов, Вашингтон
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мировая политика
Приграничье вывели 
из-под санкций
Госдума ратифицирует соглашения 
о сотрудничестве с Эстонией и Литвой

Госдума сегодня намерена ра-
тифицировать два  оставшихся 
соглашения о приграничном 
сотрудничестве со странами 
 Евросоюза: «Россия—Эстония» 
и «Россия—Литва». РФ и ЕС пла-
нируют до 2020 года реализовать 
на приграничных территориях 
совместные проекты — от ма-
леньких «регулярных» до крупных 
инфраструктурных — на общую 
сумму €324,4 млн. Программы 
оказались не затронуты полити-
ческим кризисом между Росси-
ей и Западом: в заключении про-
фильного думского комитета 
говорится, что они «носят депо-
литизированный характер» и «бы-
ли вынесены за рамки санкцион-
ного давления».

Госдума сегодня завершит рати-
фикацию программ пригранично-
го сотрудничества с Евросоюзом на 
2014–2020 годы. Одобрить осталось 
два соглашения: «Россия—Эстония» 
и «Россия—Литва». Остальные пять 
(«Коларктик», «Карелия», «Россия—
Юго-Восточная Финляндия», «Рос-
сия—Латвия», «Россия—Польша») 
были ратифицированы обеими па-
латами российского парламента 
и подписаны президентом Владими-
ром Путиным в июле—октябре это-
го года. Такое сотрудничество при-
звано сделать приграничные тер-
ритории по обе стороны границы 
привлекательными для жизни и ра-
боты. Способы достижения цели — 
поддержка и реализация целого ря-
да проектов по развитию малого 
и среднего бизнеса, защите окружа-
ющей среды, сохранению местного 
культурно-исторического наследия, 
повышению доступности регионов.

В отличие от большинства на-
правлений взаимодействия меж-
ду РФ и ЕС, существенно пострадав-
ших после начала украинского кри-
зиса в 2014 году, приграничное со-
трудничество не только не заморо-
жено, но и продолжает развивать-
ся. В заключениях думского коми-
тета по международным делам на 
оба проекта законов о ратифика-
ции говорится, что «приграничное 
сотрудничество на внешних грани-
цах Евросоюза остается ключевым 
приоритетом стратегического взаи-
модействия ЕС и РФ». В нижней па-
лате отмечают, что опыт совмест-
ных программ в 2007–2013 годах 
показал «эффективность данного 
инструмента в вопросах оператив-
ного решения общих проблем при-
граничных территорий, повыше-
ния уровня жизни их населения». 
«Важно отметить, что программы 
носят деполитизированный харак-
тер. Специальным решением Евро-
комиссии они были вынесены за 
рамки санкционного давления»,— 
подчеркивается в документе. И от-
мечается: ратификация соглаше-
ний «в полной мере отвечает инте-
ресам» России и «послужит еще од-
ним существенным шагом на пути 
выстраивания стратегических отно-
шений с Евросоюзом».

Бюджет программы «Россия—Эс-
тония» составляет €34,2 млн, из кото-
рых €16,8 млн вносит ЕС, €9 млн — 
Эстония и €8,4 млн — Россия. На 
программу «Россия—Литва» выде-
ляется €25,5 млн, из них €17 млн — 
Евросоюзом и €8,5 млн — Россией. 
Реализация соглашений не потребу-
ет дополнительных расходов из фе-
дерального бюджета, поскольку фи-
нансирование уже запланировано 
в бюджете по подразделу «Междуна-
родные отношения и международ-
ное сотрудничество».

Процесс ратификации соглаше-
ний «стопорился» в основном из-за 
отсутствия закона «Об основах при-
граничного сотрудничества», пояс-
нила 

”
Ъ“ первый зампред думского 

комитета по международным делам 
Светлана Журова («Единая Россия»). 
Закон, принятый летом 2017 года, 
перевел приграничное сотрудниче-
ство в правовое поле — в частности, 
правом участия в проектах были на-
делены органы местного самоуправ-
ления. До принятия закона, по сло-
вам госпожи Журовой, сотрудниче-
ство регулировалось «джентльмен-
ским соглашением» с ЕС. При этом 
реализация программ пригранич-
ного сотрудничества, которые фор-
мально действуют с 2014 года, уже 
началась и задержка ратификации 
на это не повлияла, сказала 

”
Ъ“ де-

путат. «Программа работает, объ-
екты строились»,— отметила она. 
И добавила, что Госдума планирует 
ратифицировать еще одно соглаше-
ние — о программе трансгранично-
го сотрудничества «Интеррег. Реги-
он Балтийского моря». Участники со-
глашения — правительства РФ и Гер-
мании, а также Еврокомиссия. Про-
ект будет реализован до 2020 года.

Проекты приграничного сотруд-
ничества касаются самых разных 
направлений: от крупной инфра-
структуры до малого бизнеса. В рам-
ках первого этапа этой инициативы 
в 2007–2013 годах за €432,5 млн Рос-
сии, Евросоюзу, странам—членам 
ЕС и Норвегии удалось осуществить 
более 200 проектов, вплоть до мас-
штабной реконструкции автодоро-
ги в Карелии. В рамках другого про-
граммного проекта были отрестав-
рированы крепости в эстонской 
Нарве и российском Ивангороде — 
главные достопримечательности 
в приграничных городах-соседях. 
Страны сотрудничали не только по 
инфраструктурным, но и по различ-
ным «регулярным» проектам, среди 
которых поддержка детей с ограни-
ченными возможностями, профи-
лактика онкологии, бизнес-семина-
ры и даже интернациональная по-
становка «Ромео и Джульетты».

Суммарный бюджет текущего 
этапа (2014–2020 годы) составляет 
€324,4 млн, из которых взнос Ев-
рокомиссии — €178,1 млн, взнос 
России — €91,2 млн, взнос стран 
ЕС — €51,2 млн, взнос Норвегии — 
€14 млн. Офисы программ уже при-
няли множество заявок на поддер-
жку микропроектов, касающихся, 
в частности, строительства, торгов-
ли, туризма, сохранения окружаю-
щей среды. 

«Приграничное сотрудничест-
во между ЕС и Россией строится на 
принципах партнерства, равнопра-
вия и взаимной выгоды,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе представительст-

ва Евросоюза в РФ.— Уже более де-
сяти лет успешные совместные уси-
лия приносят ощутимые резуль-
таты гражданам по обе стороны от 
границы. Завершение процедуры 
ратификации российской стороной 
позволит партнерам по обе стороны 
границы приступить к реализации 
проектов, которые они отобрали по 
итогам конкурса».

Программный директор Рос-
сийского совета по международ-
ным делам Иван Тимофеев полага-
ет, что Россия и ЕС настроены «не 
подвергать политизации» пригра-
ничное сотрудничество. «Этот во-
прос эпизодический, но, безуслов-
но, важный для тех, кто живет на 
приграничных территориях. И он 
важен как 

”
островок“ сотрудниче-

ства,— сказал эксперт 
”
Ъ“.— Если 

мы хотим перейти к 
”
архипелагу“, 

это уже лучше, чем ничего. Но над-
еяться на то, что приграничное со-
трудничество как-то изменит ситуа-
цию с 

”
большими“ вопросами, вро-

де украинского, не стоит».
Дина Марганова,  
Галина Дудина,  
Наталья Корченкова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22091,18 (+80,4)
РТС 1125,08 (+18,26)
FTSE 100 6962,98 (+7,77)

DAX 30 11191,63 (–82,65)
DJIA* 24970,30 (–221,13)
NASDAQ Composite* 7292,07 (–145,47)

*На 20:37.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.10.18
Австралийский доллар 46,4791
Английский фунт 84,9448
Белорусский рубль** 31,1485
Датская крона* 10,0487

Доллар США 65,6299
Евро 75,0806
Индийская рупия*** 89,6277
Казахский тенге*** 17,8838

Канадский доллар 50,1259
Китайский юань* 94,5649
Норвежская крона* 78,9286
СДР 91,2282

Сингапурский доллар 47,5889
Новая турецкая лира 11,4336
Украинская гривна* 23,2540
Шведская крона* 72,3370

Швейцарский франк 65,8472
Японская иена*** 58,3455
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 25 октября 2018 №196   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Хотите детскую задачку: сколько ме-
сяцев в году? Любой ребенок сразу 
ответит названием известной сказ-
ки. А вот задачка посложнее: сколь-
ко месяцев в годовом отчете? И от-
вет 12 уже верен не для всех. Напри-
мер, для ФинЦЕРТа — подразделе-
ния ЦБ, которое отвечает за монито-
ринг и реагирование на киберата-
ки, это величина творческая, кото-
рая зависит от раскрываемой ин-
формации.

На прошлой неделе он предста-
вил отчет за период с 1 сентября 
2017 года по 31 августа 2018 года. 
И многие ожидали увидеть там ито-
говые цифры именно за 12 меся-
цев. Но ошиблись. Например, дан-
ные об успешных атаках на банки 
приведены лишь за восемь месяцев 
2017 и 2018 годов. Сравнение впе-
чатляет: год назад хакеры похити-
ли 1 млрд руб., а в этом году — лишь 
76 млн руб.

Это ли не яркая демонстрация 
деятельности подразделения Банка 
России. Однако если добавить к от-
четным данным «забытые» послед-
ние календарные месяцы прошлого 
года, где, по данным самого же Фин-
ЦЕРТа, только через SWIFT вывели 
более 330 млн руб., и спокойные че-
тыре месяца конца 2016 года, то кар-
тинка будет не такой эффектной.

И пример не единственный. Рас-
сказывая о фишинговых рассыл-
ках хакеров, ФинЦЕРТ сократил 
год до шести месяцев, а рассуждая 
об атаках на банкоматы с исполь-
зованием технологии blackbox, 
и вовсе сжал до периода проведе-
ния чемпионата мира по футболу 
(всего месяц).

Но когда есть красивые цифры, 
год резко вырастает до календар-
ных размеров. Например, в стати-
стике по надзору за деятельностью 
лжебанков ФинЦЕРТ честно сооб-
щает, что за отчетный период в во-
семь раз увеличилось количество 
разделегированных доменов. В от-
дельных случаях он буквально пре-
дугадывает будущее. Например, со-
гласно отчету, «сегодня» в информа-
ционном обмене с ФинЦЕРТом уча-
ствуют 517 российских банков. Хотя 
на 1 сентября лицензию на банков-
скую деятельность имели лишь 470 
игроков. Видимо, ФинЦЕРТ загля-
нул в далекое будущее, когда коли-
чество банков вновь стало расти.

Думаю, поднадзорные Банка Рос-
сии дорого бы дали за возможность 
так же вольно оперировать месяца-
ми при предоставлении отчетности 
регулятору или его подразделени-
ям. Например, сообщая в ежеквар-
тальной отчетности об киберинци-
дентах, «забыть» про пару неудач-
ных недель. Или размер нормати-
вов достаточности капитала приво-
дить не на отчетную дату, а на «се-
годня». Да и резервы отражать в от-
четности можно выборочно, в зави-
симости от красоты цифр.

Но, увы, что позволено Юпите-
ру, не позволено быку, а тем более 
банку. И потому годовые отчеты 
кредитных организаций будут все 
же за 12 месяцев, поскольку что для 
регулятора — полноценный отчет 
о деятельности, то для банка — мак-
симум пресс-релиз, который мало 
кто воспринимает всерьез.

правила  
игры

Когда есть красивые 
цифры, отчетный год 
у подразделения ЦБ 
по борьбе с кибер
атаками резко вы
растает до кален
дарных размеров

сверяет с календарем  
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

Капитальный конфликт дошел до суда
У «Российского капитала» оказалось два валидных аудиторских заключения

Аудиторское СРО ААС, членом кото-
рого является ФБК, будет доказывать 
в суде бывшему клиенту — банку «Рос-
сийский капитал» — правильность за-
ключения дисциплинарной комиссии 
по поводу отсутствия у аудитора кон-
фликта интересов. Пока в деле не по-
ставят точку, будут существовать два 
действующих аудиторских заключе-
ния с разницей в оценке капитала бо-
лее чем в 30 млрд руб. По мнению экс-
пертов, это осложняет принятие реше-
ния о докапитализации банка.

Как стало известно 
”
Ъ“, Арбитражный суд 

Москвы назначил на 6 ноября рассмотрение 
иска банка «Российский капитал» (на 100% 
принадлежит «Дом.рф») к СРО «Ассоциация 
аудиторов 

”
Содружество“» (СРО ААС). Требо-

вание банка — признать недействительным 
решение о прекращении дисциплинарного 
производства в отношении аудиторской ком-
пании ФБК.

Спор напрямую связан с историей вокруг 
аудита отчетности «Российского капитала» 
за 2017 год. В конце апреля банк сообщил 
о смене аудитора с ФБК на «Эрнст энд Янг» 
в связи с выявлением у первого конфликта 
интересов — один из аудиторов ФБК был чле-

ном ревизионной комиссии «Дом.рф». При 
этом в уже раскрытой годовой отчетности 
банка, проаудированной ФБК, нашли ошиб-
ку (см. 

”
Ъ“ от 23 апреля). В итоге на основа-

нии заявления «Дом.рф» в ФБК назначили 
внеплановую проверку Федерального казна-
чейства (см. 

”
Ъ“ от 23 мая). Было обращение 

и в СРО. А 23 мая «Дом.рф» подала иск к ФБК 
и «Российскому капиталу» о признании дого-
вора на проведение аудита не заключенным 
(решения пока нет).

В «Российском капитале» иск к СРО назы-
вают одним из элементов «рассмотрения во-
проса наличия конфликта интересов ФБК 
и акционера банка». «Банк принимает меры 
по защите своих прав, поскольку СРО не при-
менила меры воздействия в отношении 
ФБК,— отметили там.— При подтверждении 
судом наличия конфликта интересов банк бу-
дет вправе потребовать компенсацию убыт-
ков в связи с тем, что ФБК не мог оказывать 
данные услуги». Сумму предполагаемой ком-
пенсации там не раскрыли. «Когда мы полу-
чили жалобу на нашего члена из банка 

”
Рос-

сийский капитал“, мы направили комиссию 
по контролю качества с внеплановой про-
веркой, нарушений у ФБК и тем более кон-
фликта интересов выявлено не было,— по-

ясняет член дисциплинарной комиссии СРО 
ААС Мария Савельева.— Что, кстати, совпа-
ло с решением Федерального казначейства».

Поскольку аудитора банк все же сме-
нил, а решение о недействительности дого-
вора с ФБК так и не вынесено на каком-ли-
бо уровне, сейчас существуют две действу-
ющие оценки банка. ФБК — о достаточно-
сти капитала; и нового аудитора «Эрнст энд 
Янг» — о «дыре» в капитале кредитной ор-
ганизации в 34,7 млрд руб., что вызыва-
ет сомнение в способности банка продол-
жать непрерывную деятельность без помо-
щи от «Дом.рф» (см. 

”
Ъ“ от 7 июня). За помо-

щью в размере 22,85 млрд руб. банк уже об-
ращался к «Дом.рф» (см. 

”
Ъ“ от 11 марта). 8 ок-

тября совет директоров «Российского капита-
ла» предварительно одобрил «внесение без-
возмездного вклада в имущество банка в раз-
мере до 19,8 млрд руб.». Окончательно решит 
вопрос набсовет «Дом.рф», заседание которо-
го должно состояться до конца недели.

Принять решение при наличии двух дей-
ствующих оценок будет непросто, уверены 
эксперты. «По сути, есть два действительных 
аудиторских заключения с расхождениями 
в десятки миллиардов рублей»,— отмечает 
замглавы «Финэкспертизы» Наталья Борзова. 

При этом любое из них может быть приня-
то во внимание. «Нельзя недооценивать роль 
менеджмента, в данном случае оценки дела-
лись по заказу разных команд (АСВ и 

”
Дом.

рф“.— 
”
Ъ“),— отмечает независимый анали-

тик Кирилл Лукашук.— И если менеджмент 
заинтересован в максимально консерватив-
ном подходе, то, естественно, оценка аудито-
ра будет соответствующей». По его мнению, 
важное значение при принятии решения 
о докапитализации будет играть позиция ЦБ: 
«Минфин традиционно не желает выделять 
допсредства в помощь банкам, ЦБ же заинте-
ресован в максимальной финансовой устой-
чивости кредитных организаций и может 
склоняться к тому варианту, когда без дока-
питализации никак». В «Дом.рф», ФБК, Мин-
фине и ЦБ по сути вопроса ничего сообщить 
не смогли.

При этом отсутствие точки в споре с ФБК 
и СРО банку на руку, считают юристы. На су-
дебные споры уйдет минимум полгода, от-
метил управляющий партнер компании «Ре-
нессанс-Lex» Георгий Хурошвили, к их концу 
средства банк уже получит и мало кто вспом-
нит про ФБК и значение наличия или отсут-
ствия у него конфликта интересов.

Вероника Горячева

Бизнес по продаже сжижен-
ного природного газа, произ-
водство которого НОВАТЭК 
 начал всего десять месяцев на-
зад, по расчетам 

”
Ъ“, уже при-

нес компании 17% от совокуп-
ной выручки в третьем квар-
тале. Этому способствовал 
и  существенный рост цен, выз-
ванный началом поставок 
по долгосрочным контрактам 
в Азию — в третьем квартале 
НОВАТЭК продавал СПГ в сред-
нем по $312 за тысячу кубоме-
тров  против $264 за тысячу ку-
бометров во втором. При сохра-
нении текущих ценовых тен-
денций уже к концу года СПГ бу-
дет приносить  НОВАТЭКу столь-
ко же, сколько весь остальной 
бизнес по продаже газа в РФ.

Начало поставок в Китай по дол-
госрочным контрактам в июле по-
зволило НОВАТЭКу увеличить сред-
нюю цену продажи СПГ по своему 
портфелю до $312 за тысячу кубоме-
тров, рассчитал 

”
Ъ“ на основе дан-

ных компании. Благодаря росту цен 
и запуску второй линии сжижения 
на заводе «Ямал СПГ» сегмент про-
дажи СПГ принес НОВАТЭКу в тре-
тьем квартале 37,3 млрд руб., или 
17% от совокупной выручки. Это 
весьма существенная доля, если 
учесть, что производство СПГ ком-
пания начала только 8 декабря 2017 

года, а весь бизнес по продаже сухо-
го газа в России принес НОВАТЭКу 
в третьем квартале около 52,3 млрд 
руб. Основная часть выручки НОВА-
ТЭКа (около 58%) традиционно при-
ходится на газовый конденсат, про-
дукты его переработки и нефть.

По расчетам 
”
Ъ“, НОВАТЭК про-

давал СПГ по $252 и $264 за тысячу 

кубометров в первом и втором квар-
тале соответственно. Это несколько 
выше, чем цены на нидерландском 
хабе TTF ($235 и $256 за тысячу ку-
бометров), но ниже, чем на британ-
ском хабе NBP в первом квартале — 
около $290 за тысячу кубометров. 
Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли объяс-

няют это тем, что зимой НОВАТЭК, 

не имея возможности поставлять 
газ по Севморпути на восток, логи-
стически привязан к перевалке СПГ 
в бельгийском Зебрюгге, для кото-
рого TTF является естественным це-
новым ориентиром.

НОВАТЭК продает газ с завода 
«Ямал СПГ», акционерами проекта 
являются также французская Total 
(20%), китайские CNPC (20%) и Фонд 
Шелкового пути (9,9%). ОАО «Ямал 
СПГ» продает газ собственным ак-
ционерам пропорционально их до-
лям, а они затем реализуют его да-
лее в зависимости от своих потреб-
ностей (Фонд Шелкового пути — 
только финансовый инвестор, поэ-
тому доля НОВАТЭКа в производи-
мом СПГ — 60%). Пока запущены 
две линии завода общей мощно-
стью 11 млн тонн, третья линия еще 
на 6,5 млн тонн планируется к запу-
ску в декабре.

Структура проекта «Ямал СПГ» 
такова, что его участники зарабаты-
вают и как акционеры, и как трей-
деры СПГ. По расчетам 

”
Ъ“ на осно-

ве отчетности «Ямал СПГ», в первом 
полугодии проектная компания 
продавала газ своим акционерам 
в среднем по $163 за тысячу кубо-
метров ($4 за миллион британских 
тепловых единиц — MBTU). Выруч-
ка «Ямал СПГ» должна покрывать 
OPEX, выплату $19 млрд проектного 
финансирования, а также обеспечи-

вать постепенный возврат кредитов 
акционеров. Покупая газ у «Ямал 
СПГ» и продавая в Европе, НОВАТЭК 
как трейдер с учетом затрат на тран-
спортировку должен был зараба-
тывать в первом полугодии около 
$60 на тысячу кубометров.

Хотя НОВАТЭК зарабатывает при 
продаже СПГ в Европу, он мог бы вы-
ручить в первом полугодии гораздо 
больше, если бы имел возможность 
поставлять СПГ в Азию по Севмор-
пути — спотовые цены в Азии зи-
мой доходили до $430 за тысячу 
кубометров ($12 за MBTU). В этом 
году у НОВАТЭКа также не будет та-
кой возможности, поэтому можно 
предположить, что дополнитель-
ные объемы СПГ с третьей линии 
«Ямал СПГ», вероятно, придут в Ев-
ропу и будут проданы с некоторой 
премией к цене TTF.

Как правило, спотовые сделки 
с СПГ на европейском рынке совер-
шаются по цене хаба плюс премия 
в $0,1–0,3 на MBTU, говорит Роман 
Казьмин из ICIS Heren. Он отмечает, 
что предложение СПГ на спотовом 
рынке сейчас увеличилось, и с па-
дением цен в Азии до $10,3 за MBTU 
с поставкой в декабре ценовой ар-
битраж между Европой и Азией пе-
рестал быть выгодным. Это, веро-
ятно, будет ограничивать рост цен 
на хабах в Европе этой зимой.

Юрий Барсуков
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Сжижение газа в твердой валюте
СПГ приносит НОВАТЭКу уже 17% выручки

Стартовый отсчет пойдет с триллионов
«Ростеху» придется вложить в ОАК огромные средства

Вхождение Объединенной авиастроительной корпо-
рации (ОАК) в «Ростех» создаст гигантский авиастро-
ительный кластер, объем выручки которого превы-
сит 1 трлн руб. Госкорпорация рассматривается как 
источник финансирования крупных проектов ОАК, 
что должно снять нагрузку с бюджета. Но пока в «Ро-
стехе» говорят, например, о готовности вложить 
в МС-21 лишь 50 млрд руб., тогда как необходимо 
на порядок больше. При этом переход под контроль 
«Ростеха» увеличивает риск санкций для граждан-
ских проектов ОАК.

Передача «Ростеху» от Росимущества 92,31% акций ОАК, 
на которую указ президента отводит 18 месяцев, консолиди-
рует в руках госкорпорации почти весь отечественный авиа-
пром. Официальные комментарии чиновников, топ-менед-
жеров и самих госструктур весьма оптимистичны: они гово-
рят о синергетическом эффекте, сокращении администра-
тивных издержек и, как выразился глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов, «концентрации усилий государства, производителей 
авиатехники и ее компонентов для решения стратегических 
задач» (подробнее — см. «Ъ-Онлайн»).

При этом признается, что интеграция ОАК потребует зна-
чительных усилий и средств. Госкорпорация берет на себя се-
рьезные обязательства, связанные с финансированием и реа-
лизацией госпрограмм и проектов, говорят в «Ростехе», в пер-
вую очередь среднемагистрального самолета МС-21. В него 
«Ростех» готов инвестировать более 50 млрд руб. до 2025 года.

С одной стороны, с ОАК выручка авиакластера «Ростеха» 
(«Вертолеты России», концерн «Радиоэлектронные техноло-

гии», Объединенная двигателестроительная корпорация, 
«Технодинамика») превысит 1 трлн руб., чем, по словам источ-
ника 

”
Ъ“ в отрасли, «удобно оперировать перед потенциаль-

ным инвестором». Это один из крупнейших промышленных 
государственных конгломератов в РФ, сопоставимый по объ-
ему выручки, например, с «Росатомом». По предваритель-
ным расчетам, совокупный эффект от интеграции ОАК в «Ро-
стех» в период до 2025 года «может достигнуть около 120 млрд 
руб.», уточнил 

”
Ъ“ вице-премьер по ОПК Юрий Борисов.

С другой стороны, только МС-21 потребует сотен милли-
ардов рублей. Как сообщал 

”
Ъ“ 5 октября, по данным СП, об-

щие затраты по МС-21 составят 284 млрд руб., дефицит фи-
нансирования — 107 млрд руб., еще 197 млрд руб.— дефи-
цит по операционной деятельности корпорации «Иркут». 
По оценкам СП, на 1 сентября в проект предстояло вложить 
еще 279 млрд руб. и инвестировать 258 млрд руб. в переобо-
рудование предприятий и ОКР.

По данным 
”
Ъ“, «Ростех» рассматривается в Белом доме 

как источник внебюджетного финансирования ключевых 
проектов ОАК, прежде всего гражданских. Кроме МС-21, 
это российско-китайский CRC-929 и новые модификации 
SSJ 100, говорит топ-менеджер авиапрома. Источник в пра-
вительстве заявил 

”
Ъ“, что «“Ростех“, конечно, никто не бро-

сит наедине с проблемами, но расчет на то, что решать их ему 
придется преимущественно самостоятельно». В госкорпора-
ции признают, что «ОАК — актив непростой, ряд процессов 
нуждается в перенастройке», в частности оптимизация про-
цессов управления и производства, исключение дублирова-
ния функций и оптимальная загрузка мощностей.

Исполнительный директор «Авиапорта» Олег Пантелеев 
отмечает, что интерес «Ростеха» — в росте доли комплектую-
щих, производимых дочерними холдингами, в продукции 
российского самолетостроения. Важен баланс между импор-
тозамещением, поддержкой отечественных комплектато-
ров и сохранением привлекательных характеристик само-
летов для потенциальных эксплуатантов, в том числе зару-
бежных, считает эксперт. Потенциал роста эффективности 
связан, в частности, с кооперацией между самолето- и вер-
толетостроителями, говорит господин Пантелеев, приводя 
в пример Airbus с гражданским и военным самолетострое-
нием, производством вертолетов, вооружения, космической 
тематикой.

Но проблем добавят и санкции, которые могут затронуть 
активы ОАК. Так, корпорации принадлежит 81,9% ПАО «Ком-
пания 

”
Сухой“», владеющего разработчиком SSJ 100 АО «Гра-

жданские самолеты Сухого» (ГСС). Подсанкционная госкор-
порация может получить над активами ОАК эффективный 
контроль, который определяется в том числе через владе-
ние долями, поясняет партнер Herbert Smith Freehills Алек-
сей Панич. «Ростех» получает 92% ОАК, которой принадлежит 
ГСС, то есть будет контролировать ГСС. «В таком случае 

”
Су-

хой“, даже без его прямого включения в SDN-лист (черный 
список Минфина США.— 

”
Ъ“), будет фактически приравнен 

к лицам, находящимся в нем. Это может повлиять как на бу-
дущие проекты ГСС, так и на текущие»,— поясняет юрист.

Иван Сафронов,  
Анастасия Веденеева,  
Анна Занина, Ольга Никитина



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минфин предложил помочь 
крупным вкладчикам банка 
« Югра», потерявшим часть вкла
да, превышающую 1,4 млн руб. 
Однако эта идея не нашла под
держки в ЦБ, так как явно проти
воречит смыслу системы страхо
вания вкладов. Впрочем, по мне
нию экспертов, Минфин, вероят
нее всего, лишь обнародовал ту 
позицию, которую хотели услы
шать в Госдуме. В действитель
ности же ведомство вряд ли пой
дет против ЦБ и потратит бюд
жетные средства.

Министр финансов Антон Силуа-
нов, выступая в среду в Госдуме, зая-
вил о желании помочь вкладчикам 
лишившегося лицензии банка «Юг-
ра», которые «попали в сложную жиз-
ненную ситуацию». Он предложил со-
здать рабочую группу, которая бы за-
нялась клиентами банков, которые 
«последнее, что называется, вложили 
в банки, и эти банки обанкротились». 
При этом в качестве аналогии ми-
нистр привел меры поддержки, кото-
рые государство оказывало валютным 
ипотечным заемщикам через АИЖК.

ЦБ лишил «Югру» лицензии в июле 
2017 года. По данным Агентства по 
страхованию вкладов, оно выплатило 
217 тыс. вкладчиков «Югры» около 
172,8 млрд руб. Еще 45 тыс. вкладчи-
ков, вероятно, не обратились за выпла-
тами на сумму около 390 млн руб. Все-
го же в «Югре», согласно отчетности 
банка на момент отзыва лицензии, 
физлица держали 184,67 млрд руб. Со-
ответственно, на превышенцев прихо-
дится 11,48 млрд руб. В начале октября 
«Югра» была признана банкротом. Од-
нако за двадцать прошедших дней за-
явления о включении своих требова-
ний в реестр кредиторов банка подали 
лишь два юрлица и шесть физлиц.

Выступление министра финансов 
поддержал бывший менеджмент бан-
ка. «Мы приветствуем инициативу 
правительства, связанную с предло-
жением помощи вкладчикам-превы-

шенцам,— сообщил 
”
Ъ“ экс-предправ-

ления 
”
Югры“ Дмитрий Шиляев.— 

Это означает, что высшее руководство 
страны обратило внимание на про-
блемы с безответственным отзывом 
лицензий у банков».

Однако в Банке России заявили, 
что не поддерживают создание рабо-
чей группы или комиссии для поддер-
жки превышенцев «Югры», так как ее 
цели «противоречат законодательству 
и компрометируют систему страхова-
ния вкладов». Также ЦБ отдельно про-
комментировал выбор банка, вклад-

чикам которого пожелал помочь го-
сподин Силуанов. Регулятор отметил, 
что превышенцы «Югры» могли бы 
рассчитывать на частичный возврат 
своих средств в рамках процедуры 
банкротства банка. «Однако собствен-
ники 

”
Югры“, одним из которых яв-

лялся Алексей Хотин, затягивали су-
дебный процесс, поэтому решение о 
банкротстве было принято только спу-
стя один год и два месяца с момента от-
зыва лицензии,— пояснили в ЦБ.— За 
это время дыра в банке увеличилась (с 
7 млрд руб. на момент отзыва лицен-
зии до 160,9 млрд руб.), поскольку все 
заемщики банка (133 юридических 
лица) были связаны с собственника-
ми и перестали платить по кредитам». 
Сейчас экс-владельцы «Югры» банкро-
тят эти компании, чтобы воспрепятст-
вовать взысканию с них долга, уточни-
ли в Банке России.

Изначально идея поддержки круп-
ных вкладчиков «Югры» исходила от 
Госдумы — интересы кредиторов бан-

ка лоббировал глава «Справедливой 
России» Сергей Миронов, а также спра-
ведливоросс Валерий Гартунг. Первый 
написал письма в Минфин и ЦБ с пред-
ложением создать правительственную 
комиссию для «оказания помощи гра-
жданам, являющимся вкладчиками 
банка 

”
Югра“». По информации 

”
Ъ“, 

Минфин, изучив письмо господина 
Миронова, обратился в ЦБ, чтобы вы-
яснить его точку зрения. Банк России 
17 октября написал ответ Минфину, в 
котором объяснил со ссылками на за-
конодательство, почему эта идея про-
тиворечит законодательству. Кроме то-
го, в своем письме Минфину ЦБ прямо 
назвал действия бывших собственни-
ков банка «формой вывода активов, то 
есть хищением средств кредиторов и 
вкладчиков банка», а также предупре-
дил ведомство о попытках манипуля-
ции общественным мнением (регуля-
тор получил большое число фальши-
вых обращений якобы от вкладчиков 
банка). После выступления министра 
финансов ЦБ также направил в среду 
официальный ответ господину Миро-
нову с аналогичным содержанием.

Пресс-служба Минфина не ответи-
ла на запрос 

”
Ъ“, почему речь идет о 

поддержке именно кредиторов банка 
«Югра», будет ли помощь оказана 
вкладчикам каких-либо других бан-
ков, по какому принципу должны от-
бираться пострадавшие кредиторы, 
идет ли речь о возмещении крупным 
вкладчикам всей суммы вкладов. Од-
нако, по мнению управляющего парт-
нера экспертной группы Veta Ильи 
Жарского, Минфин вряд ли станет со-
бирать рабочую группу с учетом воз-
ражений ЦБ. «При этом Минфин мо-
жет рассматривать обращения вклад-
чиков 

”
Югры“ в индивидуальном по-

рядке в рамках обычной работы с об-
ращениями граждан, но в любом слу-
чае никаких бюджетных ассигнова-
ний на выплаты им в бюджете 2019–
2021 годов не предусмотрено»,— го-
ворит эксперт.

Виталий Солдатских

Помощь  
не нашла поддержки
ЦБ разошелся с Минфином из-за вкладчиков «Югры»

Банк России пытается заставить 
негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) и их агентов ин
формировать граждан о новел
лах в законодательстве в час
ти смены страховщиков. Это, 
по мнению регулятора, приведет 
к более осознанным действиям 
граждан по переводу пенсион
ных накоплений. НПФ согласны 
провести информационную кам
панию, но пока не оценили со
путствующие траты. Фонды по
лучили право зарабатывать день
ги, а значит, должны и нести со
циальные расходы, описывают 
логику ЦБ эксперты.

Банк России разослал по саморегу-
лируемым организациям (СРО) пенси-
онного рынка письмо (с текстом озна-
комился 

”
Ъ“), в котором предложил 

им совместно с НПФ «рассмотреть во-
прос об организации информирова-
ния» клиентов о новом порядке сме-
ны страховщика. С точки зрения регу-
лятора, это необходимо сделать «в це-
лях защиты прав застрахованных лиц 
и недопущения злоупотреблений в 
связи с неосведомленностью гра-
ждан». Получение письма подтверди-
ли в одной из СРО и нескольких НПФ, 
входящих в разные ассоциации.

• Летом этого года был принят 
 закон о переходах, согласно которому 
с 2019 года у граждан остаются лишь 
два способа подачи заявления на смену 
страховщика: личный визит гражда
нина или его представителя, действу
ющего на основании нотариально за
веренной доверенности, в ПФР, либо 
же подача заявления через Единый 
портал госуслуг (ЕПГУ). Сейчас граж
дане помимо этих способов могут по
дать документы через личный каби
нет застрахованного лица на сайте 
ПФР, а также направить заявления 
почтой и курьером при условии заве
рения бумаг нотариусом.

ЦБ предлагает информировать 
клиентов о новых правилах подачи 
документов на сайтах НПФ и пенсион-
ных СРО, с помощью стендов, плака-
тов, буклетов, которые должны нахо-
диться в офисах фондов и их агентов, 
а также разработать скрипты для лю-
дей, осуществляющих переводы, и 
для операторов колл-центров НПФ. 
Помимо способов подачи докумен-
тов, по мнению ЦБ, фонды должны 
оповестить граждан и о других нор-
мах закона. В частности, застрахован-
ным лицам должны рассказать о «пе-
риоде охлаждения» (в декабре), когда 
заявления о переходе подавать нель-
зя, зато можно поменять свое реше-
ние, принятое в текущем году. Также 
клиентов оповестят, что если в этом 
году они поменяли свое мнение, то 
им сначала надо будет написать отказ 
от предыдущего заявления о перехо-
де. Все заявления, поданные гражда-
нами или от их имени, должны быть 
размещены на сайте ЕПГУ, о чем также 
должно быть доведено до сведения 
клиентов фондов. СРО должны уже к 1 
ноября направить в ЦБ «дорожную 
карту» по осуществлению необходи-
мых мероприятий.

Законодательные нормы не обязы-
вают фонды проводить подобные ин-
формационные кампании. «В связи со 
вступлением в силу изменений в за-

конодательстве НПФ должны инфор-
мировать граждан о новых правилах 
перехода между фондами»,— катего-
рично считают в ЦБ. Опрошенные 
НПФ заявили, что будут принимать 
участие в этой кампании. Коммерче-
ский директор НПФ Сбербанка Олег 
Мошляк говорит, что фонд «планиру-
ет сделать упор на онлайн-коммуни-
кациях». По его словам, сейчас гото-
вятся предложения по этому вопросу.

Информирование граждан «бу-
дет способствовать повышению пен-
сионной грамотности застрахован-
ных лиц и защите их прав», считают 
в «ВТБ Пенсионном фонде». «И снизит 
риски мошеннических операций со 
стороны агентов»,— добавляет госпо-
дин Мошляк. Правда, в фондах еще 
не оценили затраты на информиро-
вание граждан. «Затраты на меропри-
ятия, которые должны проводить го-
сударственные органы, перекладыва-
ются на коммерческие структуры»,— 
считает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. По его словам, это уже не раз 
апробированные действия регуля-
тора. «Акционировавшись, НПФ по-
лучили право зарабатывать деньги. 
Значит, они должны нести и затра-
ты на исполнение социальной функ-
ции»,— подчеркивает он.

Илья Усов

Пенсионерам укажут на переход
НПФ станут коллективными пропагандистами и агитаторами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России работает над созда
нием системы автоматизиро
ванного контроля раскрытия 
информации (АКРИ). Она будет 
обрабатывать весь массив посту
пающей из информационных 
агентств структурированной 
 информации по существенным 
фактам. Задача системы — упро
стить работу надзора, взяв на се
бя функцию первичного контр
оля над соответствием раскры
ваемой эмитентами информа
ции закону. Однако сложные слу
чаи, связанные с намеренным 
манипулированием информа
цией, регулятору попрежнему 
придется рассматривать и оце
нивать вручную.

О том, что регулятор работает над 
созданием АКРИ, рассказала 

”
Ъ“ в ку-

луарах мероприятия НРД, посвящен-
ного запуску «Единого окна раскры-
тия корпоративной информации» 
(см. вынос), глава департамента кор-
поративных отношений Банка Рос-
сии Елена Курицына. Система будет 
работать со всем массивом информа-
ции, поступающим от аккредитован-
ных агентств.

При этом информация о сущест-
венных фактах эмитентов будет по-
ставляться в АКРИ в структурирован-
ном виде. «Сейчас сообщения в ленте 
раскрытия имеют неструктурирован-
ное содержание и направляются в ЦБ 
при помощи электронной почты. Ког-
да АКРИ заработает, структурирован-
ная информация, заверенная элек-
тронной подписью информагентства, 
будет передаваться через API Банка 
России»,— рассказывает руководи-
тель службы раскрытия информации 
на рынке ценных бумаг агентства 
«Прайм» Инна Устинова. Передача бу-
дет осуществляться по окончании ра-
бочего дня двумя траншами. Первый 
транш — сообщения эмитентов из 
ленты раскрытия, второй — протокол 
раскрытия информации.

Перестройка привычной системы 
передачи данных потребует от 
агентств значительных доработок 
программного обеспечения. Так, им 
предстоит произвести изменения в 
личных кабинетах эмитентов на сай-
тах раскрытия, внести соответствую-

щие корректировки в свои базы дан-
ных, настроить механизм передачи 
информации в ЦБ, пояснила госпожа 
Устинова. По словам исполнительно-
го директора «Интерфакса» Владими-
ра Герасимова, работы по проекту бу-
дут завершаться вместе с готовностью 
системы со стороны Банка России. 
«Инвестиции в проект оценить пока 
сложно, но они существенные. На про-
тяжении последних 15 лет требова-
ния к информационным агентствам 
со стороны регулятора постоянно по-
вышались. Интеграция с АКРИ — еще 
одно требование, которое необходи-
мо исполнять»,— отметил он. Замести-
тель гендиректора AK&M Людмила 
Еремина отмечает, что в дальнейшем 
это может стать причиной повыше-
ния стоимости данных услуг.

На первом этапе система будет ис-
пользоваться для простых видов 
контроля: раскрыта информация или 
нет, соблюдены ли сроки раскрытия, 
соответствует ли наполнение сущест-
венного факта закону. В системе будет 
работать встроенный логический 
контроль для длинной цепочки дей-
ствий. Например, собраний совета 
директоров, где каждое действие, на-
чиная от решения о созыве и заканчи-
вая решениями совета, должно быть 
раскрыто по правилам, пояснила го-
спожа Курицына.

Однако, указывает директор по 
корпоративному управлению Pros-
perity Capital Management Денис Спи-
рин, на рынке не часто, но случаются 
заметные нарушения, связанные с 
техникой раскрытия. «Например, 
один раз мы заподозрили, что эми-
тент поменял важный существенный 
факт задним числом. Нынешняя сис-
тема построена так, что проверить это 

мы так и не смогли. Были случаи, ког-
да информация о сделке с заинтересо-
ванностью раскрывалась в формате 

”
приобрести до такого-то количества 

продукта по цене от такого-то количе-
ства рублей“. Установить, сколько в 
итоге уплачено за одну единицу про-
дукта, было невозможно. Формально 
раскрытие есть, но экономическая 
суть сделки с заинтересованностью 
не раскрыта»,— рассказывает он. По 
словам Елены Курицыной, дополне-
ния и корректировки раскрытой ин-
формации в целом предусмотрены 
регулированием. Случаи же, когда 
это право используется для манипу-
лирования информацией, являются 
недобросовестной практикой, но вы-
явить их очень сложно. Госпожа Кури-
цына поясняет, что в автоматизиро-
ванную систему будет заложен специ-
альный алгоритм, который покажет 
все измененные сообщения в одной 
ветке, но оценка этих изменений все 
равно будет происходить экспертно 
— специалистами надзора.

Впрочем, полагает господин Спи-
рин, автоматический контроль «осво-
бодит регулятору время для контроля 
сутевых вещей, которые крайне важ-
ны для инвесторов». Эмитентам вкла-
дывать какие-либо ресурсы в созда-
ние АКРИ не придется. «Они получат 
удобную, унифицированную систе-
му раскрытия, которая снижает из-
держки и экономит время. Повыша-
ется качество самой информации, ее 
оперативность»,— отмечает госпо-
дин Герасимов.

Система в настоящее время тести-
руется ЦБ. Запуск в соответствии с до-
рожной картой проекта запланиро-
ван на июль 2019 года.

Мария Сарычева

Роботы проконтролируют раскрытие
ЦБ создает систему анализа существенных фактов

Курс евро на Московской бирже 
24 октября впервые с начала 
 августа опускался ниже уровня 
74 руб./€. Двухмесячного мини
мума достиг курс евро и на миро
вом валютном рынке. Инвесто
ры по всему миру избавляются 
от европейской валюты на фоне 
отказа Еврокомиссии принять 
проект бюджета Италии, а также 
ухудшения деловой активности 
в европейском регионе. В бли
жайшие дни ослабление евро
пейской валюты может продол
житься, если только по итогам 
сегодняшнего заседания евро
пейского ЦБ не будут сделаны 
вербальные интервенции.

Торги на Московской бирже 24 ок-
тября европейской валютой начались 
без интриги, но ситуация резко изме-
нилась после 14:40. В течение пятнад-
цати минут курс европейской валюты 
обвалился более чем на 80 коп. и впер-
вые с 8 августа опустился ниже уровня 
74 руб./€. По итогам основных торгов 
курс остановился возле отметки 
74,47 руб./€, что на 54 коп. ниже закры-
тия предыдущего дня. Движение кур-
са евро в значительной степени опре-
делялось его поведением на мировом 
рынке. В среду курс европейской ва-
люты упал на 0,8%, до $1,1377 — мини-
мума с 17 августа.

Падение стоимости европейской 
валюты на мировом рынке происхо-
дит на фоне решения Еврокомиссии 

отклонить проект бюджета Италии 
(чей премьер Джузеппе Конти 24 октя-
бря посетил Россию и встретился с 
Владимиром Путиным) на 2019 год, в 
который заложен дефицит в размере 
2,4% ВВП. Формально новый финансо-
вый план не нарушает требование 
пакта стабильности и роста, обязыва-
ющего страны Евросоюза иметь дефи-
цит бюджета не более 3% ВВП. Однако 
объем госдолга страны составляет по-
чти 132% ВВП, что существенно превы-
шает установленный тем же пактом 
порог в 60% ВВП, а значит, не может 
дальше наращиваться. В заявлении ЕК 
отмечается, что «проект бюджета не со-
ответствует рекомендациям, адресо-
ванным правительству Италии регу-
лятором в июле 2018 года». Евроко-
миссия потребовала, чтобы прави-
тельство страны представило на ее 
рассмотрение измененный бюджет-
ный план. Если Рим откажется менять 
параметры бюджета, регулятору при-
дется прибегнуть к ответным финан-
совым санкциям. «Неразрешенные 
проблемы вокруг бюджета Италии и 
растущие кредитные риски в финан-
совой системе, с которыми ранее Ев-
рокомиссия не сталкивалась, толкают 
курс евро к многомесячным миниму-
мам»,— отмечает старший аналитик 
Альфа-банка Гельды Союнов.

Беспокойство у международных ин-
весторов вызывают данные по деловой 
активности в регионе. Сводный ин-
декс деловой активности (PMI) 19 стран 

еврозоны опустился в октябре до 
52,7 пункта с 54,1 пункта в сентябре. 
Октябрьское значение индикатора 
оказалось минимальным с сентября 
2016 года. PMI сферы услуг снизился с 
54,7 до 53,3 пункта, минимального зна-
чения за два года. Производственный 
PMI опустился с 53,2 до 52,1 пункта, 
оказавшись на минимуме за 26 меся-
цев. «Хуже ожиданий оказался PMI не 
только по ЕС в целом, но и по Германии 
в частности. С учетом того, что анало-
гичная статистика в США, напротив, 
превысила прогнозы, курс евро в среду 
оказался под дополнительным давле-
нием»,— отмечает главный аналитик 
Промсвязьбанка Михаил Поддубский.

В таких условиях участники рынка 
не исключат дальнейшего снижения 
европейской валюты, как в мире, так и 
в России. «На фоне сохраняющегося не-
гатива вокруг Италии и слабой стати-
стики по зоне евро на этой неделе осла-
бление европейской валюты неизбеж-
но. Серьезный уровень сопротивления 
находится на уровне $1,1219»,— отме-
чает руководитель отдела операций на 
финансовых рынках банка «Восточ-
ный» Константин Кочергин. Важное 
значение для европейской валюты бу-
дут иметь итоги сегодняшнего заседа-
ния ЕЦБ. «Если Марио Драги вновь ука-
жет на растущие инфляционные ри-
ски, то мы сможем увидеть разворот 
курса евро относительно доллара до 
$1,12»,— считает Гельды Союнов.

Виталий Гайдаев

Италия ослабила евро
Курс европейской валюты обновил двухмесячный минимум

П Р А В И Л А  И Г Р Ы И Н Ф О Р М А Ц И Я  Ч Е Р Е З  « Е Д И Н О Е  О К Н О »

В среду Национальный расчетный депозитарий (НРД) и «Интерфакс — Центр раскры
тия корпоративной информации» запустили рабочую версию «Единого окна раскры
тия» — продукта, предназначенного для раскрытия эмитентами информации о суще
ственных фактах через информационные агентства, а также информации о корпора
тивных действиях через НРД. «Для клиентов НРД очень важно получать оперативно 
 валидированную и стандартизированную информацию о корпоративных действиях 
и о существенных фактах в деятельности эмитентов, ”Единое окно“ решает эту зада
чу»,— пояснил председатель правления НРД Эдди Астанин. По словам исполнитель
ного директора ИА «Интерфакс» Владимира Герасимова, переход на «Единое окно» 
означает для эмитентов существенное снижение трудозатрат. Мария Сарычева

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
П Е Н С И О Н Н Ы Е  Н А К О П Л Е Н И Я  
У Х О Д Я Т  В  Г О С Д О Л Г

Доля облигаций федерального займа (ОФЗ) и Внешэкономбанка в активах НПФ 
по обязательному пенсионному обеспечению достигла к концу сентября 37%, заявил 
вчера директор департамента коллективных инвестиций и доверительного управле
ния ЦБ Кирилл Пронин. В денежном выражении, по оценке ”Ъ“, это порядка 1 трлн 
руб. «Рыночные ставки пошли вверх, и, собственно говоря, фонды более активно 
 приобретают ОФЗ»,— считает господин Пронин (цитата по Reuters). Вложения в го
сударственный долг НПФ происходили на протяжении года. Во втором квартале они 
во многом заместили уход с рынка ОФЗ иностранных инвесторов (см. ”Ъ“ от 8 авгус
та), в третьем квартале этот процесс продолжился. К вложению в госдолг фонды кос
венно подталкивают и проводимые стресстесты (см. ”Ъ“ от 11 сентября). Илья Усов

173 миллиарда 
рублей
выплатило АСВ 
вкладчикам  
банка «Югра»
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Мировой рынок нефтесервиса 
восстанавливается после кри
зиса последних лет, вызванно
го падением цены на нефть. 
 Од нако в России нефтесервис
ные компании сталкиваются 
со сложными вызовами изза 
санкций Запада на передовые 
технологии, а также очень низ
кой рентабельности, отмечают 
эксперты Deloitte в своем обзо
ре. Участники отрасли видят вы
ход в ускоренной локализации 
оборудования и развитии экс
порта услуг для проектов рос
сийских компаний за рубежом.

Мировой рынок нефтесервис-
ных услуг в 2018 году резко выра-
стет после нескольких лет падения 
— на 34,2% по отношению к 2017 го-
ду, до $200 млрд. Такой прогноз со-
держится в исследовании Deloitte 
СНГ «Тренды нефтесервисного рын-
ка России — 2018». Наиболее актив-
ный рост будет в сегменте геофизи-
ки, хотя последние три года он со-
кращался. «Это напрямую связано с 
положением ключевых заказчиков, 
а также добывающих компаний, ко-
торые в свое время пострадали от 
снижения цены на углеводоро-
ды»,— говорится в отчете. Так, по 
данным Wood Mackenzie, в 2014 го-
ду расходы на поисково-разведоч-
ные работы составляли $100 млрд, а 
в 2017 году — всего $40 млрд.

В России падение рынка геофи-
зики в 2014–2017 годах было не 
столь серьезным, как в целом в ми-
ре — он сократился на 7% (по дан-
ным Роснедр). По прогнозу Deloitte, 
в 2018 году ожидается рост объемов 
2D- и 3D-сейсморазведки на 9–10% и 
11–12% соответственно. В среднес-
рочной перспективе рынок геофи-
зики в РФ будет расти, но не так ак-
тивно, как мировой,— до 10% в год. 
Эксперты Deloitte объясняют это 
тем, что российский рынок нефте-

сервиса не полностью восстановил-
ся после кризиса 2008–2009 годов, а 
также находится под давлением из-
за введения секторальных санкций 
странами Запада, которые ограни-
чили доступ к иностранным техно-
логиям. По оценке Deloitte, это кри-
тический фактор, поскольку без 
технологий нефтекомпании РФ не 
смогут разрабатывать запасы труд-
ноизвлекаемой нефти (ТРИЗ).

В Минэнерго заявили 
”
Ъ“, что до-

быча ТРИЗ в России требует разра-
ботки новых технологий, ранее не 
применявшихся нигде в мире. В 
министерстве напомнили, что для 

разработки некоторых ТРИЗ уже су-
ществуют налоговые льготы (по 
уровню проницаемости), кроме то-
го, в таком качестве может исполь-
зоваться налог на добавленный до-
ход, «который будет учитывать ре-
альную экономику добычи». В Мин-
природы 

”
Ъ“ напомнили, что для 

изучения ТРИЗ предлагается зако-
нодательно установить новый вид 
пользования недр — создание науч-
ного полигона.

Кроме того, тарифы на нефтесер-
висные услуги в России в пять—
семь раз ниже, чем за рубежом, от-
мечают в Deloitte. По оценкам экс-
пертов, сегодня рентабельность в 
сервисном сегменте — около 5%, а в 
сфере ремонта скважин — 2%. Зани-
женные расценки вынуждают про-
фессиональные отечественные 

компании покидать рынок, приво-
дя взамен подрядчиков с малоква-
лифицированным персоналом. В 
сервисной группе Eriell 

”
Ъ“ под-

твердили, что нефтегазовые компа-
нии сокращают собственные издер-
жки за счет подрядных организа-
ций, маржа в отрасли очень низкая, 
и единственный способ сохранить 
долю на рынке — повышать эффек-
тивность и снижать затраты. По 
мнению компании, государство 
вряд ли сможет помочь в этой ситу-
ации. При этом Минэнерго уже объ-
явило тендер на подготовку предло-
жений по возможным мерам го-
споддержки нефтесервиса. В Eriell 
отмечают, что нефтекомпании, ко-
торые ранее избавлялись от собст-
венных сервисных мощностей, те-
перь вновь создают их, что усилива-
ет конкуренцию на рынке. В Eriell 
считают, что если российские ком-
пании будут выходить на зарубеж-
ные рынки и приглашать нацио-
нальных сервисных игроков, это 
поддержит отрасль.

С таким подходом согласен и 
представитель Росгеологии Антон 
Сергеев. Он отметил, что в прош-
лом году у компании выросло поис-
ково-разведочное бурение и сей-
смологические исследования. 
«Проблема заключается скорее в ло-
кализации и импортозамещении в 
этой сфере. Но для того чтобы раз-
вивать российское производство, 
необходимо ориентироваться не 
только на внутренний, но и на зару-
бежные рынки»,— пояснил он. В 
«Газпром нефти» также уверяют, что 
инвестиции компании в геолого-
разведку только растут в последние 
годы (в 2018 году — 30 млрд руб.). В 
компании подчеркнули, что счита-
ют разработку ТРИЗ одним из клю-
чевых приоритетов.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Бурить в России все труднее
Нефтесервис в РФ страдает от санкций и низкой маржи

Несмотря на растущий интерес 
покупателей и арендаторов к ка
чественным офисам, структура 
спроса на них претерпела серь
езные изменения. Половину 
 сделок по итогам первых девяти 
месяцев нынешнего года сфор
мировали небольшие помеще
ния площадью до 1 тыс. кв. м. 
Госкомпании, заключавшие 
крупные сделки последние два 
года, практически ушли с этого 
рынка. Спрос на новые офисы 
со стороны чиновников есть, 
но готовых качественных пло
щадей для них просто не хвата
ет, объясняют консультанты.

За первые девять месяцев этого го-
да объем поглощения на рынке 
офисной недвижимости Москвы до-
стиг 396 тыс. кв. м, увеличившись на 
17% относительно аналогичного пе-
риода прошлого года, говорится в ис-
следовании Knight Frank. Консуль-
танты добавляют, что 50% сделок при 
этом пришлось на офисы площадью 
до 1 тыс. кв. м, за год их доля выросла 
на шесть процентных пунктов (п. п.). 
Офисы от 1 тыс. до 2 тыс. кв. м сфор-
мировали 24% спроса: по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года показатель сократился на 3 п. п. 
На офисные площади от 2 тыс. до 
10 тыс. кв. м пришлось 26% запросов 
против 29% годом ранее. Директор 
департамента офисной недвижимо-
сти Knight Frank Константин Лосю-
ков связывает заметное увеличение 
доли небольших помещений со сни-
жением в этом году активности го-
скомпаний, которые в 2017-м заклю-
чали самые крупные сделки.

Аналогичную тенденцию замети-
ли и другие консультанты. Так, со-
гласно данным CBRE, по итогам пер-
вых трех кварталов этого года объем 
поглощения офисной недвижимо-
сти достиг 574 тыс. кв. м, увеличив-
шись в два раза относительно анало-
гичного показателя прошлого года. 
По прогнозам директора отдела 
офисных помещений CBRE Викто-
рии Задориной, по итогам года зна-
чение достигнет 700 тыс. кв. м. При 
этом 42% сделок за девять месяцев, 
по расчетам CBRE, сформировали 
помещения до 1 тыс. кв. м, по ито-
гам трех кварталов 2017 года этот по-
казатель оценивался в 39%. Доля 
офисов от 1 тыс. до 3 тыс. кв. м в 
структуре сделок, напротив, снизи-
лась с 41% до 30%.

Госкомпании стали активными 
участниками рынка недвижимости 
на фоне экономического кризиса 
2015 года. По подсчетам Colliers 
International, в 2016–2017 годах на 
их долю пришлось 20% от общего 
объема заключенных сделок. Но в 
этом году показатель сократился до 
8%. По словам госпожи Задориной, в 
этом году чиновники заключили все-
го одну крупную сделку: правитель-
ство Московской области выкупило 
29,9 тыс. кв. м в бизнес-центре «Пал-
лау-РБ». «У госструктур потенциально 
может быть интерес, но на рынке 
практически нет готовых крупных 
объектов. Если в ближайшее время 
мы и увидим подобные сделки, то 
они будут либо не столь масштабны, 
либо в объектах на стадии строитель-
ства»,— рассуждает она. Ранее кон-
сультанты действительно уже указы-

вали на формирующийся дефицит 
качественных площадей: по их про-
гнозам, ввод офисной недвижимо-
сти в этом году может стать мини-
мальным за последние 15 лет (см. 

”
Ъ“ 

от 9 октября). Гендиректор S.A. Ricci 
Александр Морозов ждет возвраще-
ния на рынок госструктур в 2019 го-
ду. «В условиях санкций государство 
и квазигосударственные компании 
принимают более активное участие 
в экономических процессах внутри 
страны, в том числе и на рынке не-
движимости»,— указывает он.

По словам регионального дирек-
тора департамента офисной недви-
жимости Colliers International Веры 
Зименковой, в этом году наиболее 
активными на рынке бизнес-цент-
ров в первые девять месяцев были 
компании, работающие в банков-
ской сфере: на их долю пришлось 
23% сделок по аренде, 14% заняли ри-
тейлеры, 12% — IT-компании. 78% 
спроса при этом обеспечили россий-
ские арендаторы, годом ранее пока-
затель оценивался в 80%. Согласно 
расчетам Knight Frank, лидерами 
спроса наиболее востребованного 
формата малых офисов стали произ-
водственные компании. На их долю 
пришлось 28% сделок по аренде и 
продаже площадей до 500 кв. м. Наи-
более крупными соглашениями, по 
данным консультантов, помимо по-
купки новых помещений для Мос-
ковской области стали сделка по 
аренде «Аэрофлотом» 14,5 тыс. кв. м в 
бизнес-центре «Арбат 1» и продажа 
банку «Авангард» 14 тыс. кв. м в ком-
плексе «Лесной, 6».

Александра Мерцалова

Госкомпаниям не хватило офисов
Они стали менее активными участниками этого рынка

Об этих уголовных делах в Мо-
скве узнали после задержаний, что 
вызвало недовольство, особенно в 
случае господина Хачатурова, высо-
копоставленного чиновника межго-
сударственной организации. Свое-
го рода вызовом можно считать и то, 
что Владимир Путин поздравлял по 
телефону с днем рождения Роберта 
Кочаряна, находящегося под до-
машним арестом.

Является ли возможное назначе-
ние Карена Карапетяна в совет ди-
ректоров российской госкомпании 
сходным политическим сигналом 
или оно связано с его прежней биз-
нес-карьерой, неясно. «Карапетяна 
хорошо знают в бизнес-кругах в Рос-
сии, и он вполне мог получить такое 
предложение (войти в совет 

”
Зару-

бежнефти“.— 
”
Ъ“)»,— добавляет со-

беседник 
”
Ъ“. Близкими друзьями 

Карена Карапетяна собеседники 
”
Ъ“ 

называют российских бизнесменов 
Рубена Варданяна и Самвела Кара-
петяна (владелец холдинга «Ташир», 
не родственник экс-премьера). Быв-
ший пресс-секретарь Карена Кара-
петяна Арам Араратян заявил 

”
Ъ“, 

что ничего не знает о вероятном тру-
доустройстве экс-премьера, отме-
тив, что больше не уполномочен 
комментировать связанную с ним 
информацию.

У Карена Карапетяна богатый 
опыт работы в российских компани-
ях, в частности, в ТЭКе. В 2011–2012 
годах он был первым вице-президен-
том Газпромбанка, с 2012 года — заме-
стителем гендиректора по стратегии 
и развитию «Газпром межрегионга-
за», в 2015 году стал заместителем ген-
директора по международным проек-
там «Газпром энергохолдинга». В 
2000-х годах он возглавлял структуру 
«Газпрома» в Армении «Армросгаз-
пром». Источники из системы «Газ-
прома» характеризовали господина 
Карапетяна как человека «очень энер-
гичного» и с «новаторским духом», но 
импульсивного, и отмечали, что он в 
хороших отношениях с членом прав-

ления «Газпрома» Кириллом Селезне-
вым (см. 

”
Ъ“ от 8 сентября 2016 года).

«Зарубежнефть» — сравнительно 
небольшая нефтекомпания на фоне 
лидеров отрасли в РФ. В 2017 году 
она добыла 5,3 млн тонн нефтяного 
эквивалента, основные активы рас-
положены в РФ и во Вьетнаме. При 
этом в совет директоров из шести че-
ловек традиционно входят бывшие 
крупные чиновники. Так, его воз-
главляет экс-глава ФСО Евгений Му-
ров, а уже в этом году в совет вошел 
экс-министр транспорта Максим Со-
колов. Членство в совете директоров 
«Зарубежнефти» неплохо оплачива-
ется: сумма вознаграждений в 2017 
году составила 38,8 млн руб.

Артур Шамилов из TopContact 
считает, что включение Карена Кара-
петяна в совет директоров «Зарубеж-
нефти» следует трактовать как при-
знание заслуг по развитию двусто-
роннего взаимодействия. Пытаясь 
выстроить хорошие отношения с но-
вым правительством Армении, пра-
вительство РФ дает сигнал армян-
ским элитам, что не забывает преды-
дущих политических лидеров, отме-
чает он. Это последовательная поли-
тика, добавляет господин Шамилов, 
приводя в пример экс-канцлера Гер-
мании Герхарда Шрёдера, входящего 
в совет директоров «Роснефти».

Дмитрий Козлов,  
Владимир Соловьев

Бывшему премьеру Армении 
воздали должностью

Более половины суммы придется 
на угольную отрасль — 130 млрд 
руб. Но пострадают и экспортеры 
черных металлов (37 млрд руб.), про-
изводители удобрений (24 млрд 
руб.), экспортеры леса (19 млрд руб.), 
химикатов (более 12 млрд руб.) и 
зерна (10 млрд руб.), производители 
руд черных и цветных металлов 
(4 млрд и 1 млрд руб. соответствен-
но), кокса (более 2 млрд руб.), компа-
нии цветной металлургии (1 млрд 
руб.). По крупнейшим холдингам за-
траты распределятся так: СУЭК — 
27 млрд руб., «Кузбассразрезуголь» 
— 20 млрд руб., СДС — 17 млрд руб., 
Evraz — 16 млрд руб., «Сибантрацит» 
и «Уралхим» — по 8 млрд. руб., «Ме-
чел» — 7 млрд руб., КТК и ММК — по 
6 млрд руб.

Но этим расходы грузоотправите-
лей не ограничатся. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ говорит, что еще около 

67 млрд руб. монополия планирует 
получить за счет повышения на 6% 
тарифа на порожний пробег. Ранее 

как альтернатива предлагалась от-
мена специальных тарифных схем 
на порожний пробег инновацион-
ных вагонов. Ее поддержала ФАС, а 
совет потребителей ОАО РЖД не 
пришел к консенсусу. В монополии 

”
Ъ“ пояснили, что с ФАС «обсужда-

лось изменение уровня тарифа на 
порожний пробег в целях оптими-
зации последнего и повышения эф-
фективности работы железнодо-
рожного транспорта». В ФАС от ком-
ментариев отказались.

Источник в одном из промыш-
ленных холдингов отмечает, что фи-
нансовый результат ОАО РЖД улуч-
шается год от года: чистая прибыль в 
январе—июне выросла на 21%, до 
64,8 млрд руб., рентабельность по 
EBITDA достигла 25%. Рост целевой 
рентабельности в ДПР (до 32,7%) так-
же свидетельствует об устойчивом 
финансовом положении компании. 
Это исключает необходимость про-
дления экспортной надбавки, счита-
ет собеседник 

”
Ъ“. Он добавляет, что 

в ДПР указаны крупные дополни-
тельные резервы — 880 млрд руб., 

которые ОАО РЖД планирует сэко-
номить при смягчении требований 
законодательства о транспортной 
безопасности, но финансовая мо-
дель их не учитывает.

Другой источник 
”
Ъ“ подчеркива-

ет, что Совет потребителей уже со-
гласовал сохранение экспортной 
надбавки, но этим стоит ограничить-
ся: 60–70 млрд руб. в семилетней 
перспективе на фоне 2 трлн финан-
совой бреши, о которой говорит ОАО 
РЖД, и годовой выручке холдинга в 
1,8 трлн «выглядит не очень сущест-
венно». Собеседник 

”
Ъ“ добавляет, 

что от повышения тарифа проигра-
ют в первую очередь угольщики, а 
учитывая, что и экспортная надбав-
ка в основном падает на них, обре-
менение отрасли выглядит избыточ-
ным. Возмущение экспортеров по-
нятно, отмечает другой источник 

”
Ъ“, однако на плечи ОАО РЖД легли 

майские указы президента с высоки-
ми требованиями к развитию ин-
фраструктуры без источников фи-
нансирования проектов.

Наталья Скорлыгина

Расходы разложили по вагонам

июль август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль
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0,84%
5 8

5,0

5,6

6,2

6,8
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1,40
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1,64

1,76

1,88
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4,9

5,3
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0,48%
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с1

с1

Могу заверить,  
что в правительстве  

не будет олигархов
— Никол Пашинян,

тогда лидер протестов в Армении,  
7 мая

Ц И Т А Т А

39 млн тонн
трудноизвлекаемой 
нефти было добыто 
в РФ в 2017 году
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деловые новости
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Столичные власти разработали 
дополнения к проекту нового за
кона о такси, согласно которым 
агрегаторам будет запрещено ре
гулировать тарифы на проезд 
пассажиров. Цену поездки в мо
бильных приложениях должны 
определять сами перевозчики, 
считают чиновники. Таксопар
ки надеются, что так на рынке 
сложится «более здоровая кон
куренция», а сами агрегаторы 
прогнозируют рост цен.

В рабочую группу по разработке 
проекта закона о такси (поступил в 
Госдуму в июне) будут внесены по-
правки, согласно которым агрегато-
рам запретят регулировать тарифы 
на проезд, рассказал 

”
Ъ“ представи-

тель департамента транспорта Мо-
сквы. Перевозчики должны будут на-
правлять свое тарифное меню агре-
гаторам, а те — размещать его в сво-
бодном доступе, предлагает деп-
транса. В Федеральной антимоно-
польной службе вчера сообщили 

”
Ъ“, что изучат предложения.

Крупнейшими онлайн- и теле-
фонными агрегаторами такси счита-
ются компании «Везет» (бренды «Са-
турн», Red Taxi, «Рутакси», «Везет» и 
«Лидер»), «Яндекс.Такси» и Uber, 
Maxim и Gett. На сайтах агрегаторов 
обычно указываются тарифы. На-
пример, минимальная стоимость по-

ездки у «Яндекс.Такси» составляет не 
более 99 руб. (за 2 км и три минуты), 
а у «Ситимобил» (среди ее совладель-
цев — Mail.ru Group и «МегаФон») — 
99 руб. за первые четыре минуты.

Сейчас схема ценообразования 
выглядит так, поясняет пресс-секре-
тарь Maxim Павел Стенников: про-

граммный алгоритм на основе тари-
фов подключенных к сервису пере-
возчиков и дополнительных дан-
ных, учитывающих спрос, количест-
во машин в районах города, погоду, 
дорожную ситуацию и другие факто-
ры, предлагает расчетную стоимость 

поездки: «Если она соответствует та-
рифу конкретного перевозчика, он 
берет заказ, не соответствует — не 
берет». Вся стоимость поездки явля-
ется выручкой водителя, который 
платит сервису комиссию за инфор-
мационную услугу. В разных городах 
ее размер составляет от 10% до 20% 
стоимости заказа, уточняют в Maxim.

Но фактически выше тарифов аг-
регаторов расценки перевозчиков 
быть не могут, отмечает аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин. 
По его словам, это не позволяет так-
сопаркам улучшить рентабельность 
и они могут быть заинтересованы 
единолично устанавливать тарифы. 
Передача их регулирования пере-
возчикам при этом приведет к ро-
сту цен, ожидает Сергей Либин. В 
этом случае пользователи начнут 
отказываться от такси в пользу аль-
тернативного транспорта, что при-
ведет к уменьшению рынка, от чего 
пострадают и агрегаторы, прогно-
зирует аналитик. При этом предло-
жения властей Москвы не новая 
схема: когда запускалось «Яндекс.
Такси», оно как раз и показывало 
цены разных таксопарков, напоми-
нает господин Либин. Кроме того, 
например, в Сербии, где также ра-
ботает «Яндекс.Такси», агрегаторы 
не имеют права устанавливать це-
ны, уточняет он.

Если в законе пропишут обязан-
ность агрегатора публиковать тарифы 
таксомоторных компаний, а не назна-
чать их, «как это происходит сейчас», 
можно ожидать, что на рынке сложит-
ся более здоровая конкуренция, счи-
тает главный исполнительный дирек-
тор «Такси Москва» (бренд «Мостакси») 
Владислав Омаров. «Так как клиент 
будет видеть реальные тарифы, веро-
ятность значительного роста цен, на 
мой взгляд, не очень велика. При этом 
каждый пассажир будет иметь право 
выбора, с каким перевозчиком и по 
какой цене совершить поездку»,— 
рассуждает он.

В самих агрегаторах не так опти-
мистичны. «Предложение приведет 
к росту цен для пассажиров»,— уве-
рен представитель InDriver Михаил 
Зайцев. Схема «абсурдна и нежизне-
способна», категоричны и в сервисе 
Maxim: «Пассажиру эти тарифные 
меню не нужны, он хочет заранее 
знать конечную стоимость поездки». 
Размещение тарифов лишь приведет 
к конкуренции между перевозчика-
ми внутри сервиса, считает Павел 
Стенников: в результате таксопарки 
с низкими тарифами будут получать 
больше заказов, и у них вырастет 
срок подачи авто, а остальные будут 
вынуждены снижать цены либо пре-
кращать работу.

Владислав Новый

Агрегаторам такси включают счетчик
Регулирование тарифов предлагают передать перевозчикам

В самом Минтруде вчера подтвер-
дили 

”
Ъ“ свою позицию. «В письме 

министерство говорит о том, что уже 
существуют льготы по уплате страхо-
вых взносов для IT-компаний по 
2023 год включительно и введение 
дополнительных — нецелесообраз-
но. Кроме того, Минтруд считает, о 
чем неоднократно заявлял, что долж-
ны существовать другие инструмен-
ты поддержки бизнеса, вне системы 
социального страхования»,— заяви-
ли в пресс-службе министерства.

Пока непонятно, о каких именно 
дополнительных льготах идет речь, 
отмечает президент ассоциации 
«Руссофт» Валентин Макаров. «Если о 
том, чтобы распространить ставку в 
14% по страховым взносам на других 
участников рынка, вовлеченных в 
программу 

”
Цифровая экономика“, 

то инициаторам нужно с цифрами в 
руках показать, как это приведет к 
росту продаж и экспорта. Если же 
речь о том, чтобы еще понизить став-
ку для разработчиков ПО, то мы под-
держиваем эту идею. Но странно, что 
инициатива не была предваритель-
но обсуждена с отраслевыми ассоци-
ациями»,— рассуждает он.

В объединения участников рын-
ка IT не направляли проектов нор-
мативных актов по дополнитель-
ным льготам, подтверждает испол-
нительный директор Ассоциации 
предприятий компьютерных и ин-
формационных технологий Нико-
лай Комлев. «Если вице-премьер хо-
чет снизить страховые взносы для 
разработчиков до 7,6%, как в особой 
экономической зоне, это неплохо. 
Но если есть риск расползания льго-
ты на компании интернет-торговли, 
то есть не на программистов, это 
плохо: тогда государство такие льго-
ты быстро отберет у всех без разбо-
ру»,— полагает он.

Замена льготы по страховым 
взносам на субсидии, которую пред-
лагает Минтруд, вряд ли поможет IT-
компаниям, считает исполнитель-
ный директор АРПП «Отечествен-
ный софт» Ренат Лашин. «Практика 

показывает, что такая поддержка на-
чинает работать выборочно, накла-
дывать на компании дополнитель-
ные издержки по подготовке доку-
ментов, не гарантирует прозрачных 
и эффективных правил и затрудняет 
финансовое планирование»,— пояс-
няет он. «Выдавать субсидии напря-
мую отдельным разработчикам озна-
чает выращивать придворные ком-
пании и вновь обходить стороной 
поддержку небольших компаний, 
особенно в регионах»,— согласен 
Николай Комлев.

Без льготы по страховым взносам 
IT-компании находились бы в невы-
годном положении по сравнению с 
бизнесом, в расходах которого доля 
ФОТ не столь велика, добавляет за-
меститель гендиректора Postgres 
Professional Иван Панченко. ФОТ IT-
компаний составляет около 80% рас-
ходов, уточняет Ренат Лашин. По его 
мнению, закрепить действующие 
льготы необходимо «для стабильно-
го развития отрасли». Внесение в На-
логовый кодекс изменений, распро-
страняющих льготную ставку еще и 
на интернет-компании, было бы вы-
годно и им самим, и государству, по-
лагает ведущий аналитик Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян.

Кристина Жукова

Цифровая экономия
с1

Подконтрольный Сбербанку те
лемедицинский сервис DocDoc 
запускает в продажу умные ча
сы для пожилых людей и де
тей.  Устройства разработаны 
совместно с компанией «Кноп
ка жизни», которая уже зани
мает 5% в штучных продажах 
в сегменте смартчасов. В 2019 
году планируется реализовать 
30 тыс. устройств нового брен
да, однако с этим могут возник
нуть проблемы, предупреждают 
эксперты, поскольку старшее 
поколение неохотно использует 
новинки электроники. 

Сервис DocDoc (80% принадлежат 
Сбербанку) запускает в продажу ум-
ные часы, разработанные совместно с 
«Кнопкой жизни» (портфельная ком-
пания Фонда развития интернет-ини-
циатив), сообщили 

”
Ъ“ представители 

сторон. Устройство предназначено для 
пожилых, людей с ограниченными 
возможностями и детей, которые ну-
ждаются в связи с врачом. Часы позво-
ляют проводить онлайн-консультации 
с врачом, оснащены кнопкой вызова 
экстренной помощи и функцией теле-
фона. В будущем устройство сможет 
напоминать владельцу вовремя при-
нимать лекарства и соблюдать режим 

активности, а также снимать и переда-
вать врачу показатели здоровья.

Цена часов с подключенной на 
три месяца услугой «Кнопка жизни» и 
телемедицинским сервисом DocDoc 
составит 4640 руб., пользователь смо-
жет продлевать подписку за 450 руб. 
ежемесячно. Устройство будет прода-
ваться на сайте DocDoc в комплекте с 
сим-картой. Производство располо-
жено в Китае, уточнили в «Кнопке 
жизни». Партнеры рассчитывают, что 
в сегменте смарт-часов для старшего 
возраста доля устройства по итогам 
2019 года составит не менее 70%, а в 
сегменте детских часов — до 40%. Все-
го в 2019 году планируется реализо-
вать около 20–30 тыс. устройств.

Продажи смарт-часов для детей и 
пожилых стоимостью преимущест-

венно до 5 тыс. руб. за последний год 
выросли в несколько раз, сейчас они 
занимают около 10% российского 
рынка носимых устройств, оценива-
ют в «М.Видео-Эльдорадо», среди 
производителей в этом сегменте ли-
дируют китайские Elari и Jet, а также 
«Кнопка жизни». По данным «Связ-
ного-Евросети», по итогам третьего 
квартала 2018 года продажи умных 
часов и фитнес-трекеров в штучном 
выражении выросли почти в четыре 
раза, а в денежном — в три раза к 
аналогичному периоду прошлого го-
да. Всего по итогам квартала было 
продано 686 тыс. умных часов и фит-
нес-трекеров на сумму 4,3 млрд руб.

Шансов занять 40% в сегменте 
детских смарт-часов у нового про-
дукта очень мало, считает директор 

по стратегическому развитию «Мар-
вел-Дистрибуции» Михаил Фечин. 
«Сейчас крупных узнаваемых брен-
дов с сильной маркетинговой исто-
рией в этом сегменте практически 
нет»,— отмечает он. Еще больше во-
просов у эксперта вызывает позици-
онирование гаджета для пожилой 
аудитории, которая обычно «неохот-
но участвует в формировании трен-
дов на рынке потребительской элек-
троники».

Это не первая попытка россий-
ской компании выйти в сегмент но-
симой электроники. Так, еще в 2012 
году совладелец компании Iridium 
Артем Шипицын и бывшие менедже-
ры Hearst Shkulev Media Станислав 
Поволоцкий и Георгий Микаберидзе 
запустили краудфандинговую кам-
панию для фитнес-браслета HealBe, 
который мониторит фазы сна и ак-
тивности, измеряет пульс и потре-
бление калорий. В 2015 году старто-
вали продажи в восьми странах; как 
ранее заявлял господин Шипицын, 
большая часть приходится на США, 
Китай и Японию, а Россия занимает 
только 10%. Сейчас, по данным «Ян-
декс Маркета», браслет Healbe GoBe 2 
стоит 15,9 тыс. руб.

Юлия Тишина

DocDoc заводит часы
Компания Сбербанка выходит на рынок носимой электроники

Финансовые результаты круп
нейшего российского ритейлера 
X5 в июле—сентябре превзошли 
прогнозы аналитиков. Впервые 
с начала текущего года кварталь
ная прибыль ритейлера увели
чилась на 11%, до 8  млрд руб., 
а рост EBITDA в 24% оказался 
максимальным. Благодаря этим 
новостям капитализация X5 
на Лондонской бирже выросла 
на 8%, до $6,43 млрд.

Чистая прибыль X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») в третьем квартале 2018 года вы-
росла на 11,1%, до 8,08 млрд руб., сооб-
щила в среду компания. Показатель 
EBITDA увеличился на 23,7%, до 27,68 
млрд руб., валовая прибыль — на 
22,1%, до 92,48 млрд руб. Выручка ком-
пании за тот же период выросла на 
17,6%, до 375,5 млрд руб., год к году. X5 
впервые демонстрирует рост квар-
тальной прибыли в текущем году. В 

январе—марте показатель снижался 
на 32,6%, до 5,62 млрд руб., по итогам 
апреля—июня — на 16%, до 8,68 млрд 
руб. В третьем квартале X5 также пока-
зала самую высокую динамику EBIT-
DA с начала года. В предыдущем квар-
тале показатель рос на 1%, до 29,46 мл-
рд руб., а в январе—марте 2018 года 
падал на 2,1%, до 22,23 млрд руб.

• На 30 сентября 2018 года под 
управлением X5 было 13,68 тыс. 
 магазинов, включая 12,82 тыс. 
« Пятерочек» и 712 «Перекрестков». 
В 2017 году выручка компании до
стигла 1,29 млрд руб., EBITDA — 
99,13 млрд руб., чистая прибыль — 
31,39 млрд руб. Крупнейшим акци
онером Х5 выступает «Альфа
Групп» — 47,86%, free float — 40,63%.
По оценкам аналитиков «Атона», в 

третьем квартале X5 удалось на 4,3% 
превзойти консенсус-прогноз по чи-
стой прибыли и на 3% — по EBITDA. 
Компания стабилизировала долю 

промо, что уже позитивно отразилось 
на валовой марже, добавляют в Газ-
промбанке. В X5 сообщили, что на до-
ходности также позитивно сказалось 
увеличение в общей выручке доли се-
ти «Перекресток», рентабельность ко-
торой выше, чем в среднем по компа-
нии. По подсчетам «Атона», доля сег-
мента в продажах компании в треть-
ем квартале выросла с 13,4% до 14,3% 
год к году. «Перекресток» в третьем 
квартале был наиболее динамичным 
в X5 по росту выручки, увеличив по-
казатель на 25,5%, до 53,22 млрд руб. 
Для сравнения: оборот «Пятерочек» 
вырос на 17,6%, до 372,9 млрд руб. Со-
поставимые продажи (LFL) «Пере-
крестка» за тот же период увеличи-
лись на 4,7%, трафик — на 6,7%. У «Пя-
терочки» показатели были 0,1% и 
0,5%, в целом у X5 — 0,5% и 0,9% соот-
ветственно.

Популярности «Перекрестка» спо-
собствует растущий спрос потреби-
телей на качественный сервис и здо-
ровое питание, говорит старший 
аналитик Газпромбанка Марат Ибра-
гимов. В 2018 году доля россиян, 
стремящихся к здоровому питанию, 
выросла до 60% против 53% годом ра-
нее, ссылается он на данные ВЦИО-
Ма. По прогнозам господина Ибра-
гимова, «Перекресток» в ближайшей 
перспективе продолжит наращи-
вать долю в общей выручке X5 и от-
нимать трафик у независимых сетей 
и «Пятерочки».

Инвесторы позитивно восприня-
ли отчетность X5 за третий квартал. В 
среду GDR X5 (одна расписка соответ-
ствует 0,25% одной акции) на Лондон-
ской бирже выросли на 8,13%, до 
$23,68 за расписку, капитализация 
достигла $6,43 млрд. По мнению ана-
литика ИК «Фридом Финанс» Валерия 
Безуглова, текущий позитив по пово-
ду X5 будет носить краткосрочный 
эффект. Реальные доходы населения 
продолжат падение, а рост числа по-
купок остается под вопросом при на-
ращивании доли рынка со стороны 
ближайшего конкурента «Магнита», 
объясняет он. «Магнит» ранее сооб-
щал о росте выручки в третьем квар-
тале на 8,4%, до 310 млрд руб. EBITDA 
ритейлера за этот период увеличи-
лась на 5,3%, до 21,74 млрд руб., чи-
стая прибыль — на 10%, до 7,6 млрд 
руб., год к году. В Газпромбанке пола-
гают, что текущие результаты X5 
должны способствовать разрыву мно-
голетней связки цен на этого ритей-
лера и «Магнит». Акции X5 всегда де-
шевели одновременно с падением 
котировок «Магнита», теперь, воз-
можно, инвесторы поймут, что это 
разные истории, несмотря на общий 
рынок и схожие бизнес-модели, объ-
ясняет Марат Ибрагимов. В среду 
GDR «Магнита» на Лондонской бирже 
подорожали на 1,01%, до $12,52 за рас-
писку, капитализация достигла 
$6,38 млрд.

Анатолий Костырев

X5 помог «Перекресток»
У ритейлера выросла прибыль впервые с начала года

Американский фонд Hines, вла
деющий и управляющий в Рос
сии коммерческой недвижимо
стью на $2,6 млрд, может стать 
миноритарным собственником 
бизнесцентра Ducat II в центре 
Москвы. Таким образом, основ
ной собственник объекта — ин
вестиционная компания Black
stone — получит гарантии каче
ственного управления, а Hines — 
премию в виде части прибыли 
от потенциальной продажи 
 здания.

Структуры американского фонда 
Hines могут получить миноритарную 
долю в бизнес-центре Ducat II (14,3 
тыс. кв. м) на улице Гашека у станции 
метро «Маяковская» в центре Мо-
сквы, рассказали 

”
Ъ“ два брокера 

коммерческой недвижимости. «Речь 
идет о доле около 10%»,— пояснил 
один из собеседников 

”
Ъ“. По словам 

обоих консультантов, сделка может 
быть безденежной на первом этапе. 
«Договоренности могут быть офор-
млены как опцион, который испол-
няется по достижении определен-
ных результатов в управлении»,— 
уточняет один из источников 

”
Ъ“. 

Hines работает в России с 1992 го-
да, инвестирует в коммерческую не-
движимость, занимается управлени-
ем и технической эксплуатацией зда-
ний. Кроме Ducat II в портфеле компа-
нии, в частности, доля в торговом 
центре «Метрополис» и офисных 
башнях этого комплекса (ими фонд 
владеет совместно с чешской PPF Real 
Estate), «Outlet Village Белая Дача». Об-
щий объем активов под управлением 
в России достигает $2,6 млрд. Собст-
венник Ducat II — американская ин-
вестиционная компания Blackstone, 
которой бизнес-центр достался от 
финской Sponda. В Hines не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. В Blackstone от коммен-

тариев отказались.
По словам одного из брокеров, 

приобретение миноритарной доли в 
управляемом объекте позволяет по-
высить вовлеченность управляющей 
компании. Партнер Colliers Inter-

national Станислав Бибик говорит, 
что у Hines есть репутация на рынке 
офисной недвижимости — и в сег-
менте управления, и в вопросах реа-
лизации качественных объектов. 
«Миноритарная доля в проекте для 
Blackstone логичный шаг»,— считает 
он. «Такая схема позволяет исключить 
потенциальный конфликт между соб-
ственником и управляющим, и сде-
лать это максимально прозрачно»,— 
отмечает руководитель департамента 
управления недвижимостью Cush-
man & Wakefield Семен Юрченко.

Ducat II — один из первых качест-
венных объектов офисной недвижи-
мости в Москве, напоминает Стани-
слав Бибик. Среди его арендаторов 
Baker Botts, Hilton Russia, Orrick (CIS), 
Visa International. «Сейчас вакансия в 
бизнес-центре чуть выше 20%, но он в 
премиальной локации, в сформиро-
вавшемся деловом районе. В услови-
ях высокого спроса правильная мар-
кетинговая политика будут способст-
вовать сокращению пустующих пло-
щадей»,— объясняет эксперт. По его 
оценке, стоимость всего бизнес-цен-
тра достигает 4–5 млрд руб. 

По словам гендиректора CBRE Вла-
димира Пинаева, передача минори-
тарной доли в объекте управляющей 
компании выгодна обеим сторонам 
сделки. «Собственник получает га-
рантию качества управления: если 
стоимость здания падает, потенци-
альная доходность вложений управ-
ляющей компании тоже снизится»,— 
объясняет он, уточняя, что при после-
дующей продаже объекта вложения 
управляющей компании могут при-
нести до 20% на капитал. На россий-
ском рынке почти нет примеров ра-
боты собственников и управляющих 
по этой схеме, отмечают консультан-
ты. Единственный известный опыт 
— сотрудничество российской Avica 
с китайской Fosun: компании вместе 
владеют многофункциональным 
комплексом «Военторг». При этом ос-
новной инвестор Fosun, а Avica управ-
ляет объектом.

Екатерина Геращенко

Американцы 
обосновались  
в центре Москвы
Hines получил долю в Ducat II

Когда отраслевые 
налоговые льготы 

по страховым взносам 
закончатся, а у них всех 
есть конечный срок, они 
должны уйти в прошлое

— Максим Топилин,
глава Минтруда, 

 в июле 2018 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

35 процентов
составило снижение 
средней цены 
 поездки на такси 
с 2014 по 2017 год 
(данные 
Аналитического 
 центра  
при правительстве)

РЫНОК НОСИМОЙ ЭЛЕКТРОНИКИ В РОССИИ В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2018 ГОДА 
(SMART-ЧАСЫ, ФИТНЕС-ТРЕКЕРЫ И ПР.,%) 
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В Мультимедиа Арт Музее открылась выставка  
«Московский альбом», посвященная творчеству  
ветерана московского концептуализма Виктора Пивоварова

Фестиваль-школа «Территория», проходив-
ший при поддержке Фонда Михаила Прохоро-
ва, закрылся выступлением Филиппа Декуфле 
и его компании. На сцене театра «Русская песня» 
 французы представили «Новые короткие пьесы». 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 Новая в практике прогрессивных фестивалей 
сцена театра Надежды Бабкиной оказалась весьма удоб-
ной для танцевальных зрелищ: просторной, с широ-
ким зеркалом просцениума и отлично просматривае-
мой со всех зрительских мест. Для Филиппа Декуфле, из-
вестного масштабностью и эффектностью постановок 
(на его счету открытия Олимпийских игр в Альбервилле 
и чемпионата мира по регби в Сен-Дени, празднование 
200-летия Великой французской революции в Париже, 
а также программы в знаменитой «конюшне» — кабаре 
Crazy Horse), хорошая площадка — непременное усло-
вие любого представления. Даже такого малолюдного, 
рассчитанного на восьмерых исполнителей, как пока-
занные на «Территории» «Новые короткие пьесы» (2017).

Шоу — самое подходящее определение для излю-
бленного Декуфле жанра, то есть череды коротких, раз-

влекательных, не связанных между собой номеров, ча-
сто комических, иногда — романтических или патети-
ческих. «Длинным дыханием» бывший мим и клоун, 
35 лет назад переквалифицировавшийся в хореографы 
и тогда же создавший собственную компанию, никогда 
не отличался. Хореографией в традиционном смысле — 
лексика, особенности техники, композиция танца — 
Филипп Декуфле тоже не заморачивался, довольствуясь 
вполне шаблонными подтанцовками, не требующими 
от артистов особых умений. Главным его оружием бы-
ли фантазия и юмор, подкрепленные видеоэффектами 
и акробатической ловкостью исполнителей.

В «Новых коротких пьесах» видеоэффектов слишком 
мало (лучшие — составленные из тел артистов номера 
очередного раздела шоу). От легкости у состаривших-
ся — оплывших или усохших — артистов и глубоко бе-
ременной солистки (когда она танцует в плавках и лиф-
чике, навскидку можно определить седьмой месяц) не 
осталось ни следа, а знаменитое галльское остроумие 
обернулось весьма тяжеловесным комикованием.

Приемы «новых пьес» взяты из старого наследия. 
Все те же черные силуэты артисток, стоящих в затылок 
друг другу и шевелящих конечностями на манер ин-
дийских статуэток — так, что на фоне светлого задника 
получаются многорукие индуистские божества. Все та 
же лонжа с подвешенной на ней женщиной, раскачива-
ющейся над партнером и ускользающей из его рук. Все 
те же партерные «посиделки» с перебрасыванием ног 
через голову соседа и перекатыванием на пятой точке 
с расставленными под прямым углом конечностями. 
Надо заметить, что раньше, в исполнении пары-трой-
ки дюжин артистов это выглядело гораздо эффектнее, 
чем сейчас, когда манипуляции на полу проделывали 
всего двое исполнителей.

Устаревший танец, требующий основательной техни-
ческой подготовки, был беззлобно высмеян в миниатю-
ре, в которой разнокалиберные артисты, проскакивая, по-
виснув или подтянувшись на балетном станке, били не-
быстрой ножкой об ножку в том, что им представлялось 
кабриолями, глиссадами, пти батманами и па-де-бурре.

Действительно новые впечатления, вывезенные Фи-
липпом Декуфле из поездок в Японию, составили содер-
жание последнего эпизода. Сценку в аэропорту с выва-
лившимся из чемодана нижним бельем и сценку в са-
молете — со всеобщей тряской в зонах турбулентности 
и блюющим пассажиром — зрители отметили одобри-
тельным хохотом уже без оглядки на священных чудо-
вищ балетного театра. Успех умножили: артистка, про-
изнесшая огромный монолог про покупки в супермар-
кете на русском языке; беременная танцовщица, пред-
ставившаяся японской школьницей; сценка, в которой 
застенчивая француженка (уже забавно!) пишет мейл на 
родину из японской гостиницы, тонкие стенки и огром-
ные окна которой позволяют видеть-слышать все, что де-
лается в соседних номерах — и платный секс, и пропла-
ченное убийство. Наверное, это смешно. Но еще смеш-
нее рецензировать это зрелище всерьез.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Цирк призрения
Филипп Декуфле показал в Москве  
«Новые короткие пьесы»

На международном кинофестивале  
в Риме показали сразу несколько 
фильмов, связанных с Россией, Укра-
иной и их соседями — Польшей и Чехи-
ей. Противоречивые чувства испытал 
Андрей Плахов.

 «Эфир» Кшиштофа Занусси — 
образец олдскульного кино в добрых поль-
ских традициях. Царь ада испытывает свою 
силу на новоявленном Фаусте — военном 
враче, а тот, в свою очередь, оказывается Ме-
фистофелем по отношению к ассистенту — 
простому украинскому парню. Оба изуча-
ют свойства эфира — субстанции, облегча-
ющей боль, но способной и убить. Дейст-
вие разворачивается в канун Первой миро-
вой на пограничье двух империй — Австро-
Венгерской и Российской, между которыми 
поделены как Польша, так и Украина. В сю-
жете присутствуют шпионаж с участием по-
чтовых голубей, быт и нравы борделя, спи-
ритизм, гипноз и прочие атрибуты декадан-
са. Самым светлым из персонажей оказыва-
ется молодой украинец, а невольным аген-
том злых сил — спрятавшийся за кадром рус-
ский царь, который милует приговоренно-
го к казни главного героя-поляка, развязав 
ему таким образом руки для порочных экс-
периментов.

Пузырек с эфиром возникает и в ключе-
вой сцене чешского фильма «Ян Палах» ре-
жиссера Роберта Седлачека — перед тем как 
его герой, студент философии, поджигает се-
бя на пражской Вацлавской площади; в по-
следний момент он выбрасывает пузырек, 
чтобы испытать боль сполна. Этим жертвен-
ным актом Палах воззвал к протестному ду-
ху своих соотечественников, мучившихся от 
бессилия и часто склонявшихся к конфор-
мизму в обстановке советской оккупации 
после августа 1968-го. Примером стал для ге-
роя аналогичный поступок молодого поля-
ка, совершенный незадолго до этого. А год 
назад самосожжение совершил польский 
химик Петр Щенсны, протестуя уже против 
политики правящей партии «Право и спра-
ведливость»: традиция экстремальных про-
тестов сильна в Восточной Европе. Их энер-
гия питает и кинематограф.

Смертельная огненная стихия уступа-
ет место водной в фильме «Курск» Томаса 
Винтерберга, посвященном другой памят-
ной трагедии — аварии российской подлод-

ки в Баренцевом море в 2000 году. Создате-
ли этой картины, продюсированной ком-
панией Люка Бессона, подошли к теме с по-
вышенной деликатностью, в последний мо-
мент выведя из сценария Владимира Пути-
на. Странным образом на каком-то этапе 
в сценарий затесался экс-президент Борис 
Ельцин: согласно инфосайтам и даже неко-
торым зарубежным рецензиям, так имену-
ется персонаж актера Макса фон Сюдова. Но 
и там, судя по всему, произошла «рокировоч-
ка». На самом деле почти 90-летний Сюдов 
играет харизматичного российского адми-
рала, отвергшего помощь британских и нор-
вежских военных и лишившего подводни-
ков пусть небольшого шанса на спасение. 

Выступая на пресс-конференции, адмирал 
утаивает правду о случившемся, что прово-
цирует взрыв негодования жен и матерей. 
Британского командира играет Колин Фёрт, 
русского капитана с «Курска» Михаила Кале-
кова — Маттиас Схунартс, его жену — Леа 
Сейду: задействован отборный актерский 
арсенал. Наши соотечественники изобра-
жены с симпатией и почти без «клюквы», 
хоть фильм и снимался на английском язы-
ке, и не в Североморске (Минобороны в ито-
ге не дало на это разрешения), а на француз-
ской военно-морской базе в Тулоне. Карти-

на начинается со сцены свадьбы, а кончает-
ся похоронами; адмирал прощается с родст-
венниками погибших, но сын погибшего 
Калекова не подает ему руки. Отчуждение 
народа от власти становится очевидным.

Кинематографические достоинства «Кур-
ска» налицо: датчанин Винтерберг, начинав-
ший как один из пионеров радикального 
движения «Догма», вписался в мейнстрим 
и делает его качественно. Одна из прежних 
картин режиссера, о трудной судьбе и отно-
шениях двух братьев, называлась «Субмари-
но»: имелась в виду пытка, когда голову че-

ловека держат под водой, пока он не начнет 
задыхаться. Этот мотив оживает в «Курске» 
в большом постановочном формате; сцены 
борьбы экипажа со смертью и его гибели вы-
полнены с настоящим драматизмом.

Своеобразной сенсацией можно считать 
появление в программе Римского фестиваля 
фильма Рената Давлетьярова «Донбасс. Окра-
ина», снятого с официальных пророссий-
ских позиций и являющего собой «наш ответ 
Сергею Лознице» с его проукраинским «Дон-
бассом». На окраине Донецка летом 2014 го-
да молодой солдат украинской армии попа-
дает в зону боевых действий, где сталкива-
ется с людьми разных судеб и мировоззре-
ний. Один — закоренелый вояка-ополче-
нец, контуженный в боях: рыцарь без стра-
ха и упрека. Другая — молодая «бандеров-
ка», приехавшая искоренять «колорадскую» 
заразу и брошенная своим парнем-трусом. 
Третья — «киевская фифа», волонтерша, раз-
возящая каски и бронежилеты. Есть и персо-
наж-перевертыш, и несколько местных жи-
телей, зависших между жизнью и смертью 
в атмосфере тотального хаоса. Есть, наконец, 
осиротевший больной мальчик Ванька, ко-
торого надо вывезти в Россию.

Будучи, с одной стороны, жанровым зре-
лищем, с другой — политическим мани-
фестом, фильм нашпигован всем набором 
пропагандистских клише. Украинская ар-
мия подрывает дома с мирными жителями 
и устраивает свирепые зачистки, за кадром 
(а потом и в кадре) плетет свои интриги СБУ. 
Ответных действий ополченцев мы вообще 
не видим; возникает впечатление, что они 
только и делают, что спасают от головорезов 
женщин и детей. Под воздействием встре-
чи с благородным ополченцем почти что пе-
рековывается «бандеровка», не говоря про 
украинского новобранца.

Этого парня не случайно зовут Андрей Со-
колов — как звали героя «Судьбы человека». 
Этим самым дается понять, что украинцы 
и русские — один народ, и только бандеров-
ские провокаторы вбили клин между ними. 
Андрей — «обычный», он не ходил на Май-
дан, не бил ментов, ему не по пути с «фаши-
ками». И таких большинство. Да и Украина, 
если разобраться, всего лишь «окраина» Рос-
сии: смотри название фильма. Ассоциация 
с «Судьбой человека» должна, видимо, пере-
бросить мостик к традициям советского ки-
но — антифашистского и гуманистического. 
Но в современных, куда более сложных ре-
алиях эта связка не работает, а форсирован-
ный «гуманизм» фильма оказывается всего 
лишь его имитацией.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Стихии на случай
Российско-украинская тематика на Римском кинофестивале

Артисты Филиппа Декуфле теперь развле-
кают зрителей не только орнаментами,  
но и зарисовками быта  ФОТО CHARLES FREGER

Медицинским экспериментам 
в фильме «Эфир» придает  
дополнительную мрачность  
геополитический конфликт 
ФОТО STUDIO FILMOWE TOR

Создатели «Курска», продюсированного  
компанией Люка Бессона, подошли к теме 
с  повышенной деликатностью, в последний 
 момент выведя из сценария Владимира Путина
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В третьем туре группового этапа Лиги Европы  
«Зенит» принимает «Бордо»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Ювентус» хорошо закруглился
Только итальянский клуб прошел половину группового этапа, не потеряв ни одного очка

Во вторник в четырех группах Лиги чем-
пионов завершился первый круг. Из этих 
квартетов наиболее сложная ситуация 
после третьего тура сложилась, пожа-
луй, именно в том, в котором выступает 
ЦСКА. Российский клуб разгромно — 0:3 
— проиграл в гостях итальянской «Роме», 
но благодаря набранным до этого четы-
рем очкам все-таки смог далеко не от-
пустить двух фаворитов — римскую ко-
манду и по-прежнему испытывающий 
проблемы на поле испанский «Реал».

Группа E
Не сказать, чтобы стартовый круг группо-
вого этапа Лиги чемпионов изобиловал не-
ожиданными, наперекор всем прогнозам, 
результатами. В основном если неожидан-
ности и были, то относительные. Такие, на-
пример, как выступление в группе E «Аяк-
са». В последние годы главный голландский 
футбольный бренд потускнел, и к континен-
тальной элите его относят с большой натяж-
кой. Но вот в нынешнем розыгрыше «Аякс», 
впервые за четыре года добравшийся до 
группового этапа Лиги чемпионов, смотрит-
ся пока достаточно убедительно: начал с де-
журного выигрыша у АЕК, продолжил рав-
ной по ценности победе гостевой ничьей с 
«Баварией» и закрыл круг, отправив уже в 
компенсированное время единственный 
гол в ворота «Бенфики». Сейчас амстердам-
цы на верхушке таблицы вместе с немецким 
клубом, безусловным ее фаворитом, при аб-
солютно идентичных показателях: равное 
количество очков, равная разница, равное 
количество забитых мячей.

Эти подвиги и формально довольно вну-
шительный, в четыре очка, отрыв от порту-
гальского клуба, однако, не гарантируют 
«Аяксу» абсолютно спокойной жизни. Кален-
дарь второго круга у него сложный: следую-
щие два матча — с «Бенфикой» и АЕК — он 
проведет в гостях и только под занавес этапа 
примет на своем поле «Баварию».

Группа F
В этой группе ни одной из команд не удалось 
избежать потерь, причем не символических, 
а вполне существенных. Даже у находящего-
ся на верхушке «Манчестер Сити» уже есть 
поражение — от «Лиона» дома. Тот потерял 
еще на очко больше из-за ничьих с аутсайде-
рами «Шахтером» и «Хоффенхаймом». С не-
мецким клубом история получилась особен-
но забавной. «Лион» по ходу этого матча вел в 
счете, проигрывал, потом снова вел. В итоге 
дело закончилось спасительным голом «Хоф-
фенхайма» «на флажке», перед финальным 
свистком: из свистопляски выкристаллизо-
валась ничья — 3:3.

Но вряд ли стоит говорить о том, что 
запас прочности у двух лидеров, кото-
рым, собственно, и прогнозировали вы-
ход в play-off, совсем невелик. «Хоффен-
хайм» и «Шахтер» располагаются в трех бал-
лах от «Лиона» — такая дистанция преодо-
левается за тур. Но надо учесть, что во вто-
ром круге и французский клуб, и англий-
ский сыграют по два матча на своем поле, 

а вот у их преследователей все наоборот — 
им предстоит по две выездные встречи.

Группа G
Закончить первый круг на позитиве ЦСКА не 
сумел. В Риме он уступил «Роме» без вариан-
тов и опустился с верхней строки таблицы, ко-
торую занимал перед этим туром, на третью. 
В «зоне play-off» же очутились те, кому быть в 
ней положено по статусу,— «Рома» и «Реал», ко-

торый в параллельном римскому матче спра-
вился дома с «Викторией», прервав длинню-
щую по своим меркам серию из пяти встреч 
без единой победы. Впрочем, праздник не 
был полноценным. Со скромным чешским 
клубом «Реал» изрядно повозился, вляпался, 
пропустив гол в ответ на два своих, в нервную 
концовку. А о том, как восприняли его игру 
болельщики, идеально говорит тот факт, что 
с трибун в адрес его игроков раздавался свист.

Интрига в этой группе между тем сохра-
няется. Поражение все же не вычеркивает ар-
мейцев из числа соискателей путевки в 1/8 фи-
нала. В двух матчах, которыми они открыли 
турнир, армейцы, сыгравшие на выезде вни-
чью с «Викторией» и одолевшие у себя «Реал», 

создали очень неплохой задел. От итальянско-
го и испанского клубов их отделяет всего по 
два балла. И по сравнению с обоими конку-
рентами у ЦСКА есть кое-какое преимущест-
во. Два матча из трех у них домашние. В прин-
ципе обернуть расклад в свою пользу ЦСКА 
может уже в ближайшем — если через две не-
дели сумеет повторить в Москве с «Ромой» то, 
что уже однажды проделал с «Реалом». Задача 
непростая, но не из области фантастики.

Группа H
В главном с точки зрения афиши вторнич-
ном матче Лиги чемпионов «Ювентус» обы-
грал — 1:0 — «Манчестер Юнайтед» на по-
ле оппонента и закончил первый круг с чи-

стым послужным списком, без осечек. По су-
ти, туринцы и их новый лидер Криштиану 
Роналду уже могут готовиться к play-off.

У тех, кто переживает за «Манчестер 
Юнайтед», другие темы для дискуссий. Это, 
например, очередная эскапада его тренера 
Жозе Моуринью после манчестерского по-
ражения. Моуринью, в минувший уикенд 
устроивший истерику во время матча чем-
пионата Англии с «Челси», комментируя иг-
ру, принялся хвалить «Ювентус»: «Они охо-
тятся за лучшими игроками мира. Это боль-
шой клуб с большим прошлым и большим 
желанием строить большое будущее». На-
мек был прозрачнее некуда: у его клуба тако-
го желания не просматривается.

Для английских журналистов речь Жозе 
Моуринью была лишним поводом порассу-
ждать о том, что ждет в ноябре тренера, чья 
команда в последних семи матчах одержа-
ла одну победу. Ну и еще о том, что ждет не 
искрящий осенью «Манчестер Юнайтед» во 
втором круге Лиги чемпионов. Он второй в 
таблице за «Ювентусом», но отрыв от пресле-
дователей минимальный: от «Валенсии» — 
два очка, от «Янг Бойз» — одно. С валенсий-
цами, как и с «Ювентусом», манчестерцам те-
перь, между прочим, предстоит встретиться 
на чужом поле.

Алексей Доспехов

После трех подряд побед  
на групповом этапе «Ювентус»  
и его новый лидер Криштиану  
Роналду (на переднем плане)  
могут не переживать по поводу  
путевки в play-off  ФОТО AP

РЕГЛАМЕНТ

Хабиб Нурмагомедов 
получил половину
Спортивная комиссия шта-
та Невада (NSAC) вернула 
россиянину Хабибу Нурма-
гомедову $1 млн за бой с ир-
ландцем Конором Макгре-
гором. Напомним, что Нур-
магомедов 6 октября побе-
дил Макгрегора удушаю-
щим приемом и защитил ти-
тул чемпиона мира по вер-
сии UFC в легком весе. Сра-
зу после окончания боя рос-
сиянин выпрыгнул за пре-
делы октагона и вступил в 
конфликт с представителя-
ми Макгрегора. В результате 
спортивная комиссия Нева-
ды, усмотревшая в действи-
ях Нурмагомедова признаки 
грубого нарушения правил, 
задержала выплату причи-
тавшихся ему $2 млн вплоть 
до завершения расследова-
ния (отметим, что Конору 
Макгрегору положенный 
ему чек на $3 млн вручили 
сразу после боя). Однако те-
перь комиссия постанови-
ла, что Нурмагомедов все-та-
ки получит $1 млн из призо-
вых. В решении комиссии 
отмечается, что на такой шаг 
она пошла с тем, чтобы обес-
печить спортсмену возмож-
ность продолжить трениров-
ки. Однако еще $1 млн оста-
нется у NSAC до окончания 
разбирательств.

Кроме того, NSAC поста-
новила, что и Макгрегор (в 
действиях ирландца также 
прослеживаются признаки 
нарушений правил, хоть и 
не таких грубых, как в случае 
с Нурмагомедовым), и Нур-
магомедов останутся дисква-
лифицированными вплоть 
до следующих слушаний ко-
миссии, намеченных на 10 
декабря. «РИА Новости»

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Лигам повышают ставки
Легализация букмекерского бизнеса сулит главным американским чемпионатам  
более $4 млрд дополнительных доходов

В США обостряется дискус-
сия, связанная с фактиче-
ской легализацией в стране 
игорного бизнеса. Соглас-
но исследованию компании 
Nielsen Sports, она может 
обогатить четыре ведущие 
профессиональные лиги 
страны — футбольную, бей-
сбольную баскетбольную 
и хоккейную — более чем 
на $4 млрд в год за счет до-
ходов, напрямую и косвен-
но связанных со ставочной 
активностью. Исследова-
ние можно считать ответом 
на требования лиг получать 
фиксированный доход от об-
щего объема ставок, сде-
ланных на их соревнования.

дной из главных тем 
в американском спорте в октя-
бре стала публикация исследо-
вания компании Nielsen Sports. 
Оно было выполнено по зака-
зу Американской ассоциации 
азартных игр в связи с майским 
решением Верховного суда 
США. Им был признан антикон-
ституционным запрет на орга-
низацию букмекерских контор 
во всех штатах за исключением 
Невады. Решение, по сути, лега-
лизовало букмекерский бизнес 
на всей территории США.

Исследование посвящено 
его влиянию на экономику че-
тырех главных профессиональ-
ных спортивных лиг Северной 
Америки — бейсбольной (MLB), 
баскетбольной (НБА), хоккей-

ной (НХЛ), а также той, которая 
занимается американским фут-
болом (НФЛ). Они считаются 
образцами правильного с точки 
зрения коммерческой эффек-
тивности устройства чемпиона-
та и генерируют колоссальные 
— даже по меркам других за-
метных структур в сфере спор-
та — поступления. Если осно-
вываться на данных за 2016–
2017 годы, у НФЛ они составля-
ют $10,7 млрд ежегодно, у MLB 
— $7,7 млрд, у НБА — $5,9 млрд, 
у НХЛ — $3,7 млрд.

Отчет Nielsen Sports, при со-
ставлении которого компания 
опросила более тысячи болель-
щиков, представителей букме-
керских контор и постоянных 
их клиентов, между тем обеща-
ет, что в свете решения Верхов-
ного суда четыре лиги ждет но-
вый финансовый прорыв. Ана-
литики считают, что их сово-
купные ежегодные доходы уве-
личатся сразу на $4,23 млрд. На-
иболее резкий скачок — сра-
зу на $2,3 млрд — они прогно-
зируют для футбольной лиги. 
Для бейсбольной, баскетболь-
ной и хоккейной лиг он соста-
вит соответственно $1,1 млрд, 
$0,585 млрд и $0,216 млрд.

В исследовании подробно 
объясняется, какими фактора-
ми будет обусловлен столь впе-
чатляющий рост. Их можно 

разделить на две группы. В пер-
вую группу попадают факторы 
«прямого действия».

Аналитики уверены, что 
расширение возможностей 
букмекерских контор потре-
бует от них и обязательных за-
трат на продвижение своего 
продукта. Оно будет происхо-
дить через телевизионную ре-
кламу во время трансляций 
спортивных соревнований и 
через договоры о спонсорстве 
с лигами и входящими в них 
клубами. Определенные сред-
ства последние будут зараба-
тывать и потому, что букмеке-
ры будут вынуждены разме-
щать на своих интернет-ресур-
сах принадлежащий лигам и 
командам статистический и 
видеоконтент. Авторы иссле-
дования оценивают долю фак-
торов «прямого действия» в 
$952 млн в год.

Но, на их взгляд, эффект от 
факторов «косвенного дейст-
вия» будет гораздо сильнее. Он 
оцениваетcя в $3,3 млрд в год.

К главному — базовому — из 
этих факторов авторы отчета от-
носят неизбежный, по их мне-
нию, рост популярности всех 
без исключения чемпионатов. 
Они уверены, что снятие запре-
та на ставки привлечет на три-
буны и к экранам телевизоров 
всех, кого ключевые для США 
виды спорта интересуют не 
столько сами по себе, сколько 
именно как повод реализовать 
свои собственные потребно-
сти в игре. Насчет того, сколько 
именно таких потенциальных 

фанов-неофитов в США, в иссле-
довании сказано, что для «пол-
ной реализации» прогнозов их 
должно быть около 100 млн че-
ловек, считая граждан других 
стран (практически все лиги 
пользуются популярностью и 
за рубежом). А, например, для 
НХЛ рост аудитории благода-
ря легализации букмекерского 
бизнеса Nielsen Sports оценила 
более чем в 3%. С точки зрения 
спортивного маркетинга его 
следствиями, как уточняет ком-
пания, будут повышение спро-
са на билеты на матчи и, что 
еще важнее, повышение стои-
мости медиаправ. Именно те-
леправа — источник поступле-
ний номер один для любой про-
фессиональной лиги.

Момент для публикации ис-
следования, не исключено, вы-
бран не случайно. Дискуссия по 
поводу формата взаимоотноше-
ний «большой четверки» спор-
тивных лиг с букмекерами ве-
дется уже достаточно продол-
жительное время — с тех пор 
как Верховный суд принял свое 
решение по легализации бук-
мекерского бизнеса. Но осенью 
она обострилась.

Позиция лиг с самого на-
чала сводилась к тому, чтобы 
формализовать их. Так, MLB 
ранее настаивала на том, что 
должна получать гарантиро-
ванный доход в 1% общего объ-
ема ставок, сделанных на ее 
матчи. По данным Reuters, на 
прошедшей в октябре в Лас-Ве-
гасе встрече спортивных руко-
водителей с представителями 

игорного бизнеса вице-прези-
дент бейсбольной лиги Кен-
ни Герш заявил, что она гото-
ва пойти на уступки и снизить 
«роялти» вчетверо.

В денежном выражении 
речь все равно идет о чрезвы-
чайно серьезных суммах. Об-
щий объем рынка игорного 
бизнеса Американская ассо-
циация азартных игр оцени-
вает в $261 млрд. Объем рын-
ка нелегальных спортивных 
ставок она же оценивала при-
близительно в $150 млрд. Ины-
ми словами, даже при макси-
мально мягких условиях дого-
вора лиги могут рассчитывать 
на сотни миллионов долларов 
в год. В качестве аргумента, по-
чему букмекеры обязаны про-
изводить отчисления, снижая 
собственную прибыль, лиги 
указывают на тот факт, что она 
будет генерироваться как раз 
посредством проведения зна-
чимых спортивных соревно-
ваний. При этом легализация 
букмекерского бизнеса и рост 
ставочной активности приве-
дет к дополнительным расхо-
дам по контролю за соблюде-
нием fair-play, так как возмож-
ность ставить на результаты 
вызовет соблазн «манипулиро-
вать» ими.

Цель публикации исследо-
вания Nielsen Sports понятна. 
Оно призвано доказать, что ли-
ги и так, без введения «роялти», 
останутся в чересчур явном вы-
игрыше от революции в игор-
ной индустрии.

Алексей Доспехов

Групповой этап. Третий тур
Группа E. АЕК (Греция)—«Бавария» (Германия) 0:2 (Хави Мар-
тинес, 61; Левандовский 63). «Аякс» (Нидерланды)—«Бенфика» 
(Португалия) 1:0 (Мазрауи, 90+2).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Аякс» 2 1 0 5:1 7
2. «Бавария» 2 1 0 5:1 7
3. «Бенфика» 1 0 2 3:5 3
4. АЕК 0 0 3 2:8 0
07.11: «Бавария»—АЕК, «Бенфика»—«Аякс».
Группа F. «Хоффенхайм» (Германия)—«Лион» (Франция) 3:3 
(Крамарич, 33, 47; Жоэлинтон, 90+2 — Траоре, 26; Ндомбеле, 
59; Депай, 67). «Шахтер» (Украина)—«Манчестер Сити» (Анг-
лия) 0:3 (Давид Сильва, 30; Лапорт, 35; Бернарду Силва, 71).
 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 2 0 1 6:3 6
2. «Лион» 1 2 0 7:6 5
3. «Шахтер» 0 2 1 4:7 2
4. «Хоффенхайм» 0 2 1 6:7 2
07.11: «Лион»—«Хоффенхайм», «Манчестер Сити»—«Шахтер».
Группа G. «Рома» (Италия)—ЦСКА (Россия) 3:0 (Джеко, 30, 
43; Ундер, 50). «Реал» (Испания)—«Виктория» (Чехия) 2:1 
(Бензема, 11; Марселу, 55 — Грошовский, 78).
 В Н П М О
1. «Рома» 2 0 1 8:3 6
2. «Реал» 2 0 1 5:2 6
3. ЦСКА 1 1 1 3:5 4
4. «Виктория» 0 1 2 3:9 1
07.11: ЦСКА—«Рома», «Виктория»—«Реал».
Группа H. «Манчестер Юнайтед» (Англия)—«Ювентус» (Италия) 
0:1 (Дибала, 17). «Янг Бойз» (Швейцария)—«Валенсия» (Испа-
ния) 1:1 (Оаро, 55 (пен.) — Батшуайи, 26).
 В Н П М О
1. «Ювентус» 3 0 0 6:0 9
2. «Манчестер Юнайтед» 1 1 1 3:1 4
3. «Валенсия» 0 2 1 1:3 2
4. «Янг Бойз» 0 1 2 1:7 1
07.11: «Валенсия»—«Янг Бойз»,  
«Ювентус»—«Манчестер Юнайтед».

О Аналитики считают,  
что легализация  
букмекерского  
бизнеса позволит  
футбольной лиге США  
получить прибавку  
в доходах свыше 
$2 млрд  ФОТО AP
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